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Каналы 
разыгрывают 
аудиторию
Телехолдинги хотят 
заработать на геймерах

Крупнейшие российские телеве-
щатели начали осваивать новое 
для себя направление — онлайн-
игры на основе собственных те-
лепродуктов. ВГТРК запустила 
в социальных сетях игру по моти-
вам мелодрамы телеканала «Рос-
сия 1» «Пока станица спит», «СТС 
Медиа» выпустил мобильную игру 
по сериалу «Молодежка», собст-
венные проекты готовит «Первый 
канал». Зарабатывать телека-
налы планируют на встроенных 
в  игры покупках и рекламе.

ВГТРК (телеканалы «Россия 1», 
«Россия 2», «Россия К», «Россия 24» 
и др.) начинает развивать направ-
ление онлайн-игр, рассказал 

”
Ъ“ за-

меститель гендиректора холдинга 
Дмитрий Медников. «У нас уже есть 
эфирные каналы, цифровые кана-
лы, интернет, радио, теперь будут иг-
ры — хотим заниматься интеракти-
визацией наших художественных 
произведений»,— сообщил он. Гос-
холдинг уже запустил один такой 
проект и готовит еще пять в течение 
2015 года. По словам господина Мед-
никова, компания ожидает привлечь 
«десятки миллионов» пользователей.

Игровым направлением занима-
ется дочерняя структура ВГТРК — 
ЗАО «ЦТ Интерактив». Ее гендирек-
тор Марат Ахметжанов также управ-
ляет дирекцией интернет-сайтов 
холдинга. Он сообщил, что первая 
игра «Пока станица спит» по мо-
тивам одноименного телесериа-
ла вышла в социальных сетях «Од-
ноклассники», «ВКонтакте» и «Мой 
мир» 15 декабря, активно продви-
гать ее начали с января. Игру устано-
вили около 700 тыс. пользователей. 
Вторая игра по мотивам сериала «Ве-
роника. Беглянка» тестируется, гото-
вится к выпуску третья — «Институт 
благородных девиц», а летом вый-
дут детские приложения по моти-
вам анимационных фильмов кана-
ла «Мульт». 

деловые новости — с10

Вчера президент России 
Владимир Путин провел 
совещание с членами пра-
вительства по поводу на-
бора антикризисных мер, 
подготовленных кабине-
том министров внима-
нию президента страны. 
Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ отмечает, что ни 
один из участников сове-
щания принципиально ни 
разу не произнес слово 
«кризис». При этом через 
слово повторялись «анти-
кризисные меры». Кроме 
того, не реже звучало сло-
во «план». Однако самого 
плана участники совеща-
ния так и не представили.

Сначала Владимир Пу-
тин в своем рабочем каби-
нете встретился с председа-
телем правительства Дмит-
рием Медведевым, который 
поделился с президентом 
своим представлением о ре-
организации предприятий 
космической отрасли в еди-
ную корпорацию вроде «Ро-
сатома» (см. стр. 3). Дмитрий 
Медведев достаточно под-
робно объяснил принципы 
реорганизации и при этом, 
глядя в глаза Владимиру Пу-
тину, два раза с перерывом 
в минуту сообщил ему, что 
эти предложения «должны 
быть утверждены президен-
том». Складывалось впечат-
ление, что кроме них и жур-
налистов в рабочем кабинете 
Владимира Путина незримо 
присутствует кто-то третий.

После этого Владимир 
Путин встретился с члена-
ми правительства, которые 
в общих чертах изложили 
ему долгожданный план по 

стабилизации экономики 
в 2015 году.

В самом начале заседа-
ния Владимир Путин огово-
рился, что не будет вдавать-
ся в подробности причин, по 
которым страна нуждается 
в этих мерах. Впрочем, сразу 
следует сказать, что позже он 

подробнейшим образом пе-
речислил эти причины.

— Мы должны думать,— 
пояснил президент в нача-
ле совещания,— что нам де-
лать… Разумеется, мы долж-
ны и будем действовать в ло-
гике рыночной экономики.

Понимая, видимо, что 
при этом необходимо вы-
сказаться о судьбе социаль-
ных обязательств государст-
ва (в конце концов принци-
пы рыночной экономики не 
так уж рифмуются с ними, 
как хотелось бы), Владимир 

Путин сказал, что все они бу-
дут обеспечены.

При этом президент так 
настойчиво повторял, что 
реализуемы они «абсолют-
но» и что сомнений в этом 
нет «никаких», что сомне-
ния закрадывались, конеч-
но, поневоле.

Выступление министра 
экономического развития 
России Алексея Улюкаева 
этих сомнений не развеяло.

Он предъявил, как и Вла-
димир Путин, прежде все-
го претензии к снижающе-

муся рынку нефти, а так-
же к «санкционной систе-
ме» и к рискам, связанным, 
по его мнению, с «неправо-
мерным, но тем не менее 
существенным снижением 
рейтингов рейтинговыми 
агентствами».

Если бы Алексей Улюка-
ев знал, что в конце концов 
президент объяснит, что 
санкции не оказывают вли-
яния на экономическое по-
ложение страны, он бы, мо-
жет, и повременил со скоро-
палительными, но тем не ме-
нее выстраданными, судя по 
всему, выводами.

Но разве мог министр эко-
номического развития, кото-
рое так замедлилось (пред-
лагаю так и писать теперь 
его должность), не сказать 
о том, что наметились эле-
менты некоторой стабили-
зации. Они оказались связа-
ны с «адаптивными возмож-
ностями российской эконо-
мики» (в самом деле, если на-
ша экономика не умеет раз-
виваться, так хотя бы адапти-
роваться к развитию чужих 
она должна была научиться 
за столько лет).
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О кризисе либо хорошо, либо ничего
Правительство пообещало Владимиру Путину потратить на спасение экономики  
еще почти 1,5 трлн руб. и спросило, где их взять

Министр финансов Ан-
тон Силуанов (слева) 
вместе со всеми дума-
ет, где изыскать еще 
полтора триллиона 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Правительство подготовило законо-
проект, согласно которому в РФ поя-
вится реестр чиновников и силовиков, 
уволенных «за утрату доверия» в свя-
зи с коррупционными правонарушени-
ями. Необходимость формирования 
специального реестра авторы докумен-
та объяснили тем, что коррупционеры 
при последующем трудоустройстве мо-
гут скрыть причину увольнения с преды-
дущего места службы. В Госдуме и ан-
тикоррупционном центре Transparency 
International идею одобрили,  отметив, 
что перспектива огласки способна оста-
новить потенциального коррупционе-
ра. По информации главы администра-
ции президента (АП) Сергея Иванова, 
за полгода 2014 года 162 чиновника 
 были уволены «по утрате доверия».

Министерство труда по заданию прави-
тельства разработало законопроект, соглас-
но которому в России будет сформирован 
специальный «реестр лиц, уволенных в свя-
зи с утратой доверия». Законопроект, разра-
ботанный в целях более эффективного про-

тиводействия коррупции, размещен на пра-
вительственном едином портале проектов 
нормативных актов для общественного об-
суждения. Новая антикоррупционная ме-
ра потребует поправок в Трудовой кодекс, 
в законы «О государственной гражданской 
службе», «О муниципальной службе», «О про-
куратуре», «О Следственном комитете» и др.

Правительство исходит из того, что «утра-
та доверия» стала одним из оснований для 
увольнения как высокопоставленных чинов-
ников, так и рядовых госслужащих с 2009 го-
да, когда в стране вступили в силу антикор-
рупционные законы. «Принимая во внима-
ние, что запись о наложении взыскания вно-
сится в трудовую книжку, возникают риски, 
при которых при последующем трудоустрой-
стве данная информация может быть скры-
та претендентом на замещение соответствую-
щей должности»,— говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Этим объясня-
ется «необходимость формирования реестра 
лиц, уволенных в связи с утратой доверия».
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Лица,  
обличенные властью
Готовится черный список  
высокопоставленных чиновников

Накануне визита делегации РФ в ПАСЕ, 
где будет решаться вопрос о перепод-
тверждении полномочий России, пред-
седатель Госдумы СЕРГЕЙ НАРЫШКИН 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ СОФЬЕ 
САМОХИНОЙ о тактике работы с Пар-
ламентской ассамблеей в 2015 году 
и возможности ухода из Совета Европы 
в 2016 году.

«Россию невозможно 
изолировать»
— Почему вы заявили о возможном пре-
кращении работы делегации РФ в Парла-
ментской ассамблее Совета Европы (ПА-
СЕ) в 2015 году, если Россию вновь лишат 
права голоса?
— Мы ценим Парламентскую ассамблею, 
Совет Европы (СЕ) прежде всего как широ-
кую международную площадку для открыто-
го диалога по актуальным вопросам. Но если 
мы будем и дальше лишены возможности ве-
сти такой открытый диалог, то за что же нам 
еще ценить эту организацию? Тогда встает во-
прос о приостановлении нашей работы в ПА-

СЕ как минимум на год. И если в течение это-
го года не будет принято иное решение, то бу-
дет поднят вопрос о членстве России в СЕ.
— Насколько это целесообразно?
— Это реально.
— Это может привести к изоляции Рос-
сии?
— Россию невозможно изолировать. Есть дву-
сторонние отношения, есть иные общеевро-
пейские организации. Например, Организа-
ция по безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ) и соответственно Парламентская ас-
самблея (ПА) ОБСЕ. Мы там работали и будем 
работать, нам деятельность ПА ОБСЕ представ-
ляется более практичной и основанной все-та-
ки на реальном анализе событий, чем деятель-
ность ПАСЕ. Во всяком случае там никто не чи-
нит преград для диалога. Я уже дважды как 
председатель Госдумы выступал на пленар-
ных заседаниях ПА ОБСЕ и чувствую, что рабо-
та там приносит результаты. Во всяком случае 
нам удалось провести нашу инициативу о со-
здании рабочей группы по Украине.
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«Они ищут выход из тупика, 
в который себя загнали»
Спикер Госдумы Сергей Нарышкин  
о перспективах России в ПАСЕ

мировая политика | Сергей Лавров  
набросал мирный план  
для Украины —6
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П О Д Р О Б Н О С Т И
К А К О Й  П Л А Н  В  Ц Е Л О М  
О Д О Б Р И Л  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н

Как сообщил по итогам экономического совещания у прези-
дента Владимира Путина первый вице-премьер Игорь Шува-
лов, разработанный под руководством Минэкономики анти-
кризисный план Белого дома («План обеспечения устойчивого 
развития экономики и социальной стабильности в 2015 
году») был в целом одобрен. По данным ”Ъ“, в понедельник, 
26 января, окончательная версия плана будет вновь показана 
Владимиру Путину: президент попросил «уточнить источники 
финансирования» для ряда пунктов этой программы.

В Ново-Огарево обсуждалась версия документа, отличающаяся и от 
разработки Минэкономики от 20 января, и от версии аппарата правитель-
ства вечера 21 января (см. ”Ъ“ от 18, 21, 22 января). Минфин в письме 
в аппарат правительства 20 января подверг критике 93 пункта плана из 
имевшегося 101. После этого господин Шувалов на совещании с первым 
заместителем главы аппарата правительства Максимом Акимовым соста-
вили новую версию документа — уже из 63 пунктов стоимостью 1,563 трлн 
руб. В ходе обсуждения у президента план подешевел на 188 млрд руб.— 
из него исключены инициативы социального блока правительства по 
индексации пенсий в 2015 году по фактической инфляции.

В финальной версии «устоявшие» 62 пункта плана вновь выглядят до-
кументом с новой идеологией. Если первоначальная версия была дешевой 
и ориентировалась — помимо заранее утвержденного вопроса о решении 
проблем корпоративных структур через банки и ВЭБ — на налоговое 
и дерегуляционное стимулирование среднего бизнеса в РФ, а промежуточ-
ные — на поддержание внутреннего спроса через сохранение соцрасходов 
и обязательства банков наращивать кредитование, то текущая 
версия — это план чистой экономии и выжидания.

новости | Москва может лишиться 
частных школ из-за резкого роста 
арендной платы —5
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Президиум генсовета 
«Единой России» вчера 
утвердил новую структу-
ру межкоординацион-
ных советов (МКС). Вме-
сто девяти «партийных 
полпредов» их количест-
во увеличено до 29. Вче-
ра на президиуме генсо-
вета было объявлено, что 
эти люди — штаб партии, 
который будет занимать-
ся политическим менед-
жментом. В регионах опа-
саются, что часть из них 
получит места в списках 
«Единой России» на вы-
борах в Госдуму без уче-
та мнения регионов.

Вчера на президиуме ген-
совета был утвержден спи-
сок из 29 партийцев, за ка-
ждым из которых закрепи-
ли по 1–4 региона. Партий-
ные полпреды должны вза-
имодействовать с местны-
ми элитами, вести диалог с 
оппозицией и продвигать 
будущих кандидатов на вы-
борах в Госдуму-2016. Вчера 
депутат Госдумы Александр 
Хинштейн специально уточ-
нил у секретаря генсовета 
Сергея Неверова, правиль-
но ли считать, что закрепле-
ние за регионом еще не оз-
начает, что тот или иной еди-
норосс будет избираться от 
него в Госдуму. Он получил 
утвердительный ответ. Диа-
лог связан с напряжением, 
которое возникло в регио-
нах в связи с закреплением 
тех или иных кандидатур. 
Собеседники в двух регио-
нах сказали 

”
Ъ“, что еще не 

вполне понимают логику за-
крепления и опасаются, что 
мнение региональных элит 
не будет учтено при выдви-
жении кандидатов на выбо-
рах в Госдуму.

Кроме того, не все пар-
тийцы оказались гото -
вы взять на себя наиболее 

сложные для партии тер-
ритории, учитывая пер-
спективы экономическо-
го кризиса. К примеру, де-
путат Хинштейн мог стать 
куратором Новосибирской 
области. Это один из труд-
ных для партии регионов, 
где она потерпела пораже-
ние на выборах мэра (их 
выиграл депутат Госдумы от 
КПРФ Анатолий Локоть), а 
региональные элиты неод-
нородны. Об этом накануне 
говорили источники 

”
Ъ“. 

Вчера было решено, что об-
ласть будет курировать экс-
глава исполкома партии 
Виктор Кидяев, а господи-
ну Хинштейну отписали бо-
лее удобные Красноярский 
край, Архангельскую и Том-
скую области.

Господин Кидяев вряд 
ли будет избираться в Гос-
думу от Новосибирской об-
ласти. Скорее такое закре-
пление станет партийной 
нагрузкой, за которую до-
стигшие результата партий-
цы получат место в списке 
по другим региональным 
группам (также можно рас-
ценивать и закрепление за-
местителя секретаря пре-
зидиума генсовета Андрея 
Исаева за Санкт-Петербур-
гом). Так, господин Кидя-
ев в дополнение к Новоси-
бирской области получил 
«родную» для себя Тамбов-
скую область, где перспек-
тивы его выдвижения вы-
соки, а также Рязанскую об-
ласть. Сочетание нагрузки 
и возможной награды мож-
но усмотреть в комбинаци-
ях Москва — Калининград-
ская область (заместитель 
секретаря президиума ген-
совета Сергей Железняк), 
Подмосковье — Ненецкий 
автономный округ (депутат 
Госдумы Дмитрий Саблин), 
Ленинградская и Мурман-

ская области — Карелия (де-
путат Госдумы Сергей Пет-
ров), Ярославская — Влади-
мирская и Костромская об-
ласти (глава думского коми-
тета по безопасности Ири-
на Яровая), Севастополь и 
Крым — Приморский край 
(Виктор Пинский).

Проще представить выд-
вижение депутатов по тем 
регионам, где они хорошо 
известны или уже зареко-
мендовали себя: Игорь Ба-
ринов (Свердловская и Кур-
ганская области), Ростислав 
Гольдштейн (Амурская об-
ласть, Еврейская АО, Хаба-
ровский край), Сергей Тен 
(Иркутская область, Забай-
кальский край, Бурятия), Ни-
колай Панков (Саратовская, 
Волгоградская, Смоленская 
области, Ставропольский 
край). Есть среди глав МКС 
члены Совета федерации, ко-
торые планов поучаствовать 
в выборах в Госдуму не име-
ют: Борис Невзоров, Валерий 
Рязанский, Александр Бо-
рисов, Вячеслав Тимченко, 
Дмитрий Азаров.

Промежуточные результа-
ты партийцы должны пока-
зать уже в 2015 году на муни-
ципальных и региональных 
выборах. К примеру, в блоке 
госпожи Яровой в 2015 году 
выборы в гордуму Владими-
ра и законодательное собра-
ние Костромской области.

Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что список 
можно считать предвыбор-
ным «эскизом», потому что 
до выборов в Госдуму 2016 
года еще «довольно далеко» 
и за это время «кто-то успеет 
споткнуться, кого-то обменя-
ют, к тому же, чем дольше от-
вечаешь за регион, тем боль-
ше накапливается багаж тех 
или иных промахов».

Ирина Нагорных

«Единая Россия»  
нацелилась на Госдуму
29 единороссов получили  
региональное закрепление в преддверии выборов

Как стало известно ”Ъ“, 
президент Владимир Пу-
тин поручил правитель-
ству до 1 сентября внести 
в Госдуму законопроект 
о федеральном, регио-
нальном и муниципаль-
ном надзоре. Для это-
го будет создана группа 
из представителей про-
фильных ведомств и ад-
министрации президен-
та (АП). Руководитель АП 
Сергей Иванов почти год 
назад предложил создать 
закон, систематизирую-
щий контрольно-надзор-
ную деятельность.

Владимир Путин по-
ручил премьер-министру 
Дмитрию Медведеву до 1 
сентября обеспечить вне-
сение в Госдуму проекта за-
кона «о федеральном, реги-
ональном и муниципаль-
ном контроле». Уже в янва-
ре должна быть создана ра-
бочая группа из представи-
телей ведомств и экспер-
тов. О необходимости «но-
вых подходов» в этой рабо-
те президент заявил в своем 
послании Федеральному со-
бранию 4 декабря 2014 года. 
Сейчас правила проведения 
проверок описаны в различ-
ных законах (о прокурату-
ре, полиции, пожарной ох-
ране, в налоговом законо-
дательстве). Глава АП Сергей 

Иванов еще 5 февраля 2014 
года в письме президенту 
предложил создать «рамоч-
ный законодательный акт» 
о контроле и надзоре, что-
бы функции разных орга-
нов не дублировались. Биз-
нес, в свою очередь, как со-
общал 

”
Ъ“ 2 сентября, выра-

жал опасения, что новый за-
кон приведет к отмене зако-
на «О защите прав юрлиц и 
индивидуальных предпри-
нимателей», гарантирующе-
го защиту при проверках.

В поручении Владими-
ра Путина целью нового 
закона названо «повыше-
ние эффективности контр-
ольно-надзорной деятель-
ности (КНД)». Правительст-
во должно вместе с губерна-
торами обсудить типовую 
модель организации КНД 
на региональном и мест-
ном уровнях. Она долж-
на основываться на «прин-
ципе разделения функций 
контроля, надзора, разре-
шительной деятельности, 
чтобы исключить избыточ-
ные и дублирующие поло-
жения». Целесообразность 
разграничения контроль-
ной, надзорной и разре-
шительной деятельности 
Белый дом должен учесть 
при подготовке итогового 
законопроекта. В антикор-
рупционных целях Влади-

мир Путин предложил рас-
смотреть еще одну возмож-
ность «осуществления го-
сударственного (муници-
пального) контроля в фор-
ме контрольной закупки».

Законопроект, по словам 
министра по делам «Откры-
того правительства» Михаи-
ла Абызова, будет вынесен 
на обсуждение с привле-
чением экспертного сове-
та при Белом доме и обще-
ственников. «Плотность» 
контроля должна зависеть 
от важности хозяйствую-
щих субъектов, считает ми-
нистр. По его словам, нара-
ботки могут быть опробо-
ваны на пилотных регио-
нах, где есть предложения 
«по оптимизации контр-
оля и надзора»: среди них 
Москва, Тула, Казань. На то, 
что большинство контроль-
ных мероприятий прово-
дят федеральные органы, 
а на местный уровень при-
ходится «не более 2% про-
верок», указывал глава АП. 
Помимо господина Абы-
зова, по информации 

”
Ъ“, 

20 января вице-премьер — 
глава аппарата правитель-
ства Сергей Приходько рас-
писал подготовку проекта 
Минэкономики, Минфину 
и Минюсту.

Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Контроль усилят 
поручением президента
Владимир Путин предписал упорядочить  
надзорную деятельность

Согласно законопроекту, 
под действие закона подпадут 
госчиновники любого уровня, 
муниципальные служащие, ра-
ботники Генпрокуратуры, След-
ственного комитета, МВД, Цен-
тробанка, военнослужащие и 
таможенники. Подобное взы-
скание полагается за сокрытие 
сведений об имуществе и до-
ходах, за сокрытие факта «кон-
фликта интересов».

Глава АП сообщил в декабре 
прошлого года, что за первую 
половину 2014 года 3700 чинов-
ников получили дисциплинар-
ное наказание после проверки 
их деклараций о доходах и рас-
ходах: «162 из них уволены по 
утрате доверия». Кроме того, по 
информации господина Ивано-
ва, «за девять месяцев 2014 года 
за коррупционные преступле-
ния осуждены 8 тыс. человек, из 
них 45 — депутаты и кандидаты 
в депутаты, 1200 — гражданские 
служащие, столько же — работ-
ников государственных органи-
заций». Кроме того, уголовному 

наказанию подверглись 500 со-
трудников правоохранительных 
органов, из них 136 судебных 
приставов и 28 таможенников. 
В сентябре 2014 года президент 
Владимир Путин отправил в от-
ставку в связи с утратой доверия 
брянского губернатора Николая 
Денина. Тогда источники 

”
Ъ“ в 

«Единой России» объясняли его 
отставку «коррупционной со-
ставляющей». После отставки го-
сподина Денина было возбужде-
но уголовное дело о незаконном 
выделении из резерва обладми-
нистрации 21,8 млн руб. птице-
фабрике «Снежка», которую он 
возглавлял до того, как стал гу-
бернатором. В январе 2014 года 
в отставку в связи с утратой до-
верия был отправлен челябин-
ский губернатор Михаил Юре-
вич. У ОНФ к нему были вопросы 
из-за неоправданно высоких за-
трат бюджета области на личную 
охрану и относительно семейно-
го бизнеса, но никаких уголов-
ных дел возбуждено не было, и 
он стал депутатом Госдумы.

«Это важная мера, которая 
заслуживает поддержки и одо-

брения»,— заявил 
”

Ъ“ глава 
думского комитета по граждан-
скому и уголовному законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. Но он заметил, что при ра-
боте над этим законопроектом 
в Госдуме нужно будет сделать 
так, чтобы включение в реестр 
по причине утраты доверия не 
трактовалось как запрет на про-
фессию. «Идея сама по себе вер-
ная,— заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы, зампред ЦК КПРФ Вале-
рий Рашкин.— Но на практи-
ке закон не будет действовать, 
так как редко кого из настоя-
щих коррупционеров увольня-
ют с формулировкой 

”
за утра-

ту доверия“, и они продолжают 

”
успешно трудиться“ в системе 

госорганов».
«Цифры уволенных по утра-

те доверия называют все, но 
кто они, до сих пор не сообща-
лось»,— заявила 

”
Ъ“ вице-прези-

дент Transparency International 
Елена Панфилова. Идею рее-
стра она одобряет, так как рос-
сийское отделение Transparency 
International «более двух лет тре-
бует от властных органов имен-

но такой открытости» о тех, кто 
уволен за коррупционные пре-
ступления. Реестр, по мнению 
госпожи Панфиловой, послужит 
«профилактике таких престу-
плений», так как перспектива 
публичной огласки вполне спо-
собна остановить потенциально-
го коррупционера.

Пока неизвестно, насколь-
ко открытым будет реестр. В по-
яснительной записке к проек-
ту сказано только о доступе к 
реестру для «федеральных госу-
дарственных органов», которые 
при проведении конкурса на за-
мещение госдолжностей смогут 
получать оперативную инфор-
мацию «на предмет соблюдения 
претендентами требований за-
конодательства о противодейст-
вии коррупции». Зампред дум-
ского комитета по безопасности 
и противодействию коррупции 
Александр Хинштейн считает, 
что «нужно расширить круг тех 
ведомств и работодателей, кото-
рые получат доступ к информа-
ции из реестра».

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина

Лица, обличенные властью

— Если уже сейчас есть между-
народные организации, в ко-
торых нас лучше слышат, то 
возможен ли выходе из СЕ уже 
в этом году, если нашу делега-
цию вновь лишат прав?
— Это вопрос тактики. Я думаю, 
что тактика, которая выбрана на-
ми, правильная. Она более взве-
шенная и в большей степени со-
ответствует поведению большой 
уважающей себя страны, кото-
рая искренне желает вести диа-
лог со всеми — в том числе на ев-
ропейском континенте.
— Тактика вырабатывалась 
только с коллегами по делега-
ции или с руководством стра-
ны и МИДом?
— Это общее мнение.
— Россия откажется от рабо-
ты в ПАСЕ в течение 2015 го-
да, даже если нас лишат пол-
номочий лишь частично?
— Для нас, конечно, важны глав-
ные полномочия — право го-
лоса и участие в руководящих 
структурах. Лишение нас этого 
права — крупная и неправомер-
ная дискриминация. Мне рань-
ше даже в голову не приходило, 
что можно быть депутатом и при 
этом быть лишенным права го-
лосовать. Удивительно, что ре-
гламент крупной международ-
ной парламентской площадки 
предусматривает такие возмож-
ности. Поэтому для нас это прин-
ципиально. Если мы этого права 
будем лишены, то вопрос будет 
решен однозначно. Мы приоста-
новим свою работу в Парламент-
ской ассамблее на год, причем в 
полном объеме.
— Означает ли приостановка 
работы делегации РФ в ПАСЕ, 
что Россия как один из пяти 
крупнейших плательщиков 
откажется от своего взноса в 
СЕ (около €30 млн)?
— Нет, этот вопрос мы не подни-
маем. Мы являемся членом СЕ и 
в этом качестве выполняем все 
свои обязательства, включая фи-
нансовые.
— Членский взнос платится в 
начале или в конце года?
—Он платится за два года 
 вперед.
— За 2015-й уже заплатили в 
2014-м?
— Думаю, да, но это уже вопрос 
техники. Тем более что взнос не 
делится на составляющие.
— Если в 2015 году Россия при-
остановит работу в ПАСЕ, а в 
2016 году готова рассмотреть 
вопрос о выходе из СЕ, не 
усложнит ли это переговоры 

с другими странами не толь-
ко на парламентском уровне, 
но и на уровне руководителей 
стран?
— Я уверен в том, что все сторо-
ны должны ясно понимать соб-
ственную ответственность за 
развитие ситуации в позитив-
ную сторону и, напротив,— в 
негативную. Мы предпринима-
ем все шаги для восстановления 
открытого честного диалога — 
для того чтобы никто не замал-
чивал неудобные факты и поль-
зовался только теми фактами 
и событиями, которые удобны 
им. Если наши коллеги не вос-
примут такую нашу линию по-
ведения, значит, это будет их 
выбор и их ответственность за 
развитие событий.

«Дело, конечно,  
не в Крыме»
— В апреле 2014 года делега-
цию РФ лишили права голо-
са в ПАСЕ — по официальной 
версии, из-за перехода Кры-
ма под юрисдикцию РФ. За 
прошедшие десять месяцев 
список претензий со сторо-
ны евродепутатов к России 
увеличился или все по-преж-
нему упирается в крымский 
вопрос?

— В связи с вашим вопросом сра-
зу вспоминаются слова из басни 
Ивана Крылова: «Ты виноват уж 
тем, что хочется мне кушать». Де-
ло, конечно, не только в Респу-
блике Крым. До этого была Чеч-
ня — Россию обвиняли в собы-
тиях, которые там происходили 
в 1990-е годы. После того как на 
Кавказе восстановили конститу-
ционный порядок, у европейцев 
появились другие предлоги. Рос-
сию обвинили в том, что она раз-
вязала войну в Южной Осетии 
(в августе 2008 года.— 

”
Ъ“), хотя 

мир облетели кадры, как ночью 
по приказу Саакашвили тяже-
лая артиллерия бьет по мирно-
му Цхинвалу. Потом было мно-
го и других выдуманных пово-
дов: Pussy Riot, антигейская про-
паганда. Поэтому дело, конеч-
но, не в Крыме, который отныне 
и навсегда неотъемлемая часть 
России.
— Получается, что претен-
зии накапливались годами 
и крымский вопрос стал точ-
кой бифуркации, после кото-
рой отношения стали разви-
ваться по другой траектории?
— Это просто еще один повод.
— Но, после того как в ПАСЕ 
Россию лишили права голо-
са, отвечать приходится на их 

претензии только по крым-
скому вопросу или еще и на 
другие?
— Мы не отвечаем на претен-
зии — мы доказываем свою пра-
воту, отстаиваем правду и спра-
ведливость. И в отношении 
Крыма, и в отношении других 
вопросов.
— Изменили ли переговоры 
ситуацию к лучшему?
— Конечно. Та сторона все-та-
ки слышит наши аргументы, ча-
стично принимает, частично не 
принимает, но бесконечно это 
продолжаться не может. Нужно 
прийти к решению, которое бу-
дет приниматься в первые дни 
ближайшей сессии ПАСЕ (откры-
вается 26 января.— 

”
Ъ“). Мы над-

еемся, что это будет справедли-
вое решение.
— А какие аргументы слышат 
европарламентарии?
— Они соглашаются (не скажу, 
что публично, но соглашаются) с 
нашей логикой относительно то-
го, что подобные санкции в отно-
шении парламентариев недопу-
стимы, так как не соответствуют 
духу парламентаризма и демо-
кратии. Мне кажется, они ищут 
выхода из того тупика, в кото-
рый они сами себя загнали.
— Под тупиком вы что подра-
зумеваете?
— Лишение России права голо-
са, конечно. Они ищут предлог, 
повод восстановить нас в пра-
вах. Но при этом хотят сохра-
нить лицо.
— Какие шаги навстречу сде-
лала Россия?
— Мы продолжили нашу работу 
по ряду докладов в комиссиях, 
поддерживаем диалог с доклад-
чиками по России в рамках стра-
нового мониторинга (за тем, как 
Россия исполняет обязательства, 
взятые на себя при вступлении 
в СЕ.— 

”
Ъ“). Россия выступила с 

инициативой вместе изучить во-
прос о причинах внутриукраин-
ского кризиса, но она никакого 
развития не получила. Предла-
гали проведение общеевропей-
ской конференции по преодо-
лению кризиса доверия в Евро-
пе (прошла в Москве в конце но-
ября прошлого года.— 

”
Ъ“), но 

члены президентского комите-
та ПАСЕ по каким-то причинам 
не смогли приехать. От нас было 
много предложений.

Интервью взяла  
Софья Самохина
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новости

Самые дорогостоящие пункты пла-
на — 300 млрд руб. средств ФНБ ВЭБу в 
том числе в целях санирования проблем-
ных системообразующих предприятий и 
250 млрд руб. на докапитализацию бан-
ков (в прошлой версии — 150 млрд руб. 
ВТБ и 100 млрд руб. Газпромбанку, в но-
вой — конкретные банки не указаны 
(подробнее см. материал на стр. 7). Сумма 
новых трансфертов регионам сократи-
лась с 250 млрд до 160 млрд руб.— вместо 
этого Минфин настоял на том, чтобы все 
инициативы Минэкономики и других 
ведомств, потенциально снижающие ре-
гиональные доходы (в том числе перенос 
введения региональных сборов — анало-
га налога с продаж — на 2017 год), в фи-
нальной версии плана не появились.

Пакет инициатив Минэкономики по 
стимулированию малого бизнеса, несмо-
тря на протесты Минфина, сохранился в 
плане достаточно полно: Алексею Улюка-
еву к 27 февраля предстоит представить в 
Белом доме вполне революционный па-
кет мер по стимулированию предприни-
мательства, из которого вычеркнуты, по 
сути, только двухлетние налоговые кани-
кулы для новых микрокомпаний и инди-
видуальных предпринимателей во всех 
сферах. Впрочем, вряд ли в 2015 году эко-
номика даже при самом благоприятном 
сценарии сумеет воспользоваться плода-
ми расцвета малого бизнеса: даже если 
он случится — для этого нужно время. За-
то из плана загадочным образом исчез 
самый конфликтный пакет инициатив 
Алексея Улюкаева, который мог бы ока-
зать немедленную поддержку экономи-
ке,— дерегуляционный: в план не ста-
ли вносить ни отсрочки по страхованию 
ОПО и новым экологическим платежам, 
ни предложение Владимиру Путину из-
дать указ о временном запрете новых ре-
гуляторных актов, увеличивающих на-
грузку на бизнес.

Банковская часть плана также сокра-
щена — но источники 

”
Ъ“ не исключа-

ют, что и банковские меры ЦБ, и дерегу-
ляционный пакет Минэкономики про-
сто вынесены из антикризисного пла-
на и будут обсуждаться отдельно. Часть 
инициатив Минпромторга выпала из до-
кумента из-за нехватки доходов и сопро-
тивления Минфина. К их обсуждению 
явно также вернутся позже: план пред-
усматривает до 25 июня утверждение 
отраслевых программ импортозамеще-
ния, а до 25 марта — ревизию ФЦП «Раз-
витие оборонно-промышленного ком-
плекса». Скорее всего, ведомству Дени-
са Мантурова предложено подождать 
до уточнения конъюнктуры и выясне-
ния реальных объемов ресурсов прави-
тельства по итогам сокращения Минфи-
ном бюджетных ассигнований на 2015 
год. План сохранил пункты, согласно ко-
торым Белый дом может вносить изме-
нения в бюджет путем изменения тек-
стов госпрограмм (вне парламентской 

процедуры), впрочем, премьер-министр 
Дмитрий Медведев еще 15 января пору-
чил Минфину готовить законопроект об 
изменении федерального бюджета на 
2015–2017 годы — основной финансо-
вый документ на этот год предполагает-
ся править и по стандартной процедуре.

Отказ от сверхплановой индексации 
пенсий — главная потеря социального 
блока, в документе также сохранена ини-
циатива по возможной «демонетизации 
льгот», возможности возврата граждан, 
выбравших монетизацию льгот до 1 ок-
тября 2014 года, вернуться к «натураль-
ным» льготам. При этом сохранены и да-
же усилены вызывающие особую обес-
покоенность Белого дома меры по стаби-
лизации фармацевтического рынка.

Итоговая стоимость плана — 1,375 тр-
лн руб., из которых 550 млрд руб.— сред-
ства ФНБ, 160 млрд руб.— бюджетные 
кредиты, 157,5 млрд руб.— дополнитель-
ные займы ОФЗ, 257 млрд руб.— новые 
расходы бюджета, 232,5 млрд руб.— фе-
деральные госгарантии (1 трлн руб. до-
капитализации АСВ в расчеты не вклю-
чаются). В прежней версии с рядом не 
имевших точной оценки новых расхо-
дов план стоит более 2 трлн руб. (и тот 
же триллион в адрес АСВ). Учитывая, что 
сэкономить на госпрограммах планиру-
ется Минфином схожие суммы, де-фак-
то план предполагает в 2015 году в основ-
ном перераспределение плановых феде-
ральных расходов в пользу антикризис-
ных мероприятий и покрытие недоста-
ющих нефтегазовых доходов из средств 
Резервного фонда — его исходя из логи-
ки плана предполагается теперь не тра-
тить весь в 2015 году, а растянуть на два-
три года. Средняя цена нефти около $60 
за баррель сделает этот план вполне вы-
полнимым, цена ниже — сомнитель-
ным. Новый макропрогноз Минэконо-
мики, в котором будет ответ на вопрос о 
«базовой цене нефти» для бюджета, пору-
чено подготовить к 1 февраля.

Главный же вопрос антикризисной 
экономической стратегии — о создании 
«банка плохих долгов» — в плане устоял, 
но решения по нему нет: к 30 января Мин-
фин, Минэкономики и ЦБ должны пред-
ставить свои предложения по этой теме, 
тогда же будет уточнена и сумма, требую-
щаяся на этот проект, и возможные источ-
ники этой суммы. Напомним, «банк пло-
хих долгов» был основным решением 
для экономик ЕС в кризис 2008–2009 го-
дов, с учетом санкций такое решение вы-
глядит для РФ рационально — с большой 
вероятностью к 26 января правительст-
во будет докладывать Владимиру Пути-
ну именно эту — пока невидимую часть 
плана. Впрочем, капитализация тако-
го «банка», видимо, возможна только из 
оставшихся средств ФНБ — и тогда за эти 
деньги «плохой банк» уже конкурирует с 
«Роснефтью» и НОВАТЭКом.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько,  
Ольга Шестопал

Какой план  
в целом одобрил 
Владимир ПутинЕще один решающий фактор, обеспечив-

ший впечатление, что «наметились элементы 
некоторой (каждый следующий эпитет в этой 
фразе усиливает впечатление от предыдуще-
го.— А. К.) стабилизации»,— это те «действия, 
которые проводит Банк России, правительство 
Российской Федерации».

— Я имею в виду то, что стабилизировались 
в основном ставки денежного рынка и они 
группируются вокруг ключевой ставки Банка 
России, это означает, что трансмиссионный ме-
ханизм денежно-кредитной политики работа-
ет,— пояснил Алексей Улюкаев.— Стабилизи-
ровались депозитные ставки, они даже немно-
го уменьшились в январе относительно декаб-
ря. Фондовый и облигационный рынок, рынок 
корпоративных бондов и ценных бумаг также 
стабилизировался. Похоже, что основные ри-
ски, с которыми мы столкнулись в 2014 году, в 
основном материализовались.

Из этих слов следовало сделать оптимистич-
ный вывод, а не наоборот: дело не том, что все 
стало очень плохо, а в том, что хуже не будет.

При этом первая часть этого утверждения 
сомнений не вызывает. Насчет второй они есть.

Впрочем, долго утешать ни коллег, ни тем 
более себя Алексей Улюкаев был не готов:

— Но, к сожалению, эта стабилизация про-
исходит на том уровне, на том фоне, который, 
конечно же, весьма негативен, некомфортен 
как для российских производителей, так и для 
населения, для социальной сферы. И прежде 
всего это сказывается в ценовом фоне. Высо-
кий уровень инфляции по итогам прошлого 
года — 11,4%, на сегодняшнюю дату к соответ-
ствующей дате прошлого года — 12% роста, и 
прогноз до конца текущего месяца — это вы-
ход на тринадцать с небольшим процентов ро-
ста потребительских цен. Причем наиболее 
значимые для населения продовольственные 
цены растут еще более высокими темпами: за 
прошлый год — 15,4%, и сейчас, на дату (вче-
рашнюю.— А. К.),— больше 16% прирост про-
довольственных цен.

Алексей Улюкаев винит в резком повыше-
нии цен прежде всего механизм ажиотажно-
го спроса: на крупы (рост цен на 30%), сахар 
(на 25%), макаронные изделия, подсолнечное 
масло… Все остальные товары в исполнении 
Алексея Улюкаева уместились в емкое сочета-
ние «и так далее».

Верхнюю точку инфляция пройдет, по его 
словам, в первом квартале 2015 года (то есть нам 
все еще только предстоит) «и в целом по году сни-
зится примерно до уровня прошлого года, что 
уже означает некоторое улучшение ситуации».

Нужно было очень хотеть продемонстриро-
вать президенту хотя бы какой-то позитив, что-
бы суметь найти несомненные плюсы в росте 
инфляции.

Алексею Улюкаеву на этом совещании бы-
ла отведена роль здравомыслящего умеренно-
го оптимиста, слишком хорошо, впрочем, зна-
ющего реалии существующего положения дел.

Нельзя сказать, что он с этой ролью справил-
ся вполне.

Но все-таки справедливости ради он сумел 
констатировать стабильность даже там, где ее 
не было совсем.

Другая роль была отведена первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову. Он должен был поде-
литься с планом обеспечения этой стабильности.

Оказалось, что у федеральных мини-
стерств и ведомств не было новогодних кани-

кул: все они с конца декабря прошлого года и 
по сей час трудятся над планом обеспечения 
развития российской экономики.

Во-первых, Министерство экономического 
развития к 1 февраля подготовит новый про-
гноз экономического развития (предыдущие 
не успевают состариться). Исходя из этого про-
гноза будут сформулированы поправки к бюд-
жету на 2015 год.

Но уже сейчас понятно, что вот-вот завер-
шится трудоемкая работа по отбору банков, ко-
торые будут участвовать в распределении 1 тр-
лн руб., выделенных из бюджета для докапита-
лизации этих банков.

Вошедшие в такой же список в 2008 году до 
сих пор чувствуют себя уверенно и где-то да-
же безмятежно. О судьбе остальных известно 
немногое.

Как правило, были санированы.
Кроме того, банки будут докапитализирова-

ны из Фонда национального благосостояния 
на 250 млрд руб.

Все остальное, о чем говорил Игорь Шува-
лов, свидетельствовало о том, что бюджет бу-
дет пересмотрен исключительно в сторону его, 
как ни странно, увеличения: сельское хозяйст-
во получит дополнительно 50 млрд руб., про-
мышленный блок — 20 млрд и госгарантии…

— Если потребуется предпринять дополни-
тельные денежные какие-то вливания (для под-
держки в социальной сфере.— А. К.) и осуще-
ствить поддержку финансового характера, мы 
это будем делать.

Но на закупку импортных лекарств уже вы-
делено дополнительно 16 млрд руб.

Все это были меры, проверенные в деле еще 
в 2008 году. Из новых, кроме поддержки малого 
бизнеса, следует отметить решение об обновле-
нии состава комиссии по экономическому раз-
витию и интеграции.

— Это комиссия,— поделился Игорь Шува-
лов,— которая должна взаимодействовать с фе-
деральными и региональными органами, для 
того чтобы составлять надлежащие планы ан-
тикризисного управления и эти планы выпол-
нять, добиваться их исполнения. Представите-
ли Федерального собрания, обеих палат изъя-
вили желание войти в эту комиссию, и эта ко-
миссия будет работать, собираясь не реже одно-
го раза в десять дней.

В этот момент, конечно, отлегло.
Пока я размышлял над тем, как же так полу-

чается, что вместо неизбежных, казалось бы, в 
такой ситуации предложений по секвестиро-
ванию бюджета Игорь Шувалов изложил пред-
ложения по его резкому увеличению, он отве-
тил сам:

— Главный вопрос, с которым мы к вам при-
шли, Владимир Владимирович, на это совеща-
ние: этот план потребует больших ресурсов для 
того, чтобы его исполнить. По этому плану нам 
сейчас необходимо профинансировать меро-
приятий на 1,375 трлн руб.

То есть план правительства, разрабатывая 
который его члены забыли встретить Новый 
год, состоит в том, чтобы прийти к президен-
ту с идеей найти где-то еще почти 1,5 трлн руб.

Игорь Шувалов, правда, примерно знает где:
— Но это не деньги прямого расхода феде-

рального бюджета. Есть часть непрямых расхо-
дов, часть предусматривает дополнительные 
выделения государственных гарантий, что яв-
ляется все равно параметрами федерального 
бюджета, и часть — это средства Фонда нацио-
нального благосостояния. Поскольку это боль-
шая ответственность, по задействованию в том 

числе и резервов Российской Федерации, мы 
считаем необходимым вам доложить и по этим 
мероприятиям, и по источникам финансиро-
вания этих мероприятий.

По понятным причинам правительство на 
себя брать такую ответственность не станет.

Было ясно, конечно, что траты эти перед 
совещанием уже согласованы с президентом 
и что их предстояло только обнародовать (хо-
тя главное, что хотелось спросить: так где же 
план-то?!). И Владимира Путина сейчас интере-
совало в первую очередь не это, а вещи, можно 
сказать, более сиюминутные. Он решил все же 
высказаться о том, из чего на самом деле прои-
стекают текущие (по всем швам) проблемы рос-
сийской экономики.

— Я хотел бы напомнить, что это не первая 
ситуация подобного рода, которую мы прохо-
дим: в 2008–2009-х мы это проходили. И тогда 
тоже кризис пришел извне. Напомню, что он 
начался с обрушения ипотечной системы в Со-
единенных Штатах Америки и потом затронул 
другие страны… До нас добрался…— со вздо-
хом произнес он, словно вспоминая, как не-
просто было разгребать за Соединенными Шта-
тами ту историю.

Владимир Путин сейчас, без сомнения, бе-
седовал с американским президентом Бара-
ком Обамой, а вернее, с его обращением к аме-
риканскому народу, которое состоялось толь-
ко что (см. стр. 6) и в котором экономика Рос-
сии называлась разлетевшейся в пух и прах по-
сле того, как была дана путевка в жизнь мудрой 
санкционной политике руководства США по 
отношению к нашей стране.

— Сейчас тоже, по сути, одна из главных при-
чин ситуации в экономике — это ситуация на 
внешних, в данном случае сырьевых рынках, 
что на нас серьезным образом отражается. А если 
говорить о так называемом санкционном эффек-
те, то напомню, что в условиях кризиса 2008 года 
желающих предоставлять кредиты российским 
финансовым учреждениям тоже что-то я не при-
помню, наоборот, так называемые маржин-кол-
лы возникали,— слегка разгорячился Владимир 
Путин, и при этом было понятно, что произно-
симое, мягко говоря, не экспромт.— Мы реша-
ли эти проблемы исключительно собственными 
средствами, прежде всего опираясь на наши ин-
ституты развития и имеющиеся резервы. В этом 
смысле мало что изменилось.

Еще одна причина, по которой у российской 
экономики появились проблемы, состоит, как 
стало понятно, в излишней доверчивости Вла-
димира Путина:

— Мы убедились, что, несмотря на внеш-
нюю стабильность международных экономи-
ческих правил, на самом деле они подверже-
ны эрозии под давлением политических фак-
торов. Мы в известной степени даже проявля-
ли определенную наивность, полагая, что это 
такие фундаментальные основы мировой эко-
номики, которые являются незыблемыми. Это 
тоже для нас в известной степени урок.

Но зато теперь пелена с глаз спала, пусть и 
такой нелегкой ценой.

— На самом деле это должно нас подталки-
вать к тому, чтобы повышать свой суверени-
тет в сфере экономики, разумеется, оставаясь, 
как мы многократно подчеркивали, неотъем-
лемой, естественной, органичной частью ми-
ровой экономики,— добавил Владимир Путин.

Все эти три прилагательных (и сколько бы 
их ни было еще), впрочем, еще (или, вернее, те-
перь) не означают принадлежности к ней.

Андрей Колесников

О кризисе либо хорошо, либо ничего

Вчера президент Владимир 
Путин согласился с пред-
ложением объединить Фе-
деральное космическое 
агентство (Роскосмос) и 
Объединенную ракетно-
космическую корпорацию 
(ОРКК) в единую государст-
венную корпорацию. Вари-
ант с созданием такой струк-
туры рассматривался еще 
в 2012 году, но по настоянию 
премьера Дмитрия Медве-
дева был отложен. Сейчас 
ситуация изменилась: по ут-
верждению источников ”Ъ“, 
правительство решило по-
кончить с конфликтом руко-
водства Роскосмоса и ОРКК. 
Госкорпорацию возглавит 
гендиректор ОРКК Игорь  
Комаров.

Провести новую реформу 
Роскосмоса Дмитрий Медве-
дев вчера предложил во время 
встречи с Владимиром Пути-
ным (см. стр. 1). «Опыт показы-
вает, что проблемы в космиче-
ской отрасли более серьезные, 
более сложные и для их реше-
ния необходимо концентри-
ровать усилия государства не-
сколько иначе»,— заявил он, 
предложив объединить агент-
ство и ОРКК в единую госкор-
порацию, поскольку «центра-
лизация управленческих и хо-
зяйственных функций доказа-
ла свою эффективность». Гла-
вой новой структуры он пред-
ложил назначить гендиректо-
ра ОРКК Игоря Комарова. Вла-
димир Путин все предложения 
поддержал. Нынешний глава 
Роскосмоса Олег Остапенко от 
занимаемой должности был 
освобожден вчера же, а уже ве-
чером Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о назна-
чении господина Комарова.

После этого Игорь Комаров 
на встрече в правительстве за-
верил Дмитрия Медведева: «Ду-
маю, что до конца месяца мы 
внесем в правительство проект 
закона о госкорпорации и пла-
ны по ее созданию». Проблем с 
этим процессом быть не должно, 

говорит источник 
”
Ъ“ в ОРКК: ва-

рианты создания госкорпора-
ции обсуждались руководством 
на внутренних совещаниях уже 
несколько раз. Создаваться она 
будет путем упразднения кос-
мического агентства и расши-
рения полномочий ОРКК. По-
лучить комментарий Олега Ос-
тапенко 

”
Ъ“ не удалось: вчера 

он находился с рабочим визи-
том в Санкт-Петербурге.

Напомним, что еще в 2012 го-
ду руководивший тогда Роскос-
мосом Владимир Поповкин 
предлагал реструктурировать 
управление отраслью имен-
но по прообразу «Росатома», 
дав госкорпорации функции 
главного распорядителя бюд-
жетных средств и подчинив ей 
все предприятия промышлен-
ности. Был разработан и про-
ект, предусматривавший созда-
ние в предлагаемой госкорпо-
рации 17 профильных депар-
таментов (вместо существовав-
ших в агентстве управлений) и 
разделение промышленности 
по восьми холдингам (двигате-
лестроение, производство кос-
мических аппаратов, разработ-
ка ракет и т. д.). Спустя год госпо-
дину Поповкину, несмотря на 
сопротивление экспертов «От-
крытого правительства» и чи-
новников Минэкономики, уда-
лось убедить Владимира Пути-
на именно в таком варианте ре-
формы: по информации 

”
Ъ“, 

президент дал поручение гла-
ве своей администрации Сер-
гею Иванову проконтролиро-
вать процесс подготовки доку-
ментов для указа «О создании 
госкорпорации 

”
Роскосмос“». 

Однако в процесс вмешался 
Дмитрий Медведев: 11 июня 
2013 года, несмотря на поддер-
жку большинства правитель-
ственных чиновников, премь-
ер высказался против вариан-
та господина Поповкина. В ито-
ге планы по созданию госкорпо-
рации были отложены.

Новая реформа начинает-
ся в тот момент, когда предыду-
щая еще даже не приблизилась 

к завершению. Она стартовала 
2 декабря 2013 года, когда пре-
зидент подписал указ о созда-
нии ОРКК: планировалось, что 
в течение двух лет в составе кор-
порации окажутся 56 предпри-
ятий промышленности, а у Ро-
скосмоса как агентства останут-
ся функции заказчика и коорди-
натора политики в космической 
сфере. Процесс реформирова-
ния сопровождали конфлик-
ты руководителей двух струк-
тур по самому широкому спек-
тру вопросов. Например, Ро-
скосмос хотел принимать учас-
тие в процессе выбора и согласо-
вания директоров отраслевых 
предприятий, подконтроль-
ных ОРКК. Корпорация, в свою 
очередь, требовала (и добилась) 
права прямого управления ФГУ-
Пами, которые до подчинения 
ОРКК необходимо было акцио-
нировать. Не проще дела обсто-
яли и с формированием Феде-

ральной космической програм-
мы на 2016–2025 годы, которую 
Роскосмос оценил в рекордные 
2,436 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 12 ноя-

бря 2014 года). Эти деньги закла-
дывались, в частности, на созда-
ние сверхтяжелой ракеты-носи-
теля для запусков с космодрома 
Восточный и испытания ново-
го пилотируемого корабля. А в 
конце 2014 года появился еще и 
план по созданию на орбите соб-
ственной российской космиче-
ской станции. Корпорация, оз-
накомившись со списком про-
ектов, решила провести оцен-
ку реальности их исполнения, 
что в итоге привело к смеще-
нию сроков внесения докумен-
та в правительство.

По словам источника 
”
Ъ“ в 

Роскосмосе, за минувший год 
«ОРКК так и не стала самосто-
ятельной структурой, превра-
тившись в искусственную про-
слойку между агентством и про-

мышленностью». «Конфликт 
между Комаровым и Остапен-
ко только нарастал, этот горди-
ев узел нужно было кому-то раз-
рубить»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. По его словам, изначально 

сильнее позиции были у Игоря 
Комарова, деятельность которо-
го поддерживает гендиректор 
госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов. Источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве добавляет, что автори-
тет экс-главы Роскосмоса под-
рывали и проблемы со строи-
тельством космодрома Восточ-
ный, хотя и возникали они зача-
стую по вине генподрядчика — 
Спецстроя РФ.

Об основных положениях 
новой реформы, как ожидает-
ся, господин Комаров уже се-
годня расскажет на совещании 
в офисе Роскосмоса, которое 
проведет вице-премьер Дмит-
рий Рогозин.

Иван Сафронов

Реформа Роскосмоса пошла на второй виток
Вместо космического агентства в России будет космическая госкорпорация

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р Е Ф О Р М И Р О В А Л А С Ь  К О С М И Ч Е С К А Я  О Т Р А С Л Ь

25 февраля 1992 года президент Борис Ельцин подпи-
сал указ «О структуре управления космической деятель-
ностью в стране», создав Российское космическое 
агентство (РКА). В ведение РКА поступили организации 
космического профиля, в том числе ряд предприятий воен-
ного назначения. В 1997 году начался процесс поэтапной 
передачи управления космодромом Байконур от Минобо-
роны к РКА, который завершился к 2009 году.

Указом президента от 25 мая 1999 года РКА было 
преобразовано в Российское авиационно-кос-
мическое агентство (Росавиакосмос). Новому 
ведомству были переданы, в частности, 350 предприятий 
авиационной отрасли, которые до этого находились в ве-
дении Минэкономики.

9 марта 2004 года в ходе правительственной 
реформы Росавиакосмос был переведен в структуру 
Министерства промышленности и энергетики 
и переименован в Федеральное космическое 
агентство (Роскосмос). Авиационную промышленность 

передали в Федеральное агентство промышленности. 
В функции Роскосмоса вошли запуск космических аппара-
тов военного и гражданского назначения, лицензирование 
космической деятельности, организация международного 
сотрудничества, отбор и подготовка космонавтов. Он также 
занимался эксплуатацией космодрома Байконур, строи-
тельством космодрома Восточный в Амурской области, 
реализацией программы ГЛОНАСС.

9 октября 2013 года вице-премьер Дмитрий Рогозин 
представил президенту Владимиру Путину проект реформы 
отрасли, призванной разделить функции заказчика 
(оставались у Роскосмоса) и генподрядчика (пе-
реходили к создаваемой Объединенной ракет-
но-космической корпорации). В ведении агентства 
оставались только 12 организаций, а корпорация получала 
в управление 48 предприятий. 2 декабря 2013 года 
Владимир Путин своим указом запустил реформу, создав 
Объединенную ракетно-космическую корпорацию.

Анна Токарева

с1

с1

Череда конфликтов между гендиректором ОРКК Игорем Комаровым 
(слева) и главой Роскосмоса Олегом Остапенко привела к увольнению  
последнего и началу новой реформы отрасли  ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА
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Дзержинский райсуд Санкт- 
Петербурга признал Александ-
ра Ушакова — экс-гендиректора 
ОАО «Северная верфь», входяще-
го в ОСК,— виновным в мошенни-
честве. Бывший топ-менеджер, 
как установил суд, причастен к хи-
щению почти 40 млн руб., принад-
лежащих предприятию, однако с 
учетом досудебного соглашения 
о сотрудничестве и отсутствия 
претензий потерпевшей стороны 
отделался условным сроком.

Как следовало из обвинительного 
заключения, оглашенного в суде про-
курором Артемом Лытаевым, быв-
ший руководитель «Северной вер-
фи» Александр Ушаков обвиняется в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
он в составе преступной группы по-
хитил у предприятия 38,9 млн руб.

Это преступление было выявле-
но прокуратурой, проверявшей фи-
нансово-хозяйственную деятель-
ность верфи. Внимание надзорного 
ведомства привлек контракт с мос-
ковским ООО «Самета — налоговый 
и правовой консалтинг», которому 
верфь в 2012 году перечислила око-
ло 40 млн руб.

По условиям договора, специа-
листы ООО должны были оспорить 
претензии на сумму около 1 млрд 
руб., предъявленные предприятию 
налоговиками. Однако прокуратура, 
изучив документы, пришла к выво-
ду, что всю работу выполнили юри-
сты самой «Северной верфи».

ГСУ СКР было возбуждено уголов-
ное дело, в рамках которого обвине-
ние предъявили Александру Ушако-
ву, корпоративному секретарю судо-
строительного завода Людмиле Бик-
баевой, двум сотрудникам «Саметы» 
Дмитрию Громыко и Людмиле Бата-
ловой, а также экс-главе юридиче-
ского департамента ОСК Илье Ново-
сельскому.

По версии следствия, именно го-
сподин Новосельский отдал распо-
ряжение Александру Ушакову о за-
ключении контракта с «Саметой» 

и перечислении юрфирме денег. 
Остальные фигуранты дела, как по-
лагает следствие, участвовали в под-
готовке документов.

В сентябре 2014 года господин 
Ушаков заключил досудебное согла-
шение с прокурором, признав себя 
виновным и дав показания против 
предполагаемых сообщников. Поэто-
му его дело было выделено в отдель-
ное производство и передано для рас-
смотрения в суд. Дела остальных об-
виняемых еще расследуются.

В ходе заседания прокурор пред-
ложил рассматривать дело в особом 
порядке — отметим, что в этом слу-
чае доказательства не исследуются, 
а суд не может назначить наказание 
свыше двух третей от максимальной 
санкции статьи обвинения. Сам под-
судимый не возражал против этого и 
снова заявил о признании им вины. 
Адвокат Сергей Волков предложил 
переквалифицировать обвинение на 
менее тяжкую статью с последующим 
прекращением дела в связи с прими-
рением стороны. «Корыстных целей 

не имел, денег не получал, мои дейст-
вия были направлены на улучшение 
благополучия предприятия»,— доба-
вил Александр Ушаков. Представи-
тель потерпевшего и. о. главы «Запад-
ного центра судостроения» (дочерняя 
структура ОСК) Сергей Орлов заявил 
об отсутствии материальных претен-
зий и подтвердил готовность прими-
риться с подсудимым.

В прениях гособвинитель Лыта-
ев просил суд назначить господину 
Ушакову четыре года условно с испы-
тательным сроком пять лет. «Ушаков 
— большая умница, пользуется боль-
шим уважением и авторитетом на 
предприятии»,— заявил Сергей Ор-
лов. По его словам, новый гендирек-
тор верфей не назначен, потому что 
«мы ждем Александра Владимирови-
ча (Ушакова.— 

”
Ъ“)».

Адвокат обратил внимание суда на 
букет тяжелых заболеваний подсуди-
мого, на его заслуги в области кора-
блестроения, отмеченные госнаграда-
ми, попросил не назначать его клиен-
ту наказание, связанное с лишением 
свободы. Так и произошло — по при-
говору суда он получил три года услов-
но с испытательным сроком три года.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Хищения  
с «Северной верфи»  
оказались условными
Бывший руководитель предприятия  
вовремя заключил сделку с прокурором

Вчера Мосгорсуд оставил под  
арестом коммерческую недвижи-
мость матери обвиняемого в орга-
низации преступного сообщества 
и трагически погибшего минув-
шим летом бывшего заместите-
ля главы ГУЭБиПК МВД Бориса Ко-
лесникова. Суд, таким образом, 
поддержал позицию следствия, 
считавшего генерала Колесникова 
«фактическим владельцем» спор-
ного имущества. Однако с ними не 
согласился нотариат — во всяком 
случае, включить здания бизнес-
центра и супермаркета на севе-
ре Москвы в подлежащую разделу 
«наследственную массу» покойно-
го нотариусы наотрез отказались.

На вчерашнем заседании Мосго-
рсуд утвердил решение Басманно-
го райсуда, арестовавшего ранее по 
ходатайству СКР всю коммерческую 
недвижимость семьи Колесниковых. 
Под судебные санкции попали нежи-
лые помещения площадью 916 кв. м 
по адресу Алтуфьевское шоссе, 48 
к. 1 и площадью 807 кв. м по адресу 
Псковская ул., 5 к. 1. В первом здании 
с подземным паркингом располага-
ются десятки коммерческих фирм, 
среди которых магазины, издатель-
ства, представительства и даже меди-
цинский центр психиатрической на-
правленности; второе целиком арен-
дует супермаркет «Пятерочка».

Басманный суд, рассматривав-
ший этот же вопрос в августе прош-
лого года, ориентировался, в свою 
очередь, на позицию СКР, разбираю-
щегося с предполагаемыми членами 
якобы созданного в ГУЭБиПК ОПС. 
Как следовало из поданного в суд хо-
датайства СКР, оба здания по доку-
ментам принадлежат ООО ЦПТ, ко-
торым, в свою очередь, владеет мать 
предполагаемого организатора ОПС 
Вера Колесникова. Однако у след-
ствия появились данные о том, что 
«фактическим владельцем» недвижи-
мости был сам обвиняемый. В пользу 
этой версии, по мнению СКР, говори-
ли обнаруженные при обыске рабо-
чего кабинета господина Колеснико-
ва в ГУЭБиПК документы — несколь-
ко платежек от арендаторов здания 
на Алтуфьевском шоссе. Возраже-
ния защиты, утверждавшей, что он 
не имел отношения к бизнесу своей 
матери, а оба здания были приобре-
тены ЦПТ в июне и ноябре 2009 года 
— задолго до того, как в ГУЭБиПК бы-
ло организовано инкриминируемое 
следствием преступное сообщество, 
Басманный суд отклонил. Сам госпо-
дин Колесников высказать свою по-
зицию на заседании уже не мог: за 
два месяца до ареста имущества он 
трагически погиб, выпав во время 
допроса с балкона шестого этажа зда-
ния СКР в Техническом переулке.

К вчерашнему процессу в Мосго-
рсуде защита приготовила новые ар-
гументы. Как выяснилось, в пере-
рыве между двумя процессами род-
ственники господина Колеснико-
ва формировали так называемую 
наследственную массу, принимая 
в свое владение оставшееся от не-
го имущество. Обратившись к нота-
риусу, вдова генерала Виктория по-
просила включить в список и зда-
ния на Алтуфьевском и Псковской, 
мотивируя это тем, что ее покойный 
муж был признан Басманным судом 
их фактическим владельцем. Между 
тем включить коммерческую недви-
жимость в наследство нотариус отка-
зался, заявив, что господин Колесни-
ков не имел к ней никакого отноше-
ния, поскольку оба здания принад-
лежат его матери.

Нотариус фактически дал по-
нять следствию и разбирающим-
ся с его ходатайствами судьям, что 
вмешиваться в сферу гражданско-
правовых отношений им не следу-
ет, однако Мосгорсуд, как выясни-
лось вчера, придерживается друго-
го мнения. Спорная же недвижи-
мость в итоге окончательно зависла 
— во всяком случае, теперь претен-
довать на нее и совершать с ней ка-
кие-либо сделки семья генерала Ко-
лесникова не может.

Сергей Машкин

Недвижимость генерала Колесникова  
не выпустили из-под ареста
Нотариальная защита не убедила Мосгорсуд

Как стало известно ”Ъ“, СКР хва-
тило одного дня, чтобы провести 
повторное расследование по уго-
ловному делу в отношении быв-
шего начальника главного следст-
венного управления (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве Владимира Морозова 
и снова прекратить его за отсутст-
вием состава преступления. Ра-
нее аналогичное постановление 
следователя было отменено Ген-
прокуратурой, не ставшей даже 
изучать материалы СКР.

Новое расследование по уголов-
ному делу было начато ГСУ СКР 16 ян-
варя и в тот же день завершено. Как и 
в прошлый раз, формулировка оста-
лась прежней — уголовное преследо-
вание ныне находящегося на пенсии 
Владимира Морозова прекращено 
«за отсутствием в его действиях соста-
ва преступления», предусмотренно-
го ст. 285 УК (злоупотребление долж-
ностными полномочиями).

Отметим, что, вынося постановле-
ние, следователь опирался на показа-
ния ранее допрошенных руководи-
телей как столичной полиции, так и 
МВД, включая бывшего начальника 
следственного департамента мини-
стерства Юрия Алексеева и нынешне-
го начальника ГСУ ГУ МВД по Москве 
Наталью Агафьеву. Кроме того, пока-
зания давали оперативники МВД, а 
сам Владимир Морозов даже успеш-
но прошел проверку на полиграфе. В 
результате никаких данных о его при-
частности к злоупотреблениям най-
дено не было.

Однако поскольку инициировав-
ший уголовное дело генерала зам-

пред комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
Александр Хинштейн упомянул в пу-
бликациях о возможной причастно-
сти бывшего начальника ГСУ к полу-
чению взяток (ст. 290 УК), следствие 
проверило и эти факты, которые так-
же не подтвердились.

По изначальной версии следствия, 
в 2013 году генерал Морозов при под-
готовке празднования 50-летия обра-
зования органов следствия подписал 
письмо на имя гендиректора Москов-
ского международного дома музыки с 
просьбой оказать содействие, предо-
ставив в аренду помещения. Как по-
яснял тогда официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, договор 
аренды помещений был заключен с 
автономной некоммерческой орга-
низацией «Центр интеллектуальной 
собственности 

”
Группа ВИЮР“». При 

этом, как считало следствие, генерал 
Морозов знал, что 5 млн руб., которые 
эта организация вложила в праздник, 
принадлежали фигурантам уголовно-
го дела о хищении, которое расследо-
валось ГСУ. По версии следствия, ру-
ководство ГСУ знало, что ВИЮР пред-
ставляла интересы этих лиц в арби-
траже. Позднее генерал Морозов яко-
бы способствовал прекращению уго-
ловного дела о хищениях.

Но в ходе расследования СКР вы-
яснилось, что ВИЮР вложила в празд-
ник как спонсор гораздо меньше де-
нег и только в виде благотворительно-
сти. Другие же средства поступили из 
благотворительных фондов, включая 
руководимый Иосифом Кобзоном 
фонд «Щит и лира», организовавший 

бесплатное выступление на праздни-
ке звезд эстрады. А связи между быв-
шим начальником ГСУ и фигуранта-
ми дел СКР не нашел.

Сам генерал связывал уголовное 
дело с результатом давнего конфлик-
та с Александром Хинштейном. По 
данным 

”
Ъ“, в материалах дела име-

ются указания на то, что еще в мае 
1999 года Владимир Морозов, будучи 
следователем, возбудил в отношении 
будущего депутата уголовное дело за 
использование подложного удосто-
верения милиционера, которое впо-
следствии было прекращено. Адвокат 
Владимира Морозова Павел Лапшов 
заявил 

”
Ъ“, что считает решение СКР 

«законным и обоснованным».
Копия нового постановления о 

прекращении дела в отношении го-
сподина Морозова направлена заме-
стителю генпрокурора Владимиру 
Малиновскому. Напомним, что имен-
но он вынес в декабре прошлого года 
решение об отмене закрытия преды-
дущего расследования. Как сообщал 

”
Ъ“, тогда представитель ГП посчитал, 

что следователь СКР выполнил не все 
необходимые следственные действия 
— в частности, не допросил депутата 
Хинштейна. Впрочем, в СКР и на этот 
раз посчитали, что «оснований для до-
проса не установлено», а изложенные 
депутатом доводы являются субъек-
тивными и основанными на догадках.

Сам господин Хинштейн заявил 

”
Ъ“, что он не знал о новом прекраще-

нии дела генерала, пообещав добить-
ся через Генпрокуратуру нового рас-
следования.

Владимир Баринов

Следователь защитился детектором лжи
Депутат Госдумы и замгенпрокурора не повлияли на решение СКР 

Заключив досудебное  
соглашение о сотрудничестве,  
Александр Ушаков получил 
условный срок

Суд провинции Преах Сианук 
(Камбоджа) заочно принял реше-
ние об аресте Николая Дорошен-
ко, бывшего делового партнера 
соучредителя Mirax Group Сергея 
Полонского. Власти Камбоджи  
подозревают его в присвоении 
инвестиционных проектов госпо-
дина Полонского по застраива-
нию островов вокруг курортного 
Сиануквиля. В местные право-
охранительные органы обратил-
ся сам Сергей Полонский. Скрыв-
шегося господина Дорошенко 
сейчас разыскивает камбоджий-
ская полиция.

Как стало известно 
”
Ъ“, суд про-

винции Преах Сианук принял ре-
шение об аресте бизнесмена Нико-
лая Дорошенко, который ранее яв-
лялся бизнес-партнером Сергея По-
лонского. Бывший военнослужа-
щий Дорошенко более 20 лет на-
зад увлекся изучением змей и пере-
брался на постоянное жительство в 
Королевство Камбоджа, где постро-
ил серпентарий, а также стал разво-
дить крокодилов. Через семь лет он 
получил гражданство Камбоджи, а 
его сын устроился в местную поли-
цию Сиануквиля. К этому времени 
Николай Дорошенко занялся также 
ресторанным бизнесом, а в качестве 
резидента в этой стране начал вме-

сте с другими российскими бизнес-
менами участвовать в инвестирова-
нии средств в строительство мест-
ной инфраструктуры. Его помощью 
охотно пользовались россияне, по-
скольку до недавнего времени биз-
несмены, не имеющие гражданства 
Камбоджи, не могли иметь на тер-
ритории королевства недвижимое 
имущество или землю. Одним из та-
ких его деловых партнеров на этом 
поприще стал учредитель Mirax 
Group Сергей Полонский.

Напомним, что предприниматель 
Полонский является в России фигу-
рантом уголовного дела о хищении 
3,2 млрд руб., собранных с дольщи-
ков элитных жилищных комплек-
сов «Кутузовская миля» и «Рублевская 
ривьера». При этом Генпрокуратура 
РФ трижды безуспешно пыталась до-
биться экстрадиции девелопера. Чет-
вертый по счету запрос был направ-
лен в декабре прошлого года, но, как 
заявил пресс-секретарь господина 
Полонского Илья Розенфельд, в Кам-
бодже об этом ходатайстве Генпроку-
ратуры на сегодняшний день ниче-
го не известно. Эту информацию 

”
Ъ“ 

подтвердил камбоджийский адвокат 
Сергея Полонского Бенсон Самаи.

Между тем сам господин Полон-
ский направил в правоохранитель-
ные органы Камбоджи заявление о 

том, что его бывший партнер Нико-
лай Дорошенко еще в 2013 году, по-
лучив от него $1 млн, обязался офор-
мить возврат господину Полонскому 
островов Кох Муи, Кох Пи, Кох Дам-
лонг и Кох Принс, входящих в тури-
стический инвестиционный про-
ект «Архипелаг». Эти острова, по сло-
вам господина Полонского, были ку-
плены на его средства, но оформле-
ны на его партнера как резидента. По 
словам заявителя, его деловой парт-
нер Дорошенко своих обязательств 
не выполнил, хотя дал расписку, что 
сделает это за три с половиной меся-
ца с момента оформления расписки. 
В Камбодже острова архипелага яв-
ляются государственной собствен-
ностью, однако изменения в законо-
дательстве с недавнего времени до-
пускают их передачу в пользование 
иностранцу для инвестиционных 
проектов. В настоящее время Сергей 
Полонский занимается строительст-
вом туристической инфраструктуры 
на островах Камбоджи.

Как сообщил Илья Розенфельд, 
статья УК Королевства Камбоджи 
«Нарушение договоренностей», по 
которой выписан ордер на арест До-
рошенко, приравнивает это деяние 
к мошенничеству и незаконному 
присвоению чужой собственности.

Юрий Сенаторов

Сергей Полонский  
стал камбоджийским потерпевшим
Его бывший деловой партнер заочно арестован в королевстве  
по обвинению в обмане бизнесмена
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Закрытие программы заместительной 
терапии метадоном в Крыму привело 
к смерти от 80 до 100 наркозависимых. 
Такие данные вчера обнародовал спец-
посланник ООН по ВИЧ и СПИДу в Вос-
точной Европе и Центральной Азии Ми-
шель Казачкин. Пациенты, которые 
перестали получать метадон, позволяв-
ший обходиться, к примеру, без герои-
на, утверждают в ООН, умирают от пере-
дозировок тяжелыми наркотиками или 
кончают жизнь самоубийством. Мин-
здрав РФ в ответ советует «использо-
вать информацию из источников, заслу-
живающих большего доверия».

По словам Мишеля Казачкина, до присо-
единения Крыма к России в марте 2014 го-
да 805 наркозависимых полуострова участ-
вовали в программе заместительной тера-
пии. Поскольку применявшаяся на Укра-
ине практика поддерживающего лечения 
метадоном в России запрещена, програм-
му закрыли после того, как Крым и Севас-
тополь стали регионами РФ. Из-за этого, 
привел собранные экспертами ООН дан-
ные Мишель Казачкин, в Крыму и Севасто-
поле с весны 2014 года погибло от 80 до 100 
участников программы. Основные причи-
ны смерти: суицид и передозировка тяже-
лыми наркотиками, к употреблению кото-
рых наркозависимые вернулись из-за от-
сутствия метадона. «Для них отмена заме-
стительной терапии стала невыносимым 
переходом от состояния социальной, пси-
хологической и физической стабильности 
обратно к уличным наркотикам и стрес-
су»,— пояснил спецпосланник ООН.

Заместительная терапия одобрена Все-
мирной организацией здравоохранения 
и Управлением ООН по наркотикам и пре-
ступности, она применяется в 60 странах 
в отношении примерно 1 млн пациентов. 
Программа рассматривает наркозависи-
мость как хроническое заболевание. Па-
циент должен регулярно являться в меди-
цинское учреждение и под присмотром 
врачей принимать заместительные препа-
раты (такие как метадон и бупренорфин). 
Эйфории при этом нет: препарат принима-
ется, чтобы избежать ломки. Дозировку по-
степенно снижают до полного излечения 
от зависимости.

Однако российские власти настаивают 
на неэффективности и даже пагубности за-
местительной терапии. Один из наиболее 
последовательных ее критиков, директор 
ФСКН Виктор Иванов, в июле 2014 года за-
являл, что смертность среди участников ме-
тадоновой программы в Крыму была в де-
сять раз выше, чем среди лиц, не вовлечен-
ных в нее. За три года в Крыму и Севастопо-

ле, приводил данные ФСКН господин Ива-
нов, умерли 200 пациентов—участников 
метадоновой программы.

По словам Мишеля Казачкина, диалог 
с Россией по поводу целесообразности мета-
доновой терапии «крайне трудный». Пред-
ставители РФ, по его словам, в качестве ар-
гумента против программы используют вы-
воды советских медиков почти 40-летней 
давности.

Медики Крыма и Севастополя еще в мар-
те 2014 года выражали опасения по поводу 
закрытия метадоновой программы. «Про-
грамма заместительной терапии оказалась 
очень эффективной,— заявлял 

”
Ъ“ руково-

дитель управления здравоохранения Се-
вастополя Виктор Пологов.— Причем важ-
но, что полезна она с социальной точки зре-
ния: наркозависимые буквально возвраща-
ются в семьи».

Эксперт по вопросам наркозависимости 
и заместительной терапии Евразийской ас-
социации людей, употребляющих наркоти-
ки, Игорь Кузьменко подтвердил 

”
Ъ“, что по-

сле закрытия программы заместительной 
терапии в Крыму большинство ее участни-
ков вернулись к тяжелым наркотикам: «Для 
считаных единиц закрытие программы ста-
ло стимулом вообще отказаться от нарко-
тиков. Был случай, когда человек, который 
больше не смог получать метадон, поехал 
на реабилитацию в Санкт-Петербург, но там 
умер от передозировки». Сам господин Кузь-
менко знает о семи летальных случаях из-за 
закрытия метадоновой программы в Симфе-
рополе. «Но если говорить про весь Крым, то 
полагаю, статистика ООН корректна»,— уве-
рен эксперт.

«Данное заявление вызывает удивле-
ние, поскольку с 18 марта по 31 декабря 
2014 года в Крыму умерли три человека, 
ранее участвовавших в программе заме-
стительной терапии, в Севастополе — че-
тыре человека,— прокомментировали 

”
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факты ООН в Минздраве.— Для сравне-
ния: в 2012 году в Крыму умерли 18 клиен-
тов программы заместительной терапии, 
в 2013 году — 14, в Севастополе в 2012 го-
ду — 6, в 2013 году — 2». В 2014 году слу-
чаев смерти бывших клиентов метадоно-
вых программ от отравлений наркотика-
ми или суицидов не было зафиксировано 
вообще, указывают в ведомстве. «Хотелось 
бы верить, что данное заявление не носит 
политического подтекста и мотивировано 
лишь заботой о людях, страдающих нарко-
манией. Однако впредь рекомендовали бы 
спецпосланнику использовать информа-
цию из источников, заслуживающих боль-
шего доверия».

Вячеслав Козлов

ООН озабочена смертностью 
наркоманов в Крыму
Организация раскритиковала  
закрытие метадоновых программ

Вчера российский солдат Валерий Пер-
мяков признал себя виновным в убийстве 
членов семьи Аветисян в Гюмри во время 
допроса, проводившегося армянскими 
следователями. Это произошло после 
того, как следственные комитеты России 
и Армении создали штаб для совместно-
го расследования этого вызвавшего ог-
ромный резонанс преступления.

В состав штаба включены десять сотруд-
ников двух ведомств, цель которых — «обес-
печение эффективного сотрудничества в хо-
де расследования уголовного дела, которое 
возбуждено в связи с убийством членов се-
мьи Аветисян, совершенным 12 января в 
Гюмри». Документ о создании штаба под-
писали руководители следственных коми-
тетов Армении и России Агван Овсепян и 
Александр Бастрыкин. Глава СКР при этом 
подчеркнул, что расследование и суд прой-
дут «исключительно на территории Респу-
блики Армения». Судить Валерия Пермяко-
ва будут по российским законам. Пресс-се-
кретарь президента России Дмитрий Пе-
сков вчера отметил, что «российское законо-
дательство к подобного рода чудовищным 
преступлениям абсолютно безжалостно». 
По российскому Уголовному кодексу Вале-
рию Пермякову, которому вменяются убий-
ство двух и более лиц (ст. 105) и дезертирство 
(ст. 338), грозит пожизненное заключение.

Тем временем у солдата сменился адво-
кат. Как сообщила 

”
Ъ“ Тамара Айлоян, участ-

вовавшая в качестве защитника в первом до-
просе дезертира, сейчас его интересы пред-
ставляет российский адвокат.

«Я знаю, что ряд моих гюмринских кол-
лег, к которым обращались с предложением 
защищать Пермякова, сразу отказались,— 
рассказала госпожа Айлоян.— Ко мне обра-
тились, наверное, из-за того, что у меня ог-
ромный опыт защиты в делах об убийствах. 
К тому же в 1999 году я защищала военнослу-
жащего Попова (в апреле 1999 года он вместе 
с сослуживцем открыли стрельбу из автома-
тов на рынке в Гюмри.— 

”
Ъ“)».

Адвокат сообщила, что сразу после задер-
жания у Пермякова не было каких-либо сса-
дин или кровоподтеков, одет он был в кур-
тку черного цвета, которая ему была явно ма-
ла, синие спортивные штаны и стоптанные 
ботинки. Уже во время допроса он сказал, 
что эти вещи взял в доме Аветисянов.

На допросе солдат, которому 15 января 
исполнилось 19 лет, не жаловался на тяготы 
службы или дедовщину, не сообщал о каких-
либо конфликтах с сослуживцами или мест-
ными жителями. По его словам, во время ка-
раула он вышел с территории 102-й военной 
базы погулять пару часов, а когда захотел по-
пить, вошел в первый попавшийся двор. 
Услышав, как какая-то женщина его оклик-

нула и начала ругать, и увидев, что она потя-
нулась к мобильному телефону, солдат, по его 
словам, испугался, что она сообщит в часть о 
его самоволке, и выстрелил в нее. После че-
го вошел в дом и расстрелял остальных чле-
нов семьи, а когда заклинило затвор, добил 
девочку штык-ножом. На вопрос, зачем он 
убил малолетних детей, Валерий Пермяков 
спокойно сказал, что у него нет ответа. Потом 
добавил, что жалеет о содеянном. Отвечая на 
один из вопросов, он твердо заверил, что ни-
когда не употреблял наркотиков. Адвокат от-
метила, что Валерий Пермяков отвечал на во-
просы без эмоций, практически не задумыва-
ясь. При этом госпожа Айлоян отметила, что 
у нее не сложилось впечатления, что солдат 
страдает психическими отклонениями.

«В конце концов я разревелась, и следо-
ватель даже прервал допрос, чтобы я могла 
успокоиться,— завершила рассказ госпожа 
Айлоян.— А после допроса сообщила, что 
дальше защищать Пермякова не буду. Утром, 
когда он был арестован и ему предъявили об-
винение, я узнала, что в деле появился рос-
сийский адвокат. После этого я сообщила о 
моем участии в допросе и отказе от дальней-
шей защиты в адвокатскую палату Гюмри и 
теперь жду ее реакции. Я знаю, что своим от-
казом нарушила адвокатскую этику, но я по-
ступила как женщина, а не как адвокат». 

Владислав Трифонов

Армянский адвокат Валерия Пермякова 
выдержала один допрос
Дело об убийстве в Гюмри следственные комитеты двух стран  
будут расследовать совместно

Вчера Законодательное со-
брание Петербурга (ЗС) пере-
избрало на второй пятилет-
ний срок уполномоченного по 
правам ребенка Светлану Ага-
питову. Хотя вокруг этой кан-
дидатуры в городе шли оже-
сточенные споры (см. ”Ъ“ от 
21 января), за госпожу Агапи-
тову проголосовало подавля-
ющее большинство депутатов. 
После избрания омбудсмен 
пообещала делать упор на 
поддержку матерей-одино- 
чек и многодетных семей.

На пост уполномоченного по 
правам ребенка в Петербурге 
претендовали четыре человека. 
Светлану Агапитову выдвинул гу-
бернатор города Георгий Полтав-
ченко, юриста-консультанта ООО 
«Балтийский якорь» Сергея Вин-
ниченко — фракция ЛДПР, пред-
седателя правления благотвори-
тельного фонда «Наши дети — 
будущее Отечества» Александ-
ра Поспелова — фракция КПРФ, 
а бывшего зампреда городского 
комитета по культуре Марину Жу-
равлеву — исключенная из КПРФ 
депутат Ирина Комолова.

Перед выборами против го-
спожи Агапитовой выступили 
активисты ряда общественных 
организаций (например, «На-
родный собор», петербургское 
отделение которого возглав-
ляет помощник депутата ЗС от 
«Единой России» Виталия Ми-
лонова Анатолий Артюх), а так-
же председатель патриаршей 
комиссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства 
протоиерей Дмитрий Смирнов. 
Омбудсмена обвиняли в под-

держке ювенальной юстиции, 
подростковых абортов и высту-
плении против «закона Димы 
Яковлева». Однако выступить 

против губернатора депутаты 
не решились. А Виталий Мило-
нов заявил, что никогда не был 
против Светланы Агапитовой.

Выборы проходили в два эта-
па. На первом состоялось рей-
тинговое голосование, в ходе ко-
торого госпожа Агапитова набра-
ла 42 голоса из 50, а второе место 
занял господин Поспелов с 23 го-
лосами. Они вышли во второй 
тур, и действующий омбудсмен 
получил 38 голосов.

Светлана Агапитова сообщи-
ла, что на новый срок у нее со-
ставлена программа из 40 пун-
ктов. Основной упор сделан на 
сокращение количества воспи-
танников в сиротских учрежде-
ниях за счет усыновления и опе-
ки, а также поддержку проблем-
ных семей, чтобы дети оттуда не 
попадали в детские дома. Осо-
бое внимание обмудсмен пла-
нирует уделить помощи мате-
рям-одиночкам и многодетным 
семьям. При этом она осозна-
ет, что, скорее всего, столкнется 
с серьезным противодействием, 
ибо на содержание детей в дет-
домах тратятся большие средст-
ва, и «очень многие не заинтере-
сованы в том, чтобы они оттуда 
уходили».

Уполномоченный также со-
общила, что направила протои-
ерею Дмитрию Смирнову пись-
мо, в котором доказывает несо-
стоятельность его претензий. 
«Надеюсь, что он сможет публич-
но признать свою ошибку»,— от-
метила она. Если же священник 
этого не сделает, омбудсмен пла-
нирует подать на него в суд. Все-
го она планирует подать иски 
о защите чести и достоинства по 
11 эпизодам.

Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург

Короткий финал непростого сюжета
Светлану Агапитову переизбрали уполномоченным по правам ребенка

Как стало известно ”Ъ“, частные шко-
лы и детские сады Москвы оказались 
под угрозой закрытия из-за резко-
го повышения арендной платы столич-
ными властями. Негосударственные 
образовательные учреждения пользу-
ются льготным тарифом 1800 руб. за 
1 кв. м занимаемых помещений в год, 
но департамент городского имущества 
отказывается продлевать аренду на этих 
условиях и требует платить рыночную 
цену — в десять раз больше. Росреестр, 
ФАС и Минэкономики не видят препятст-
вий для сохранения льготной арендной 
ставки, однако городские чиновники от-
вечают, что «не обязаны» предоставлять 
школам скидку.

О возникшей у московских частных 
школ и детских садов проблеме 

”
Ъ“ рас-

сказали в Ассоциации некоммерческих 
образовательных организаций (АСНООР). 
С 2012 года действует постановление пра-
вительства Москвы №449, по которому 
негосударственные образовательные уч-
реждения (за исключением вузов) имеют 
право на льготную арендную ставку поме-
щений в размере 1800 руб. за 1 кв. м в год. 
Контроль за его выполнением возложен 
на заместителя мэра по вопросам эконо-
мической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Наталью Сергунину, 
которая курирует департамент городского 
хозяйства. Как утверждают в АСНООР, этот 
департамент внезапно отказался продлить 
льготный тариф почти десятку школ, у ко-
торых на данный момент истек договор 
аренды. «Теперь ведомство требует пла-
тить рыночную стоимость,— говорит глава 
московского отделения ассоциации Кари-
на Чернякова.— Она меняется в зависимо-
сти от района, но везде гораздо выше, чем 
льготная ставка». Для школы в Люблино, 
например, такая аренда в 2015 году обой-
дется в 11 549 руб. за 1 кв. м. Если школа 
находится ближе к центру, арендная плата 
поднимется в десятки раз.

Департамент городского имущества 
в письме АСНООР от 14 января (имеется 
в распоряжении 

”
Ъ“) утверждает, что сто-

имость аренды повышена из-за требова-
ний Росреестра. «С 2013 года управление 
Росреестра по Москве отказывает в прове-
дении госрегистрации дополнительных со-
глашений без установления ставки аренд-
ной платы по результатам оценки рыноч-
ной стоимости объекта»,— говорится в до-
кументе. Действительно, еще в ноябре 2013 
года Росреестр отказался зарегистрировать 
продление льготной аренды для частной 

школы «Морозко» (первая, у которой закон-
чился договор). В письме ведомство ссыла-
лось на требования закона «О защите кон-
куренции», по которому аренда госимуще-
ства должна проходить после независимой 
рыночной оценки на основании открыто-
го конкурса.

Но в августе 2014 года Минэкономики 
и ФАС выступили с совместным разъясне-
нием, что «органы власти и местного само-
управления вправе устанавливать размер 
ставки арендной платы, отличающейся от 
рыночной стоимости (выше или ниже ее 
уровня)». Ведомства указывают также, что по 
закону об НКО власти могут оказывать «иму-
щественную поддержку социально ориен-
тированным организациям». В Росреестре 

”
Ъ“ вчера сообщили, что после этого разъяс-

нения у них больше не осталось претензий 
к частным школам и они готовы утверждать 
продление льготной аренды.

Таким образом, и Минэкономики, и ФАС, 
и Росреестр с лета 2014 года не видят необ-
ходимости повышать арендную плату при 
продлении договора для частных школ. Од-
нако это никак не сказалось на позиции де-
партамента городского имущества, в пресс-
службе которого 

”
Ъ“ сообщили, что устанав-

ливать льготную аренду «не является обязан-
ностью органов власти».

Сейчас в Москве около 700 государствен-
ных образовательных комплексов и 157 
частных школ и детских садов. «В частном 
секторе на 1 сентября обучались 23 тыс. де-
тей, но это цифра постоянно растет,— го-
ворит Карина Чернякова.— Только в шко-
лу, которую я возглавляю (госпожа Черня-
кова является директором школы 

”
Карье-

ра“.— 
”
Ъ“), за пять месяцев перешли 18 че-

ловек из государственных школ, у коллег 
картина примерно такая же. Негосударст-
венные школы востребованы, а нам ставят 
палки в колеса».

«У нас родители платят 17 тыс. руб. в ме-
сяц за ребенка, у нас 33 дошкольника и 156 
учеников,— рассказала 

”
Ъ“ директор шко-

лы 
”
Личность“ (район Рязанского проспек-

та) Юлия Леонова.— Если аренду поднимут 
до 12 тыс. руб., то родителям придется пла-
тить в семь раз больше, а это просто нере-
ально». По словам госпожи Леоновой, Мо-
сква, скорее всего, просто лишится частно-
го образования. «Свои здания есть только 
у двух-трех школ — например, у образова-
тельного центра ОАО 

”
Газпром“,— сказала 

директор.— Остальные арендуют их у горо-
да, они абсолютно точно будут вынуждены 
закрыться».

Александр Черных

Москва скидок не дает
Повышается арендная плата для частных школ

Сегодня Конституционный суд (КС) рас-
смотрит жалобы «Мемориала», «Агоры» 
и других правозащитных организаций 
на закон «О прокуратуре РФ», позволяю-
щий, по мнению заявителей, проводить 
в некоммерческих организациях (НКО) 
прокурорские проверки без четкой мо-
тивации и регламента. Накануне слуша-
ний в КС поступил распространенный 
в мировой практике «меморандум дру-
га суда» (amicus curiae brief) Института 
права и публичной политики. Его экспер-
ты считают, что спорные нормы не со-
держат признанных на международном 
уровне минимальных гарантий защиты 
прав проверяемых лиц.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось поступив-

шее в КС заключение Института права и пу-
бличной политики (ИППП), в котором экс-
перты проанализировали к сегодняшним 
слушаниям в КС нормы российского закона 
«О прокуратуре» с точки зрения международ-
ного права (об отзыве Минюста и прокурату-
ры см. 

”
Ъ“ от 14 января). Напомним, поводом 

для процесса в КС послужили многочислен-
ные проверки НКО прокуратурой, полици-
ей, налоговыми службами и Минюстом в те-
чение 2012–2014 годов. При этом прокура-
тура навещала НКО вскоре после проверок 
Минюста или повторно, препятствуя их ра-
боте и обременяя необходимостью предо-
ставлять в жесткие сроки большой объем до-
кументов под угрозой привлечения к адми-
нистративной ответственности.

ИППП отмечает, что условие о приведе-
нии статуса прокуратуры в соответствие с ев-

ропейскими стандартами является юриди-
чески обязательным для России с момента 
вступления в Совет Европы. «Достижение ба-
ланса между общественным интересом в де-
ятельности прокуратуры и правами частных 
лиц требует реализации как минимум двух 
мер: во-первых, установления обязанности 
прокурора мотивировать любые действия и 
решения в отношении проверяемого лица; 
во-вторых, обеспечение полноценного судеб-
ного контроля над проверочными меропри-
ятиями прокуратуры», говорится в заключе-
нии ИППП. Они, в частности, ссылаются на 
совместное заключение Венецианской ко-
миссии (ВК) и других структур Совета Европы 
2013 года по проекту Закона о прокуратуре Ук-
раины. В нем отмечалась опасность сохране-
ния за прокуратурой функций «общего надзо-
ра» (вне сферы уголовного права). Эти полно-
мочия дают прокуратуре «широкие возмож-
ности как вторгаться в функционирование 
исполнительной власти, так и вмешиваться в 
интересы и деятельность граждан и организа-
ций». Ранее ВК отмечала, что прокуратура не 
должна без судебного решения «входить в лю-
бые помещения помимо воли владельца».

Эксперты указывают, что международные 
стандарты рассматривают надзор прокура-
туры за исполнением законов «как деятель-
ность, которая должна осуществляться с со-
блюдением принципов разделения властей, 
правовой определенности и соразмерности». 
Однако в РФ спорные нормы «не соответст-
вуют указанным принципам», поскольку не 
содержат «признанных на международном 
уровне минимальных гарантий защиты прав 

физических и юридических лиц при осущест-
влении прокурорского надзора». В документе 
говорится, что прокуратура должна осуществ-
лять надзорные полномочия лишь в случае, 
если аналогичные функции не могут быть 
осуществлены иными органами и при дока-
занности «наличия разумных и объективных 
оснований полагать, что проверяемый нару-
шает правовые обязательства». Кроме того, 
прокуроры обязаны мотивировать любые 
действия и решения в отношении проверяе-
мого лица при наличии судебного контроля 
над ними. Однако в заключении ВК говорит-
ся, что закон «О прокуратуре РФ» не предусма-
тривает такого судебного контроля.

Процессуальный документ под названи-
ем «меморандум друга суда» широко распро-
странен в зарубежном судопроизводстве. В 
РФ процедура участия «друзей суда» не пред-
усмотрена, однако закон о КС и его регла-
мент этого не запрещают. ИППП в прошлом 
году дважды направлял в КС такие заключе-
ния. В рамках громкого дела офицера Конс-
тантина Маркина (не получившего отпуск по 
уходу за ребенком) КС в своем решении учел 
данные ИППП о зарубежном опыте, подтвер-
ждающем, что суды других стран регулярно 
пересматривают свои правовые позиции под 
воздействием ЕСПЧ. Во время слушаний по 
жалобам на закон об НКО — «иностранных 
агентах» заключение ИППП, в котором от-
мечалось, что этот закон «не имеет аналогов 
в странах развитой демократии», также бы-
ло приобщено к делу, вопреки возражениям 
полпреда президента в КС Михаила Кротова.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

«Друзья суда» проверили закон о прокуратуре
В КС поступило экспертное заключение в поддержку НКО

Светлана Агапитова останется уполномоченным по правам ребенка  
в Петербурге еще на пять лет, несмотря на развернувшееся вокруг  
ее переизбрания противостояние  ФОТО  ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В Берлине вчера поздно вечером прош-
ла встреча министров «нормандской 
четверки» — России, Германии, Фран-
ции и Украины. Она была призвана оста-
новить сползание украинского конфлик-
та к новой полномасштабной войне, 
опасность которой в последние дни ста-
ла вполне реальной. За тем, как сторо-
ны пытаются преодолеть существующие 
серьезные разногласия, наблюдал кор-
респондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО. 

О том, что встреча в Берлине все-таки со-
стоится, стало ясно буквально в последний 
момент — за сутки до ее начала. Возмож-
ность новых переговоров «четверки» прора-
батывалась с момента предыдущей встречи 
в «нормандском формате» 12 января (см. 

”
Ъ“ 

от 13 января). Однако в последующие дни си-
туация в Донбассе резко обострилась, и пер-
спективы проведения нового раунда перего-
воров таяли на глазах. Тем не менее во втор-
ник вечером МИДы четырех стран подтвер-
дили: встреча состоится. По утверждению не-
мецкой стороны, переговоры были органи-
зованы по инициативе Москвы и Киева, что 
в Берлине расценили как знак, свидетельст-
вующий об их готовности к компромиссам.

Главной целью встречи в МИД ФРГ назва-
ли «обсуждение путей и возможностей осла-
бления напряженности на востоке Украи-
ны». Как это видит Россия, объяснил перед 
вылетом в Берлин в ходе большой пресс-кон-
ференции Сергей Лавров (см. материал на 
этой стр.). Он дал понять, что будет добивать-
ся немедленного прекращения огня украин-
скими силовиками и ополченцами, а также 
отвода тяжелых вооружений от разграничи-
тельной линии. При этом министр подчерк-
нул, что ополченцы согласились отвести во-
оружение «не от фактической линии, а от 
той, на которой настаивает Киев» и что «те-
перь слово за украинскими властями», после 
чего выразил надежду на скорейшее начало 
на Украине конституционной реформы. Бо-
лее того, Москва готова поддержать проведе-
ние новых местных выборов в Донбассе.

Киев же считает, что мяч — на стороне Мо-
сквы. «Пресс-конференцию Лаврова послу-
шал. Скажу одно: Россия должна не мирным 
словом, а мирным делом подтвердить Мин-

ские договоренности»,— написал в Twitter 
перед вылетом в Берлин глава украинско-
го МИДа Павел Климкин. Таким образом, он 
вновь назвал Москву участницей конфликта 
на востоке Украины, вступив в заочную по-
лемику с пресс-секретарем президента РФ 
Дмитрием Песковым, который накануне за-
явил: «Все, что Россия может сделать для пре-
кращения конфликта, она уже делает. Но 
Россия не может урегулировать этот внутри-
украинский конфликт».

Впрочем, несмотря на словесную пики-
ровку, некоторые сигналы, свидетельствую-
щие о возможном прогрессе в мирном уре-
гулировании, все-таки прозвучали. «Киев с 
определенными оговорками может взять за 
основу план Путина по урегулированию в 
Донбассе»,— сообщил накануне посол РФ в 
Киеве Михаил Зурабов, имея в виду направ-
ленное Петру Порошенко послание Влади-
мира Путина с призывом к прекращению ог-
ня и «немедленному отводу сторонами кон-
фликта средств поражения калибром свыше 
100 мм на дальности, установленные Мин-
ским меморандумом от 19 сентября». Кроме 
того, вчера Киев отложил на месяц планиро-
вавшееся введение фактической блокады 
восточных регионов.

О том, что участники «нормандской чет-
верки» нацелены на поиск компромиссов, 
говорил и тот факт, что на сей раз перегово-
рам министров предшествовала встреча по-
литдиректоров МИДов четырех стран. Она 
прошла в здании МИД ФРГ в закрытом ре-
жиме, и по ее итогам никаких заявлений 
сделано не было. А примерно в 22:00 по мо-
сковскому времени на вилле «Борзиг», ре-
зиденции МИД ФРГ, расположенной в при-
городе Берлина, собрались министры четы-
рех стран. От исхода их встречи зависит, бу-
дет ли возобновлена подготовка к самми-
ту «четверки», который изначально плани-
ровалось созвать в Астане и который может 
привести к прорыву в урегулировании кон-
фликта на Украине.

Украину приглашают 
к нормандскому 
компромиссу
«Четверка» пытается остановить войну в Донбассе

Президент США Барак Обама выступил 
с ежегодным посланием «О положении 
страны». В числе своих международных 
достижений он назвал нормализацию от-
ношений с Кубой и Ираном, создание ши-
рокой коалиции по борьбе с «Исламским 
государством» и противостояние китай-
ской экономической экспансии. В тради-
ционный список «плохих парней» на сей 
раз помимо Сирии вошла Россия, кото-
рой Барак Обама пригрозил изоляцией и 
дальнейшим ослаблением экономики.

Барак Обама выступил на Капитолий-
ском холме через два месяца после того, как 
пережил самый трудный момент в своей 
политической карьере. Разгромное пораже-
ние демократов на выборах в Конгресс в но-
ябре прошлого года было воспринято мно-
гими как вотум недоверия лично президен-
ту. После утраты его Демпартией контроля 
над Конгрессом Обаму стали называть «хро-
мой уткой», вынужденной досиживать срок 
в Овальном кабинете.

Однако после ноябрьских выборов при-
шли обнадеживающие данные о состоянии 
американской экономики. Они оказались ку-
да лучше, чем у стран ЕС, и выигрышно смо-
трелись на фоне нарастающих трудностей 
экономик членов БРИКС. Достигший осе-
нью исторического минимума рейтинг Бара-
ка Обамы пошел вверх, что позволило главе 
Белого дома предстать в контролируемом его 
политическими противниками Конгрессе в 
роли не пораженца, а победителя.

Как и ожидалось, главное внимание пре-
зидент уделил ситуации в экономике, не от-
казав себе в удовольствии напомнить о «са-
мых высоких темпах роста за последнее деся-
тилетие, сокращении бюджетного дефицита 
на две трети, двукратном увеличении рынка 
акций и самых низких темпах инфляции за 
полвека». Это позволило ему заявить о «пере-
вернутой странице» рецессии и «экономиче-
ском лидерстве США», которое, по словам гла-
вы Белого дома, Америка не намерена усту-
пать Китаю.

Международная же часть выступления 
Барака Обамы была призвана опровергнуть 
распространенное мнение об отсутствии у 
его администрации четкой и последователь-
ной внешней политики. Отвечая своим кри-
тикам, обвинявшим его в нерешительности 
в борьбе с боевиками «Исламского государст-
ва» (ИГ) в Сирии и Ираке, Обама напомнил: 
США сумели избежать «новой наземной опе-
рации на Ближнем Востоке», и при этом Ва-
шингтону и его союзникам удалось остано-
вить наступление ИГ. Произошло это, как 
считает Барак Обама, благодаря созданию 
широкой коалиции во главе с США. «Цель ко-
алиции, в которую входят и арабские стра-
ны,— ослабить и в конечном счете уничто-
жить эту террористическую группировку»,— 
заявил президент, пообещав продолжать под-

держивать «умеренную оппозицию» в Сирии, 
борющуюся с президентом Асадом.

Одним из ключевых моментов выступле-
ния Барака Обамы стала радикальная перео-
ценка отношений с Ираном и Кубой, десяти-
летиями причислявшимися Вашингтоном к 
странам-изгоям. Главным успехом своей по-
литики на иранском направлении президент 
назвал шанс на заключение «всеобъемлюще-
го соглашения, которое не позволит Ирану 
стать ядерной державой». В связи с этим гла-
ва Белого дома предостерег республиканцев 
от попыток наложить новые санкции на Те-
геран, способные сорвать ядерную сделку. 
Он предупредил Конгресс, что в этом случае 
применит свое право вето. Отношения с Ку-
бой также ждет перезагрузка — Барак Обама 
призвал Конгресс уже в этом году начать от-
мену торгового эмбарго, введенного США бо-
лее полувека назад.

Не мог президент США обойти молчани-
ем и ситуацию вокруг Украины, вызвавшую 
самое серьезное со времен холодной войны 
ухудшение отношений с Россией. Продол-
жая заочную полемику с Москвой, он не со-
гласился с оценкой действий Кремля как «ма-
стерской демонстрации стратегии и силы». 
По словам Барака Обамы, уместно говорить 
«о силе США и их союзников, а не изолиро-
ванной России, экономика которой находит-
ся в плачевном состоянии». «Противодейст-
вуя российской агрессии, поддерживая де-
мократию на Украине и подбадривая союз-
ников по НАТО, мы отстаиваем принцип, что 
более крупные страны не могут запугивать 
малые»,— сформулировал Обама главные за-
дачи своей политики в украинском кризисе.

«Закономерно, что, перечисляя междуна-
родные достижения администрации, Обама 
обращается к таким значимым для общества 
и элиты результатам, как завершение двух во-
енных кампаний — в Ираке и Афганистане. 
Кроме того, президенту важно показать, что, 
действуя против 

”
Исламского государства“, 

США не ввязываются в новую военную кам-
панию на Ближнем Востоке, а лишь возглав-
ляют новую международную коалицию»,— 
заявил 

”
Ъ“ заместитель директора ИМЭМО 

РАН Федор Войтоловский. Впрочем, по мне-
нию эксперта, в итоге США все же «придется 
взять на себя значительную часть усилий и 
расходов, связанных с ведением войны про-
тив международного терроризма и ИГ».

Что же касается стремления Барака Обамы 
консолидировать союзников в противодей-
ствии РФ, то оно, по мнению эксперта, скры-
вает провал Белого дома, а не выглядит успе-
хом. «Нынешнее состояние российско-амери-
канских отношений — результат, противопо-
ложный тем целям, которые изначально де-
кларировала и продвигала команда Обамы, 
начиная перезагрузку с Москвой»,— напом-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Сергей Строкань

Власти Франции выделят €735 млн на 
комплекс антитеррористических мер. 
Их вчера обнародовал премьер Маню-
эль Вальс. Эксперты же считают, что  
одних политических мер недостаточно.

Выступая в Елисейском дворце ровно две 
недели спустя после нападения террористов 
на редакцию сатирического журнала Charlie 
Hebdo, премьер представил план по борьбе с 
терроризмом. По его словам, сегодня в стра-
не около 3 тыс. потенциально опасных исла-
мистов. «Под наблюдением находятся 1,3 тыс. 
человек — французов или граждан других го-
сударств, вовлеченных в террористические 
ячейки Сирии или Ирака. К ним необходимо 
добавить 400–500 человек, связанных (с исла-
мистами.— 

”
Ъ“) в других странах, а также глав-

ных распространителей исламистских идей в 
сети интернет»,— заявил Манюэль Вальс.

Среди мер правительства — укрепление 
подразделений силовых ведомств, занима-
ющихся разведкой и предупреждением тер-
роризма, в том числе в полиции, миноборо-
ны, таможне и структурах по борьбе с кибер-

пропагандой. Власти запустят и собствен-
ный сайт, который будет бороться с ислами-
зацией, особенно среди молодежи.

На борьбу с терроризмом в ближайшие 
три года планируется выделить до €735 млн. 
На эти деньги будет также организована ра-
бота с мусульманскими общинами по всей 
стране; выделен зарплатный фонд для има-
мов, работающих во французских тюрьмах; 
обновлена экипировка полицейских, заку-
плены бронежилеты и оружие (во время ата-
ки на Charlie Hebdo, а затем магазин кошер-
ных продуктов в Париже первыми жертвами 
террористов стали полицейские); запущены 
тематические образовательные проекты.

Кроме того, полиция расширит картотеку 
лиц, подозреваемых или ранее осужденных 
за терроризм, они должны будут регулярно 
извещать о своем местонахождении, зара-
нее предупреждать о переезде или выезде за 
границу. До лета власти планируют принять 
закон, который позволит спецслужбам пере-
хватывать информацию, передаваемую че-
рез интернет.

На европейском уровне Франция пред-
лагает усилить контроль на границах стран 
Шенгенского соглашения, а также создать в 
Европе базу данных авиапассажиров, приле-
тающих или вылетающих из ЕС. Это предло-
жение, ранее заблокированное Европарла-
ментом, предполагает, что спецслужбы смо-
гут получить доступ к информации о багаже 
и банковских картах пассажиров, их элек-
тронным адресам и телефонным номерам.

«Это грамотный политический сигнал и 
в краткосрочном плане отвечает потребно-
стям страны, но проблемы куда глубже, и од-
них политических мер недостаточно. Братья 
Куаши, совершившие атаку на редакцию, 
были достаточно хорошо интегрированы,— 
заявил 

”
Ъ“ эксперт парижского института 

политических исследований Sciences Po Ро-
нальд Атто.— Объявленные меры не дают от-
вета на вопрос о том, как бороться с радика-
лизацией в семьях, а укрепление полиции 
или минобороны не предупреждает радика-
лизацию на уровне общины».

Галина Дудина

Африка консолидирует усилия по борь-
бе с действующей в Нигерии радикаль-
ной группировкой «Боко-Харам». Ожи-
дается, что эта тема станет ключевой 
в рамках начинающегося в пятницу 
саммита Африканского союза, на ко-
тором будет решаться вопрос о созда-
нии против «Боко-Харам» региональ-
ной ударной группы. На днях боевики 
активизировали наступление на сосед-
ний Камерун. Это сделало сценарий 
создания в Африке второго «Исламско-
го государства» вполне реальным, за-
ставив Запад усилить помощь афри-
канским странам в их противостоянии 
радикалам.

Саммит Африканского союза продлится 
в столице Эфиопии около недели. Как ожи-
дается, борьба с терроризмом станет одной 
из ключевых тем, которые будут обсуждать в 
Аддис-Абебе представители 54 африканских 
государств и наблюдатели из других стран. 
Главным же итогом встречи должна стать 
выработка стратегии борьбы с радикальной 
группировкой «Боко-Харам», воюющей в Ни-
герии и представляющей серьезную угрозу 
для соседних государств на западе Африкан-
ского континента.

За несколько дней до саммита боевики 
впервые прорвались на север соседнего с 
Нигерией Камеруна, похитив 80 человек, из 
которых большинство — дети и подростки. 
По итогам рейда сообщалось о трех погиб-
ших. До сих пор подобных атак на соседние 
государства «Боко-Харам» не совершала, и 
вылазка радикалов в Камерун сделала реаль-
ным сценарий создания на западе Африки 
нового «Исламского государства» по образ-
цу уже существующего в сирийском городе 
Ракке. Тем более что лидер боевиков Абуба-
кар Шекау пригрозил новыми атаками на со-
седние страны — Нигер и даже Чад, распо-
лагающий самыми боеспособными в реги-
оне вооруженными силами. «Африканские 
короли, вы опоздали,— заявил он на разме-
щенной в интернете видеозаписи,— можете 
нападать на меня прямо сейчас».

Так Абубакар Шекау ответил на намерения 
соседних с Нигерией государств создать для 
борьбы с «Боко-Харам» региональную удар-
ную группу — Многонациональные объе-
диненные силы. Вопрос о том, какие имен-
но страны предоставят ресурсы для борьбы 
с нигерийскими радикалами, будет решать-
ся в рамках предстоящего саммита. Вчера же 
стало известно, что штаб-квартира многона-

циональных сил будет располагаться в столи-
це Чада Нджамене. Власти этой страны опе-
ративно отреагировали на вылазку «Боко-Ха-
рам» в Камерун, куда по просьбе тамошнего 
президента Поля Бийи направили воинский 
контингент. Кроме того, глава Чада Идрис Де-
би обратился с призывом к Экономическому 
сообществу стран Центральной Африки при-
соединиться к борьбе с «Боко-Харам».

Происходящее сегодня в Нигерии срав-
нивают с событиями двухлетней давности в 
Мали, государстве Западной Африки, не вы-
державшем натиска радикальных ислами-
стов. «Как и Мали, Нигерия утратила сувере-
нитет на собственной территории, а затем 
насилие распространилось на соседние го-
сударства»,— констатировал глава МИД Ни-
гера Мохаммед Базум.

О стремлении подключиться к борьбе с 
«Боко-Харам» объявили и на Западе. Снача-
ла канцлер Германии Ангела Меркель сооб-
щила о готовности Берлина выделить реги-
ональной ударной группе финансовую по-
мощь. Поддержку усилиям африканских 
государств высказали президенты США и 
Франции. О прямом же участии Запада в во-
енных операциях речи пока не идет.

Ольга Кузнецова

Барак Обама  
переосмыслил Россию
В своем ежегодном послании президент США 
впервые призвал к противостоянию Москве

Франция ставит исламистов на учет
Премьер представил антитеррористический план

«Боко-Харам» окружают с 54 сторон
Африканские государства объединяются против радикальной группировки

Сергей Лавров провел  
присоединительную линию
Глава МИД РФ объяснил, почему Крым российский, а Донбасс украинский

Главной темой вчерашней 
большой пресс-конференции 
главы МИД РФ ожидаемо ста-
ла Украина. Сергей Лавров 
заверил, что Россия поддер-
живает территориальную це-
лостность Украины, но вместе 
с тем заявил, что «происшед-
ший там переворот подорвал 
право украинского государ-
ства претендовать» на Крым. 
Он также объявил, что «толь-
ко народ Украины, без вме-
шательства извне, должен 
определять свое будущее», 
и тут же рассказал, какие ша-
ги нужно предпринять, чтобы 
это будущее было мирным.

Открывая пресс-конферен-
цию, Сергей Лавров признал: в 
2014 году «ситуация была более 
сложной, чем в предыдущие го-
ды». Журналистов же прежде 
всего интересовала ситуация 
на Украине, а также связанный 
с нею кризис в отношениях Рос-
сии с Западом. Глава МИД РФ за-
верил: Москва выступает за уре-
гулирование конфликта в Дон-
бассе «строго в рамках уваже-
ния суверенитета и территори-
альной целостности Украины». 
Эту мысль он вчера повторил 
несколько раз.

При этом министр взялся до-
казать, что вопрос о Крыме был 
также решен на основе междуна-
родного права. «Главным прин-
ципом устава ООН является пра-
во на самоопределение наро-
дов»,— объявил Сергей Лавров. 
Принцип же территориальной 
целостности, также записанный 
в уставе ООН, должен, по его сло-
вам, «уважаться в отношении тех 
государств, которые обеспечива-
ют право проживающих на сво-
ей территории народов на само-
определение и уважают это пра-
во». В уставе ООН, правда, нет та-
ких оговорок, но Сергей Лавров 
был непреклонен: «Происшед-
ший на Украине переворот по-
дорвал право украинского го-
сударства претендовать на тер-
риторию, которая в полном со-
ответствии с международным 
правом по решению избранно-
го еще до переворота парламен-
та провела референдум, в ходе 

которого большинство населе-
ния высказалось за самоопреде-
ление и последующее присоеди-
нение к РФ».

Ответы на вопросы о закон-
ности вхождения Крыма в со-
став России Сергей Лавров по-
рекомендовал искать в Деклара-
ции ООН 1970 года о соотноше-
нии территориальной целостно-
сти и самоопределения народов. 
Между тем этот документ прини-
мался прежде всего как разъяс-
нение к вопросу самоопределе-
ния колоний и их отделению от 
метрополий. Более того, в декла-
рации несколько раз подчерки-
вается, что ни одно из ее положе-
ний «не должно истолковывать-
ся как санкционирующее или 
поощряющее любые действия, 
которые вели бы к расчленению 

или к частичному или полному 
нарушению территориальной 
целостности или политического 
единства суверенных и незави-
симых государств».

В ходе пресс-конференции 
Сергей Лавров также объявил, 
что «только народ Украины, 
без вмешательства извне, дол-
жен сам определять свое буду-
щее». После чего обозначил пе-
речень первостепенных, с точ-
ки зрения России, шагов к раз-
решению кризиса. «Необходи-
мо перестать пытаться отбивать 
то один, то другой населенный 
пункт. Самое главное — прекра-
тить обстрелы населенных пун-
ктов»,— сказал министр. Он на-
помнил о предложении прези-
дента РФ «не продолжать вяз-
нуть в спорах о линии соприкос-
новения, а отвести тяжелые воо-
ружения от линии, которая обо-
значена в минских договорен-
ностях, а не от фактической». По 
признанию Сергея Лаврова, Рос-
сия использовала свое влияние 
на ополченцев, убедив их дей-

ствовать в соответствии с этим 
планом, и «теперь — слово за 
украинскими властями».

Далее же, по словам Сергея 
Лаврова, «можно будет гово-
рить о политическом и эконо-
мическом процессе». При этом 
он впервые сказал, что «долж-
ны пройти муниципальные вы-
боры», добавив, что Россия «их 
будет поддерживать». Из этого 
можно сделать вывод, что Мо-
сква согласна с требованием Ки-
ева о проведении в Донбассе но-
вых выборов (итоги голосова-
ния 2 ноября киевские власти 
не признают).

Сергей Лавров, правда, по-
сетовал, что украинские власти 
пытаются «заболтать» тему кон-
ституционной реформы и осо-
бого статуса самопровозглашен-
ных ДНР и ЛНР. «Даже упомина-
ние слов типа 

”
федерализация“, 

”
автономизация“, 

”
децентрали-

зация“ уже становится непри-
личным с точки зрения укра-
инских властей,— сказал он.— 
Имеется масса примеров, ког-
да страны уважительно по отно-
шению ко всем проживающим 
на их территории националь-
ностям решали проблему госу-
дарственного устройства — юж-
нотирольский вопрос, Квебек. А 
Украина почему-то должна быть 
унитарным государством, неза-
висимо от интересов русских, 
венгров, румын и представите-
лей других населяющих эту стра-
ну национальностей».

Несколько западных и укра-
инских журналистов спросили 
Сергея Лаврова, «когда из Дон-
басса будут выведены россий-
ские войска и вооружения». 
«Мы постоянно слышим о 

”
по-

токе войск и вооружений“. И 
каждый раз я говорю: 

”
Если вы 

это утверждаете с такой уверен-
ностью, покажите факты“. Но 
их никто не может или не хо-
чет предъявить»,— парировал 
глава МИД РФ, тут же выдвинув 
встречные обвинения в адрес 
Запада. По его словам, ряд стран 
НАТО в нарушение международ-
ных норм поставляет современ-
ное оружие Киеву.

Елена Черненко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Сергей Лавров признал, 
что в 2014 году внешнепо-
литическая ситуация  
была гораздо сложнее, 
чем в предыдущие годы   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17280,48 (–85,82)
РТС 782,13 (+25,86)
FTSE 100 6728,04 (+107,94)

DAX 30 10299,23 (+42,1)
DJIA* 17561,08 (+45,85)
NASDAQ Composite* 4682,58 (+27,74)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.01.15
Австралийский доллар 53,7164
Английский фунт 99,4678
Белорусский рубль** 43,4432
Датская крона* 10,1958

Доллар США 65,5558
Евро 75,8218
Индийская рупия*** 10,6482
Казахский тенге*** 35,5731

Канадский доллар 54,2321
Китайский юань* 10,5538
Норвежская крона* 85,6066
СДР 93,0886

Сингапурский доллар 49,0724
Новая турецкая лира 28,0225
Украинская гривна* 41,4333
Шведская крона* 80,2721

Швейцарский франк 75,2477
Японская иена*** 55,7092
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в комиссионные изучает 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Банки могут взимать единовремен-
ные комиссии, только если это пла-
та за самостоятельную услугу, кото-
рая «создает для заемщика дополни-
тельное благо или иной полезный 
эффект». Такое разъяснение Выс-
ший арбитражный суд выпустил 
еще в 2011 году. В связи с этим комис-
сии за совершение банком стандарт-
ных действий (за оформление, вы-
дачу и досрочный возврат кредита) 
суды стали признавать незаконны-
ми, а условия об их уплате, внесен-
ные в кредитные документы,— ни-
чтожными. Однако российские бан-
ки не устают придумывать все но-
вые основания для снятия с заемщи-
ков разнообразных комиссий. В су-
дах же мнения кредиторов и долж-
ников о «полезности» тех или иных 
инициатив банков теперь зачастую 
расходятся.

Ярким примером изобретатель-
ности банков может служить де-
ло Пермского краевого союза по-
требительских обществ, взявше-
го в 2011 году кредит на 30 млн руб. 
под 11,25%. Вернуть его Роспромбан-
ку он должен был в июне 2013 года, 
но уже в марте заемщик обратился 
с просьбой о пролонгации догово-
ра. Банк согласился — стороны под-
писали допсоглашение, по которо-
му срок возврата кредита продлял-
ся еще на год, но проценты по остав-
шимся 16,7 млн руб. увеличивались 
до 15,25%. Соглашение предусматри-
вало, что заемщик в день его подпи-
сания уплачивает банку единовре-
менную комиссию 0,5 млн руб. «за 
внесение изменений в договор». Со-
юз оплатил комиссию, но не стал 
пользоваться продлением, перекре-
дитовался в другом банке и вернул 
долг Роспромбанку досрочно. После 
чего бывший заемщик обратился 
в арбитражный суд Пермского края, 
требуя признать комиссию противо-
речащей Гражданскому кодексу и за-
кону «О банках и банковской дея-
тельности».

Банк настаивал на том, что ока-
зал клиенту самостоятельную услу-
гу, от которой истец получил «зна-
чительный экономический эффект 
в виде доступа к финансированию 
с отсрочкой исполнения обязатель-
ства и освобождения от обязаннос-
ти уплатить неустойку за просроч-
ку возврата кредита». Однако суд 
не увидел здесь ни самостоятельной 
услуги («из протокола заседания кре-
дитного комитета банка не представ-
ляется возможным определить суть 
данной услуги»), ни создания для за-
емщика имущественного блага, учи-
тывая увеличение процентной став-
ки, удовлетворявшее скорее инте-
ресам банка. Платой за пролонга-
цию суд комиссию тоже не признал, 
отметив, что фактически заемщик 
не воспользовался отсрочкой пла-
тежа и был вынужден взять новый 
кредит с целью погашения долга «Ро-
спромбанку».

Но отказаться от комиссионных 
оказалось не так просто — проиграв 
апелляцию и кассацию, банк обра-
тился в Верховный суд: теперь его 
судьи должны оценить степень «по-
лезности» для заемщика измене-
ний кредитного договора и стоили 
ли они полумиллиона тогда полно-
весных рублей.

вчера

ООО «ЭППЛ РУС»

потребовало от партне-
ров прекратить продажи 
продукции Apple в Крыму. 
Компания ссылается на санк-
ции США от 19 декабря 2014 
года. Запрет вступает в силу 
с 1 февраля, говорится в пись-
ме «Эппл Рус», опубликованном 
в Twitter ведущим аналитиком 
Mobile Research Group Эльда-
ром Муртазиным. Один из парт-
неров Apple сообщил ”Ъ“, что по-
лучил требование «Эппл Рус» 
на днях, но не спешит его испол-
нять. «Получается, что россий-
ская компания требует от дру-
гой российской компании соот-
ветствовать американским санк-
циям. Для нас есть юридиче-
ские риски»,— пояснил собесед-
ник ”Ъ“. По его словам, объем по-
ставок продукции Apple в Крым 
был налажен российскими ком-
паниями в прошлом году и в об-
щем объеме продаж Apple в Рос-
сии «пока незначителен». Собе-
седник ”Ъ“ добавил, что произво-
дитель компьютеров Dell также 
потребовал от партнеров пре-
кратить продажи в Крыму. Пред-
ставитель Apple не предоста-
вил официальных комментари-
ев, в Dell не ответили на звонок. 
 Владислав Новый

ВТБ

ожидает роста невозвра-
тов кредитов по корпора-
тивному портфелю до уров-
ня 8–9% в 2015 году. Об этом 
сообщил глава банка Андрей Ко-
стин в рамках Всемирного эко-
номического форума в Даво-
се. Сейчас, по его оценкам, уро-
вень невозврата составляет 6%. 
«Полагаем, что доля невозвратов 
вернется на уровень 2010  года, 
а по объемным показателям вы-
растет почти втрое по сравнению 
с 2010 годом, так как кредитный 
портфель за это время сильно 
вырос. Это уже тревожный сиг-
нал»,— пояснил господин  Костин. 
ИТАР-ТАСС

MICROSOFT

представила операционную 
сис тему Windows 10 для пер-
сональных компьютеров, ноут-
буков, планшетов и смартфонов. 
В новой версии Microsoft верну-
ла на экран кнопку «Пуск», од-
нако есть возможности иной 
организации рабочего стола. 
 Владислав Новый

ФАС

приступила к сбору данных 
для мониторинга цен на ме-
таллопрокат для автокон-
цернов и вагоностроителей. 
Если мониторинг докажет нео-
боснованность роста цен, ФАС 
сможет инициировать провер-
ку производителей. В декабре 
2014 года на рост цен на метал-
лопродукцию жаловалось в ФАС 
«Объединение вагоностроите-
лей», а в начале этого года — 
группа ГАЗ. В конце 2014 го-
да металлурги сообщили маши-
ностроителям о повышении цен 
на прокат в 2015 году на 15–30%. 
Яна  Циноева, ТАСС

АРКАДИЙ  
РОТЕНБЕРГ

владеет долей в 34,7% 
в компании TPS Avia Holding 
Ltd, контролирующей част-
ные активы в аэропорту 
Шереметьево и выбранной 
в 2014 году инвестором разви-
тия аэропорта. Семьи партнеров 
Аркадия Ротенберга — Алексан-
дра Пономаренко и Александра 
Скоробогатько — владеют долей 
в 65,3%, сообщили в TPS, доба-
вив, что частные активы переве-
дены в российскую юрисдикцию 
на компанию «Шереметьево Хол-
динг», которая «планирует при-
нять участие в приватизации го-
сударственных активов аэропор-
та Шереметьево». ТАСС

правила  
игры

Мнения о «полезно-
сти» действий банка, 
за которые он взима-
ет с заемщика комис-
сии, у кредитора 
и должника почти 
всегда расходятся

Сидр, пуаре и медовуха получат 
статус сельхозпродукции, как, 
например, мясо, рыба и моло-
ко. В результате их производите-
ли смогут претендовать на нало-
говые льготы, субсидии, а также 
размещение рекламы в телеэфи-
ре. В 2012 году, после того как Ро-
салкогольрегулирование ввело 
лицензирование этих напитков 
всего на несколько месяцев, ры-
нок сидра и медовухи покинули 
две трети его производителей. 
Теперь игроки рассчитывают ча-
стично восполнить потери, хотя 
источники 

”
Ъ“ говорят, что в пер-

вую очередь проект призван под-
держать два крупных профиль-
ных предприятия в Крыму.

”
Ъ“ ознакомился с проектом рас-

поряжения правительства, включа-
ющим сидр и медовуху в перечень 
сельскохозяйственной продукции. 
Сейчас в этот список входят мясо, 
субпродукты, рыба, рыбная, масло-
жирования, молочная и маслосыро-
дельная продукция и др. Предприя-
тия, производящие сельхозпродук-
цию, имеют право, например, на го-
споддержку по обеспечению доступ-
ных кредитов, правда, только если не 
менее 70% их дохода получено от реа-
лизации продукции из перечня. Под-
держка осуществляется в рамках го-
спрограммы развития сельского хо-
зяйства, на которую только в 2015 го-
ду выделено 185 млрд руб.

Проект распоряжения уже посту-
пил на согласование в Минфин и 
Минэкономики, подтвердили в ми-
нистерствах, позиция будет сформи-
рована в ближайшее время. В Мин-
сельхозе на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В 

Росалкогольрегулировании (РАР) до-
кумент пока не получили, говорит 
источник 

”
Ъ“ в ведомстве.

Летом 2013 года перечень сель-
хозпродукции уже был расширен за 
счет включения в него виноградных, 
шампанских и игристых вин, произ-

веденных из отечественного виног-
рада. Это должно было способство-
вать развитию фермерских хозяйств, 
занимающихся выращиванием ви-
нограда и изготовлением вина. Ле-
том 2014 года «Опора России» обрати-
лась к вице-премьерам Александру 
Хлопонину и Аркадию Дворковичу с 
просьбой предоставить льготы и про-
изводителям сидра и медовухи. «Опо-
ра» подчеркивала, что мед, яблоки и 
груши являются такой же сельхозпро-
дукцией, как и виноград, но резуль-
тат его переработки является сельхоз-
продукцией, а меда, яблок и груш (то 
есть медовуха, сидр и пуаре) — нет.

В 2012 году многие производите-
ли сидра и медовухи ушли с рын-
ка. Тогда на несколько месяцев бы-

ло введено лицензирование для 
производства этих напитков, но 
участники рынка не стали полу-
чать лицензии, а переключились 
на выпуск безалкогольных напит-
ков или пива. В результате пример-
но из тридцати производств сидра 
и медовухи осталось не более деся-
ти, говорит Алексей Небольсин из 
«Опоры». После вхождения Крыма 
в состав России к числу отечествен-
ных сидровых предприятий присо-
единились два крупных завода — в 
Севастополе и Бахчисарае, общей 
мощностью порядка 2 млн л в год. 
Проект распоряжения, разработан-
ный Минсельхозом, подготовлен 
в первую очередь для поддержки 
крымских предприятий, говорит 

источник 
”

Ъ“, знакомый с ходом 
работы над документом. 

• По данным Национального сою-
за производителей пива и напитков, 
в 2013 году в России объем рынка си-
дра, пуаре и медовухи составил око-
ло 1,5 млрд руб., или 10 млн л напит-
ка (4 млн л приходится на сидр и пуа-
ре, а 6 млн — на медовуху). Отечест-
венные сидр и пуаре занимают при-
мерно половину рынка в своем сегмен-
те, участники рынка рассчитыва-
ют, что к 2020 году смогут занять 
90% рынка. 
Член президиума «Опоры» Алек-

сей Небольсин поясняет, что прида-
ние сидру и медовухе статуса сель-
хозпродукции позволит производи-
телям получить налоговые льготы и 
субсидии по кредитам, а также вне-
сти поправки в закон «О рекламе», 
позволяющие рекламировать сидр 
и медовуху из российского сырья на 
телевидении. В 2014 году на продви-
жение прохладительных напитков 
рекламодатели потратили 3,4 млрд 
руб. (без НДС) на федеральном и реги-
ональном ТВ, что составляет 2,5% от 
всех телевизионных бюджетов, оце-
нивает аналитический центр Vi.

Гендиректор «Яблочного спаса» 
Олег Щербаков рассчитывает, что 
придание сидру и пуаре статуса сель-
хозпродукции поможет отрасли ак-
тивнее развиваться, особенно за счет 
возможности размещать рекламу на 
телевидении и доносить информа-
цию о продукте до конечного потре-
бителя. Гендиректор компании «Ме-
доварус» Алексей Долженко согла-
шается, что возможность реклами-
ровать товар даже важнее помощи в 
получении кредитов, так как они все 
равно получаются слишком дороги-
ми. Он также рассчитывает, что полу-
чение сельскохозяйственного стату-
са повлечет сокращение различных 
проверок, в том числа со стороны РАР. 

Анастасия Дуленкова, 
Анна Афанасьева

Чтобы жизнь медом показалась
Сидр и медовуха станут сельхозпродукцией

В декабре впервые за четыре года банков-
ский сектор продемонстрировал сокраще-
ние розничного портфеля. Впрочем, были 
и положительные моменты: в банковском 
секторе наблюдалось уменьшение объема 
просроченной задолженности в этом сегмен-
те, в то время как весь год просрочка росла. 

Вчера ЦБ опубликовал первые данные по ди-
намике развития банковского сектора за декабрь. 
По большинству показателей существенных раз-
личий в динамике по сравнению с предыдущи-
ми месяцами нет. Так, по информации регулято-
ра, в декабре банки увеличили корпоративный 
кредитный портфель на 5,3%, до 28,2 трлн руб. (с 

учетом валютной переоценки, влияние которой в 
декабре было особенно сильное, рост был намно-
го скромнее — всего 1%). В предыдущие месяцы 
квартала корпоративный портфель планомерно 
наращивал темы: в октябре на 3,8%, в ноябре — на 
4,6%. При этом объем просроченных корпоратив-
ных кредитов в декабре увеличился сразу на 6,7%, 
до 1,2 трлн руб., что существенно выше показате-
лей предыдущих месяцев. Для сравнения, в октя-
бре и ноябре просрочка росла вдвое медленнее: 
на 2,8% и 3,1%, соответственно. Однако, по мне-
нию банкиров, столь заметное увеличение тем-
пов роста корпоративной просрочки связано с ва-
лютной переоценкой.

В то же время розничный портфель в декабре 
вырос лишь в номинальном выражении — на сим-
волические 0,1%, до 11,2 трлн руб., а с учетом валют-
ной переоценки и вовсе сократился на 0,2%. В то 
время как в октябре и ноябре портфель прибавлял 
по 1%. Это первое сокращение розничного креди-
тования с февраля 2011 года. В то же время объем 
просроченной задолженности в этом сегменте нео-
жиданно сократился на 0,8%, до 642,7 млрд руб., хо-
тя в течение года этот показатель постоянно увели-
чивался. Например, в октябре и ноябре просрочка 
увеличивалась на 2,8% и 3,8% соответственно.
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Розница замерзла
Банки показали сокращение кредитования населения

По данным 
”
Ъ“, правительство, 

готовящее антикризисные ме-
ры, так и не решилось пойти на 
радикальное обнуление НДС для 
внутренних авиаперевозок. Вме-
сто этого НДС предлагается сни-
зить с 18% до 10%, а также уста-
новить аналогичную ставку для 
пригородных железнодорож-
ных компаний. Как поясняют 
источники 

”
Ъ“, пригородные пе-

ревозки по-прежнему будут ос-
вобождены от НДС, но расходы 
компаний могут снизиться. По 
оценкам экспертов и участников 
рынка, льготный НДС позволит 
авиакомпаниям и железнодо-
рожным перевозчикам эконо-
мить как минимум 20 млрд руб. 
в год, но ожидать снижения цен 
на билеты не стоит.

Как стало известно 
”
Ъ“, правитель-

ство смягчило предложения по нало-
говым льготам для транспортной от-
расли, которые предлагаются в ан-
тикризисном плане, подготовлен-
ном Минэкономики (о плане см. так-
же на стр. 1). Вместо обнуления НДС 
для внутренних авиаперевозок (см. 

”
Ъ“ от 19 января) вчера уже предла-

галось установить льготную ставку 
в 10%. При этом аналогичный льгот-

ный НДС было предложено ввести и 
для пригородных железнодорожных 
перевозок. Ввести эти меры по плану 
должны к концу февраля.

Авиаперевозчики это изменение 
не комментируют. Но источник 

”
Ъ“ в 

одной из крупных авиакомпаний го-
ворит, что идея с льготным НДС при-
надлежит Минтрансу и стала своего 
рода компромиссом на фоне нежела-
ния Минфина его обнулить. Вчера в 
Минфине заявили 

”
Ъ“, что поддержат 

эти меры только в случае снижения 
стоимости перевозок для граждан, 
но госпрограмма развития транспор-
та должна остаться сбалансирован-
ной, а источники финансирования 
снижения НДС надо находить внутри 
этой госпрограммы. В Минтрансе на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Минэконо-

мики сообщили, что вопрос сниже-
ния НДС прорабатывается. При этом 
еще в 2013 году министерство счита-
ло, что обнуление НДС для внутрен-
них авиаперевозок обошлось бы го-
сударству в 30 млрд руб., а цены на 
билеты снизились бы на 5–10%. Ис-
ходя из этих данных, при НДС в 10% 
доходы бюджета могут уменьшиться 
примерно на 16,6 млрд руб. Руково-
дитель аналитического отдела агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев от-

мечает, что в 2014 году объемы вну-
тренних перевозок сильно возросли 
и уплаченный авиакомпаниями НДС 
мог составить порядка 50 млрд руб. 
Но давать прогнозы по пассажиропо-
току на этот год пока рано, хотя оче-
видно стоит ожидать падения, добав-
ляет эксперт.

Один из источников 
”
Ъ“ в авиао-

трасли полагает, что НДС в 10% оказал 
бы существенную поддержку пере-
возчикам, но признает, что их расхо-
ды из-за возросших курсовых разниц 
все равно не будут покрыты. При этом 
на снижение цен на билеты рассчи-
тывать не стоит, сегодня 30% всех пла-
тежей авиакомпаний контрагентам 
осуществляется в валюте, добавляет 
собеседник 

”
Ъ“. Независимый авиа-

эксперт Андрей Крамаренко сомнева-
ется, что льготный НДС окажет боль-
шой эффект на отрасль и позволит 
авиакомпаниям, тем более таким, 
как «ЮТэйр» или «Трансаэро», «пере-
жить трудные времена». Данная мера 
была необходима, когда внутренние 
линии существенно уступали между-
народным, а сейчас рынок перенасы-
щен: на каждом магистральном мар-
шруте по пять-шесть перевозчиков, 
но стоимость билетов будет расти не 
так стремительно, полагает он.

В пригородных перевозках льгот-
ный НДС, по словам источника 

”
Ъ“ в 

правительстве, позволит снизить на-
грузку на пригородные пассажирские 
компании (ППК), но на цены билетов 
не повлияет: речь идет лишь о сниже-
нии размера НДС с продаж, который 
платят ППК, или «входного НДС». Са-
ми пригородные перевозки освобо-
ждены от НДС, но ППК при покупке 
товаров и услуг (аренда подвижного 
состава и помещений касс и вокзалов, 
электроэнергия) платят НДС в 18%, по-
ясняет он. В ОАО РЖД вчера заявили 

”
Ъ“, что не слышали о данном предло-

жении, но указали, что наиболее эф-
фективной мерой была бы замена от-
сутствия НДС нулевой ставкой налога, 
поскольку это позволило бы ППК вер-
нуть уплачиваемый НДС из бюджета. 
По оценке главы агентства «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, 
снижение ставки НДС до 10% позво-
лит ППК сэкономить 3,5–6 млрд руб. 
Но убытки ППК в 2014 году от приго-
родных перевозок — около 9 млрд 
руб. (регионы не полностью компен-
сируют заниженные тарифы), а в этом 
году расходы ППК на инфраструкту-
ру ОАО РЖД выросли в 25 раз (раньше 
они платили за пути только 1%).

Юлия Галлямова

Правительство не рискует ставить на ноль
НДС для транспорта снизят лишь до 10%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Розничный инвестиционный 
инструмент, который задумы
вался как средство привлечения 
средств граждан на фондовый 
рынок, имеет все шансы увели
чить популярность банковских 
депозитов. Так как Банк России 
решил пока воздержаться от вве
дения ограничений, все средства 
с индивидуальных инвестицион
ных счетов могут быть инвести
рованы во вклады. При текущей 
конъюнктуре доля таких инвес
тиций будет значительной.

О том, что Банк России не планиру-
ет в ближайшее время вводить огра-
ничения на инвестирование средств 
индивидуальных инвестиционных 
счетов (ИИС), 

”
Ъ“ рассказали три 

участника фондового рынка. По их 
сведениям, представители ЦБ сооб-
щили об этом на совещании с пред-
ставителями брокерского сообщест-
ва. В пресс-службе ЦБ вчера подтвер-
дили: «В настоящее время Банк Рос-
сии не наделен полномочиями по 
принятию нормативных актов, огра-
ничивающих использование ИИС». В 
пресс-службе ЦБ пояснили, что сей-
час при открытии ИИС клиенту до-
ступны все те инструменты финансо-
вого рынка (за исключением рынка 
форекс), которые ему были бы до-
ступны при заключении обычного 
брокерского договора или договора 
доверительного управления ценны-
ми бумагами.

Таким образом, до 100% средств со 
своего ИИС клиент брокера (если у не-
го есть лицензия на доверительное 
управление ценными бумагами) или 
управляющей компании может инве-
стировать в банковские депозиты, по-
лучив и гарантированную доход-
ность, и налоговый вычет (см. справ-
ку). Между тем ИИС задумывались как 
инструмент привлечения средств гра-
ждан на фондовый рынок. Ранее регу-
лятор неоднократно высказывался о 
необходимости ограничить размеще-
ние средств ИИС в депозиты. «Мы не 
заинтересованы, чтобы средства, ос-
вобожденные от налога, уходили на 
депозиты. Целевой ориентир у этой 
меры — развивать и повышать при-
быльность отечественного фондового 
рынка»,— говорила в октябре прош-
лого года директор департамента рын-
ка ценных бумаг и товарного рынка 
Банка России Лариса Селютина (цита-
та по «Интерфаксу»). 

Без регулятивных ограничений в 
текущей ситуации — перспективы па-

дения цен на нефть, рецессии эконо-
мики и девальвации рубля — фондо-
вому рынку практически невозможно 
конкурировать с банками за средства 
частных клиентов. По данным ЦБ, 
средняя максимальная процентная 
ставка по депозитам десяти крупней-
ших российских банков во второй де-
каде января превышала 15,3% годо-
вых. При этом крупные российские 
банки привлекают вклады населения 
по ставкам 17–18% годовых.

Представители управляющих ком-
паний признают перспективность ин-
вестирования в депозиты с точки зре-
ния соотношения риска и доходно-
сти. «Сейчас мы инвестируем средства 
исключительно в ценные бумаги. Но 
если регулятор действительно не бу-
дет вводить ограничения, то мы будем 
работать со всеми возможными ин-
струментами, отвечающими интере-
сам клиента, включая депозиты»,— 
отмечает гендиректор управляющей 
компании «Открытие» Виктория Де-
нисова. «У нас наибольшим спросом 
пользуются корпоративные облига-
ции, небольшую долю средств направ-

ляем на депозиты. В настоящий мо-
мент это нужный инструмент, но 
пользоваться им мы будем умеренно, 
около 30% от общего объема 
средств»,— говорит гендиректор 
управляющей компании «Альфа-Ка-
питал» Ирина Кривошеева.

Сейчас конкурировать с депозита-
ми в какой-то мере могут только от-
дельные облигации, признают управ-
ляющие. «Мы предлагаем клиентам 
инвестировать средства в облигации с 
рублевой и с долларовой доходно-
стью, депозиты же будем использо-
вать как вспомогательный инстру-
мент для временного размещения 
средств»,— говорит управляющий ди-
ректор «Сбербанк Управление актива-
ми» Василий Илларионов. Доходность 
долговых бумаг соизмерима с доход-
ностью депозитов. В частности, корот-
кие, до трех лет обращения, облига-
ции федерального займа имеют до-
ходность выше 15% годовых, корпора-
тивные бумаги эмитентов первого 
эшелона — 16,5–19% годовых.

Пока число открытых ИИС исчи-
сляется сотнями (см. 

”
Ъ“ от 16 января). 

Когда результаты работы этого рынка 
станут более репрезентативными, ре-
гулятор, возможно, все же введет огра-
ничения по инвестдекларации ИИС. 
«Институт ИИС требует внимательно-
го анализа практики его применения. 
Банк России не исключает возможно-
сти инициирования по результатам 
такого анализа процедур внесения из-
менений в законодательство, наилуч-
шим образом обеспечивающих дости-
жение целей, с которыми связывалось 
введение ИИС»,— заявили вчера в ЦБ. 
Полноценный запуск рынка ИИС про-
изойдет 26 января, когда вступит в си-
лу приказ Федеральной налоговой 
службы о порядке ее уведомления об 
открытии таких счетов.

Мария Яковлева,  
Виталий Гайдаев,  
Любовь Царева

Индивидуальные  
банковские счета 
Новый инструмент фондового рынка  
поработает на депозиты

На долговом рынке вчера про
изошло долгожданное событие: 
после почти двухмесячного пе
рерыва Минфин вернулся к аук
ционам облигаций федерально
го займа (ОФЗ). Из пятимилли
ардного выпуска трехлетних бу
маг размесить удалось бумаги 
лишь на 1 млрд руб. Инвесторов 
не устроила предложенная став
ка — на уровне кривой доходно
сти аналогичных бумаг на вто
ричном рынке.

Минфин решил продолжить пра-
ктику размещения коротких ОФЗ. Ми-
нистерство ни разу не выходило на 
первичный долговой рынок с тех пор, 
как Банк России повысил в декабре 
ключевую ставку до 17% годовых. На 
вчерашнем аукционе из объема 5 млрд 
руб. бумаг с погашением в мае 2016 го-
да по средневзвешенной доходности 
15,27% годовых удалось разместить 
лишь 1,11 млрд руб., несмотря на то что 
спрос превысил предложение и соста-
вил 8,18 млрд руб. Опрошенные экс-
перты утверждают, что инвесторов не 
устроила предложенная доходность. 
«Средневзвешенная доходность соста-
вила 15,27% годовых, что примерно со-
ответствует уровню вторичного рын-
ка. Спрос на гособлигации в пределах 
годовой дюрации начинается с доход-
ности 15,3–15,6% годовых. Вероятно, 
инвесторы хотели премию к этим 
уровням, которую Минфин предостав-
ляет весьма неохотно»,— говорит на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Кирилл Сычев.

Кривая доходности коротких ОФЗ 
сейчас находится ниже ключевой став-
ки, что делает эти бумаги непривлека-
тельными для большинства инвесто-
ров. «Важно учитывать, что спрос на 
новые бумаги формируют только рос-
сийские банки. Иностранцы уже не 
покупают российские новые бумаги, 

новых пенсионных денег на рынке 
также нет. А банки стремятся заклады-
вать ОФЗ в ЦБ, поэтому им важно, что-
бы ставка по облигациям была не ни-
же ключевой»,— говорит глава дирек-
ции анализа долговых инструментов 
«Уралсиб Кэпитал» Дмитрий Дудкин.

Минфин традиционно предпочита-
ет размещение бумаг в неполном объ-
еме повышению доходности. Преды-
дущее размещение ОФЗ было 26 ноя-
бря 2014 года со средневзвешенной до-
ходностью 10,06% годовых. При этом 
из объема 5 млрд руб. инвесторы при-
обрели бумаги всего на 70 млн руб.

Несмотря на то что цены на нефть 
стабилизировались, курс рубля по-
следние дни вел себя спокойно, жела-
ющих покупать не только ОФЗ, но и 
любые другие долговые бумаги на 
рынке все равно практически нет. Экс-
перты отмечают, что на рынке слиш-
ком много неопределенности, проти-
воречивых ожиданий по ключевой 
ставке. Кроме того, не совсем понятно, 
что будет со страновым рейтингом 
России, который до конца месяца ме-
ждународное агентство S&P может пе-
ресмотреть в худшую сторону.

И все же попытки Минфина ожи-
вить рынок важны, уверены экспер-
ты. «Минфину необходимо поддержи-

вать собственную кривую хотя бы с 
дюрацией год, чтобы дать ориентир 
эмитентам первого эшелона. Возмож-
но, если бы размещение прошло бо-
лее успешно, то некоторые крупней-
шие заемщики решились бы разме-
щаться в текущих условиях»,— счита-
ет господин Сычев.

Пока же эмитентов и потенциаль-
ных инвесторов сковывает неопреде-
ленность процентной политики ЦБ. 
Вчера глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
еще раз официально подчеркнула, что 
перспективы снижения ключевой 
ставки будут зависеть от уровня инфля-
ции. «Банк России будет готов снизить 
ключевую ставку при формировании 
устойчивой тенденции к снижению 
инфляции и инфляционных ожида-
ний»,— заявила госпожа Набиуллина. 
А так как в экономике сохраняются 
ожидания по росту инфляции, нельзя 
исключать и того, что ставка будет не 
снижена, а повышена. «Пик инфляци-
онных ожиданий приходится на 
апрель—май. Только после того как си-
туация стабилизируется, можно будет 
ожидать реального оживления на рын-
ке и спроса на более длинные бумаги, 
то есть не раньше второй половины го-
да»,— уверен господин Дудкин.

Любовь Царева

ОФЗ разместились по кривой
Минфин не дает премии, инвесторы не покупают бумаги

контекст  

БанКи

Группа «Лайф»  
тасует активы

О том, что группа «Лайф» приняла стратегиче-
ское решение объединить бизнес Националь-
ного банка сбережений (НБС) и банка «Соли-
дарность», сообщил ”Ъ“ председатель правле-
ния Пробизнесбанка (является головным бан-
ком группы) Александр Железняк. Речь идет 
о передаче активов НБС банку «Солидар-
ность». По словам господина Железняка, на 
основании договора цессии «Солидарность» 
получила активы НБС (кредитный портфель 

на сумму 1,4 млрд руб.), а также всю сеть от-
делений (15 штук) и сотрудников фронт-офи-
са. Перевод клиентов будет завершен до кон-
ца января. Возглавит обновленный банк «Со-
лидарность» нынешний председатель правле-
ния банка НБС Вадим Колотников. При этом 
группа намерена сохранить лицензию НБС. 
«Нам еще предстоит определиться со страте-
гией будущего бизнеса НБС, мы рассматри-
ваем разные варианты, в том числе и возмож-
ность начать новый проект на базе инфра-
структуры банка»,— пояснил господин Желез-
няк. По данным ”Ъ“, до повышения ключевой 
ставки ЦБ рассматривалась возможность 
 создания специализированного ипотечного 
банка. Валерия Францева

ЦБ рассчитал  
для Госдумы ипотеку

Вчера на сайте комитета Госдумы по финан-
совому рынку был опубликован официальный 

ответ ЦБ на постановление Госдумы о ситуа-
ции на рынке ипотеки. Так, по данным на 1 но-
ября 2014 года, объем задолженности по ипо-
течным кредитам составил 3,4 трлн руб., 
из них в иностранной валюте — 117 млрд руб. 
(3,5%). Объем просроченной задолженности 
по рублевой ипотеке — 27 млрд руб., ее до-
ля сократилась с начала года с 1% до 0,8%. 
Просрочка по валютной ипотеке на начало но-
ября составляла 17 млрд руб., ее доля, напро-
тив, выросла с начала года с 12,7% до 14,2%. 
Регулятор также напомнил, что, согласно де-
кабрьским послаблениям, банки уже могут 
не ухудшать оценку качества обслуживания 
долга по ссудам, реструктурированным с 1 де-
кабря 2014 года. И это решение, по мнению 
ЦБ, уже создает необходимые условия для ре-
структуризации, в том числе и валютной ипо-
теки, с учетом интересов как заемщиков, так 
и самих банков. При этом регулятор готовит 
рекомендации банкам по реструктуризации 
ипотечных кредитов в иностранной валюте. 
Валерия Францева

цИтата

Как только у нас будут полномо
чия, мы увидим картинку, поймем 
недостатки, и, возможно, возник
нет необходимость направлять 
или ограничивать это направле
ние инвестирования
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
об индивидуальных инвестиционных 
счетах, 21 ноября 2014 года

Таким образом, как и прогнозиро-
вали многие участники рынка, тради-
ционного предновогоднего бума в по-
требкредитовании не произошло. По 
словам участников рынка, после рез-
кого увеличения ключевой ставки они 
были вынуждены на некоторое время 
полностью приостановить выдачу кре-
дитов. По словам директора департа-
мента розничного бизнеса ХКФ-банка 
Артема Алешкина, в тот момент было 
непонятно, по какой ставке кредито-
вать клиентов в условиях неопреде-
ленности со стоимостью фондирова-
ния. «Кроме того, все банки столкну-
лись с существенным оттоком вкладов 
и сокращение выдач было также связа-
но и с дефицитом ликвидности»,— го-
ворит он. Также, по словам руководи-
теля службы риск-менеджмента банка 
«Уралсиб» Натальи Тутовой, в декабре 
банки еще больше ужесточали свои 

скоринг-модели из-за возросших ри-
сков роста неплатежей на фоне небла-
гоприятной ситуации в экономике. 

При этом на фоне сокращения роз-
ничного кредитования совершенно не 

наблюдалось улучшения качества об-
служивания кредитов, единодушны 
участники рынка. Поэтому отмечен-
ное регулятором сокращение прос-
рочки сами банки считают номиналь-
ным. «Исходя из экономической ситуа-
ции в стране, мы наблюдаем рост прос-

роченной задолженности, а не ее со-
кращение»,— указывает Наталья Туто-
ва. С ней солидарен и зампред Нордеа-
банка Андрей Мальцев: «Никаких 
предпосылок для сокращения прос-
рочки в декабре не было». Формальное 
улучшение этого показателя в декабре, 
по мнению участников, связано лишь 
с желанием банков «почистить отчет-
ность» к концу года либо за счет прода-
жи портфеля проблемных долгов, ли-
бо за счет списания просроченной за-
долженности с баланса. В то же время, 
по мнению директора департамента 
розничных кредитных рисков Росбан-
ка Ольги Маховой, снижение просроч-
ки могло произойти и благодаря мас-
совым реструктуризациям розничных 
кредитов. Введенные ЦБ в декабре по-
слабления для банков в части оценки 
качества обслуживания долга по ре-
структурированным ссудам также мо-
гли способствовать этому процессу.

Юлия Локшина

Розница замерзла

Как только не пытаются зарабо
тать предприниматели на крым
ском рынке. Крупнейший банк 
региона — принадлежащий мест
ным властям Российский нацио
нальный коммерческий банк 
(РНКБ) — запустил продажу гра
жданам дистанционных юриди
ческих услуг из Москвы. Цель — 
заработать на попытках крым
чан разобраться в хитросплете
ниях российского законодатель
ства. В переходный период такой 
продукт может быть востребо
ванным, но в дальнейшем эта 
практика вряд ли приживется, 
считают эксперты.

Линейка розничных продуктов 
РНКБ пополнилась новым небанков-
ским продуктом — сертификатом «На-
родный юрист». Продукт был запу-
щен совместно с московской «Нацио-
нальной юридической службой» 
(НЮС) и предполагает предоставле-
ние 12 устных и одной письменной 
дистанционной консультации мос-
ковских юристов в течение года за 
3 тыс. руб. Статистику продаж юриди-
ческих сертификатов в банке рас-
крыть отказались, но сообщили, что 

клиенты проявляют активный инте-
рес. «Идея возникла в связи измене-
нием законодательной базы в Крыму. 
В рамках переходного периода у мно-
гих клиентов возникло большое чи-
сло вопросов юридического характе-
ра»,— пояснили в РНКБ.

Для банка такое сотрудничество — 
заработок на комиссиях, которые, по 
словам участников рынка, при прода-
же подобных продуктов составляют 
около 10% от сделки, указывает на-
чальник управления розничных про-
дуктов Локо-банка Светлана Повика-
лова. Юристы же вместе с новым рын-
ком сбыта получают возможность ис-
пользовать для продвижения своего 
продукта еще и репутацию крупней-
шего крымского игрока, отмечает она.

Хотя практику продаж юридиче-
ских услуг именно через банки НЮС 
применяет в других регионах России 
с весны текущего года (в частности, 
юридические сертификаты предлага-
ют «Ренессанс Кредит», ХКФ-банк и 
ряд других игроков), востребован-
ным продукт оказался именно в Кры-
му. Работавшие ранее в Крыму юри-
сты специализировались преимуще-
ственно на украинском праве, а рос-

сийские юридические фирмы не 
слишком активны в его освоении — в 
том числе из опасения санкций (эту 
проблему отчасти решает дистанци-
онный выход в регион).

Впрочем, открывшаяся возмож-
ность для заработка временная, указы-
вают эксперты. А юристы и вовсе сом-
неваются, что реализация юридиче-
ских консультаций в качестве некоего 
коробочного продукта через банк даст 
покупателям ожидаемый результат. 
«Каждая ситуация, требующая консуль-
тации юриста, индивидуальна, юриди-
ческие услуги не могут быть предопла-
ченными, поскольку в каждом кон-
кретном случае требуется различный 
набор мер и действий, которые юрист 
должен осуществить для клиента. Под-
писка же на некие консультации в ито-
ге может не оправдать ожиданий кли-
ента»,— отмечает вице-президент ФБК 
Алексей Терехов. «Такая идея мыслима 
только в той ситуации, где клиент сов-
сем неразборчив и неграмотен в выбо-
ре юридического консультанта»,— ука-
зывает партнер юридической компа-
нии «Некторов, Савельев и партнеры» 
Сергей Савельев.

Ксения Дементьева

Банк де-юре
Российские юристы пошли в Крым через РНКБ

с7

0,2 процента 
составило  
сокращение объема  
розничных кредитов  
за декабрь 2014 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н т е К с т К а з н а ч е й с т в о  п р о в е л о  с в о й  а у К ц и о н  р е п о

Вчера Федеральное казначейство разместило на банковские депозиты 10,75 млрд 
руб. под залог ОФЗ на один день под средневзвешенную ставку 17% годовых. В пер
вом аукционе репо Минфина приняли участие три банка, все поданные заявки были 
удовлетворены. Лимит составлял 20 млрд руб., столько же будет предложено на двух 
аукционах, которые запланированы на четверг и пятницу. Заместитель министра фи
нансов Алексей Моисеев днем раньше сказал, что Минфин запускает операции репо 
в тестовом режиме. Эксперты считают, что аукционы Федерального казначейства 
могут дополнить аукционы репо ЦБ. «Минфин предлагает не семидневные, а одно
дневные аукционы. Так как они будут проводиться в преддверии налогового перио
да, возможно, таким образом Минфин хочет поддержать банковскую систему сов
сем короткой ликвидностью»,— считает начальник аналитического управления банка 
«Зенит» Кирилл Сычев. Любовь Царева

п р а в и л а  и г р ы н а л о г о в ы е  л ь г о т ы  п о  и и с

Индивидуальные инвестиционные счета на законодательном уровне введены по
правками в закон «О рынке ценных бумаг» и Налоговый кодекс. С 1 января 2015 года 
вести такие счета могут брокеры или управляющие компании по договору довери
тельного управления средствами. Если сумма взноса на ИИС не превышает 400 тыс. 
руб. в год и эти средства находятся на счету не менее трех лет, гражданин может 
воспользоваться налоговой льготой по одному из двух вариантов. Вопервых, один 
раз в год возможен налоговый вычет в размере 13% от 400 тыс. руб. при представ
лении справок об уплате подоходного налога при первоначальном получении этих 
денег. Вовторых, гражданин может получить освобождение от уплаты налога с по
лученного инвестдохода. Для депозитов, доходы по которым в общем случае не об
лагаются налогом, второй вариант льготы неактуален.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Домодедово стало первым аэ-
ропортом, который на фоне ко-
лебаний курсов валют с 1 фев-
раля переводит часть платежей 
для авиакомпаний в евро. В аэро-
порте уверяют, что 90% тарифов 
по-прежнему остаются рублевы-
ми. Но на рынке решением не-
довольны, так как полагают, 
что это может стать «спусковым 
крючком» для роста тарифов 
по всей отрасли. Участники аэро-
портового рынка подчеркивают, 
что у аэропортов есть и значи-
тельные затраты в валюте.

Аэропорт Домодедово опублико-
вал новые нерегулируемые тарифы 
на наземное обслуживание для рос-
сийских авиакомпаний (буксиров-
ка, доставка трапов и багажа, уборка 
и т. д.), ставки которых с 1 февраля пе-
реводятся из рублей в евро (для ино-
странных перевозчиков они уже в ва-
люте). Переход на евро произойдет бо-
лее чем по 270 позициям в авиацион-
ных услугах и по 40 позициям в про-
чих тарифах. Источники 

”
Ъ“ в авиа-

компаниях, работающих в Домодедо-
во, подтвердили, что уже получили от 
аэропорта уведомления.

В Домодедово заявили 
”
Ъ“, что все 

«основные тарифы» — как регулиру-
емые (установлены ФСТ), так и реги-
стрируемые Центром расписания и 
тарифов, которые «составляют около 
90% расходов авиакомпаний, остают-
ся в рублях». Там отмечают, что «изме-
нение коснулось технической части 

взаиморасчетов и не отразилось на 
расходах перевозчиков, расчет будет 
вестись по-прежнему в рублях по кур-
су на дату оказания услуги». В Мин-
трансе, ФАС, ФСТ и Роспотребнадзо-
ре заявили, что вопрос не относится 
к сфере компетенции ведомств.

Гражданский кодекс допускает 
установление в договоре условий 
об оплате в рублях, эквивалентной 
сумме в иностранной валюте, кото-
рая определяется по официальному 
курсу на день платежа либо иным 
образом. Гендиректор юридиче-
ской биржи Yurbee Анна-Стефания 
Чепик отмечает, что закон запреща-

ет валютные операции между рези-
дентами РФ (если авиакомпания не 
является резидентом, с ней оплата 
может вестись в валюте).

Новые тарифы Домодедово при 
пересчете в рубли по вчерашнему 
курсу евро почти не изменились. 
Например, контроль обслуживания 
сейчас обходится в 4,18 тыс. руб. без 
НДС, а будет стоить €55,7 (4,21 тыс. 
руб.), розыск багажа — 740 руб. и 
€9,85 (744 руб.) соответственно. 
Источник 

”
Ъ“ в одной из авиакомпа-

ний, работающих в аэропорту, под-
твердил, что новые тарифы эквива-
лентны действующим, но подчерк-
нул, что теперь их рост пропорцио-
нален изменению курса, «который 
крайне нестабилен». Источники 

”
Ъ“ 

в авиакомпаниях расходятся в оцен-
ках доли нерегулируемых тарифов в 
структуре расходов. Ряд собеседни-
ков 

”
Ъ“ говорят, что в конечной це-

не билета она составляет не более 
5–10%, но один из них объясняет, что 
«около 40% расходов составляли регу-
лируемые тарифы, 60% — нерегули-
руемые». Независимый эксперт Ан-
дрей Крамаренко отмечает, что «по-
нять, насколько это ударит по компа-
ниям, невозможно, поскольку неиз-
вестно, как будет вести себя рубль».

Официально в крупнейших авиа-
компаниях решение Домодедово не 
комментируют. Один из источников 

”
Ъ“ уверен, что «объективных при-

чин переводить тарифы в евро у аэ-
ропорта нет», поскольку его струк-

тура затрат по этим услугам в основ-
ном рублевая. «Рентабельность аэро-
порта по этим услугам порядка 50% 
и до перехода на евро, а рентабель-
ность авиакомпаний — в пределах 
1–2%»,— подчеркивает другой со-
беседник 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ на аэ-

ропортовом рынке считают, что пе-
ревод тарифов в евро оправдан, по-
скольку аэропорты платят в валюте 
за массу услуг — IT-обеспечение, обо-
рудование, запчасти.

Один из источников 
”
Ъ“ в авиао-

трасли полагает, что «кто-то должен 
был спустить курок — крупнейшие 
перевозчики не могут резко повы-
шать цены из-за позиции государст-
ва и зависимости от господдержки, 
а частное Домодедово может привя-
зать тарифы к евро, что станет нача-
лом индексации цен и переводу та-
рифов в валюту в других аэропор-
тах». Но во Внуково и петербургском 
Пулково говорят, что планов менять 
тарифы нет. В Шереметьево не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“, но в «Аэрофло-

те», который базируется в аэропор-
ту, не получали уведомлений о пе-
реводе расчетов в валюту. В аэропор-
товых холдингах («Новапорт», «Базэл 
Аэро», «Аэропорты регионов») тоже 
уверяют, что перевода тарифов в ва-
люту для российских игроков пока 
не планируется.

Егор Попов, Анна Занина, 
Яна Циноева;  
Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

Домодедово выходит из рублевой зоны
Аэропорт перевел часть тарифов в евро

Минприроды собирается про-
вести совещание по освоению 
шельфа, на котором будут об-
суждаться проекты «Роснеф-
ти» в Карском море, в которых 
в прошлом году из-за санкций 
приостановил работу парт-
нер госкомпании — американ-
ская ExxonMobil. «Роснефть» 
признавала, что сроки вво-
да шельфовых проектов могут 
 затянуться на один-два года, 
в «Газпроме», также работаю-
щем на шельфе, пока о пере-
носе работ не говорят. Источ-
ники 

”
Ъ“ не исключают, что 

пауза в освоении шельфа мо-
жет оказаться и больше, так 
как  добыча на них рентабель-
на лишь при цене нефти  
$70–80 за баррель.

Глава Минприроды Сергей Дон-
ской заявил вчера, что в правитель-
стве будет проведено совещание по 
работе «Роснефти» на шельфе Кар-
ского моря. Он отметил, что пока 
госкомпания не представила ми-
нистерству план развития своих 
проектов. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к Минприроды, говорит, что пока 
правительству о планах пересмо-
тра проектов «Роснефти» на шель-
фе неизвестно: «Наоборот, в кон-
це декабря прошлого года в компа-
нии говорили, что все работы идут 
в графике». Собеседник 

”
Ъ“ отме-

тил, что правительство «настаива-
ет на работе на шельфе в соответст-
вии со сроками лицензионных обя-
зательств». В «Роснефти» от коммен-
тариев отказались.

У «Роснефти» 47 шельфовых 
участков с общими запасами 42 мл-
рд т нефтяного эквивалента, работа 
идет на 23 из них. В сентябре прош-
лого года на структуре Универси-
тетская участка Восточно-Приново-
земельский-1 в Карском море бы-
ло открыто месторождение Побе-
да, его суммарные извлекаемые за-
пасы оцениваются в 130 млн т неф-
ти и 499,2 млрд кубометров газа. 
Но на трех участках в Карском мо-
ре «Роснефть» работала с американ-
ской ExxonMobil (владеет 33,3% в 
проекте), которая из-за санкций 
США, запрещающих работу на 
шельфе РФ, приостановила свое 
участие. Также «Роснефть» работает 
с норвежской Statoil на шельфе Ба-
ренцева и Охотского морей и ита-
льянской ENI в Баренцевом и Чер-
ном морях. Формально это сотруд-

ничество продолжается, но реаль-
ного бурения на этих совместных 
проектах не ведется. Как говорят 
источники 

”
Ъ“, партнеры «Роснеф-

ти» до сих пор согласовывают свою 
работу с российской компанией с 
европейскими регуляторами.

В конце прошлого года «Рос-
нефть» уже говорила, что может 
скорректировать свои планы по 
всем шельфовым проектам на один-
два года. При этом, как отмечают со-
беседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, «шельфовые проекты сейчас 
отошли на второй план», а «Роснеф-
ти» нужны средства на финансиро-
вание инвестпрограммы и возврат 
кредитов. Иностранные партнеры 
опасаются, с одной стороны, поли-
тических проблем, с другой — низ-
кой стоимости нефти, говорит один 
из источников 

”
Ъ“. По его словам, 

рентабельными проекты на рос-
сийском арктическом шельфе явля-
ются при цене нефти $70–80 за бар-
рель. «Поэтому до возврата цены на 
нефть на такой уровень активные 
работы вряд ли начнутся»,— пола-
гает он. Работать на шельфе поми-
мо «Роснефти» имеет право и «Газ-
пром», в монополии вчера заявили 

”
Ъ“, что «в 2015 году запланирована 

сейсморазведка на шести участках 
в Баренцевом и Карском морях», и 
уверили, что планов менять усло-
вия лицензий (всего их 68) нет.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research отмечает, что 
освоение шельфа далеко не самая 
первая цель для правительства и 
отрасли: «Сейчас надо сконцентри-
роваться на действующих проек-
тах, повышать их эффективность 
с учетом падающей цены нефти, 
возможности для многомиллиард-
ных инвестиций нет». По его сло-
вам, шельф — это стратегический 
резерв, и его освоение вполне мо-
жет быть перенесено на несколько 
лет. В то же время для этого, возмож-
но, понадобится изменение правил 
работы, которые должны стать ком-
фортными для инвесторов, счита-
ет господин Нестеров. В частности, 
он полагает, что может быть разре-
шен доступ к шельфу и для частных 
компаний. Источники 

”
Ъ“ в прави-

тельстве говорят, что такие предло-
жения «звучат», но только в качест-
ве «идеи» и реального обсуждения 
темы пока нет.

Кирилл Мельников,  
Ольга Мордюшенко

Лицензии вызовут 
на ковер
Минприроды проверит работу «Роснефти» 
в Карском море

ЦИТАТА

Отказ от госрегулирования, 
по мнению авиакомпаний, 
 приведет к их дополнительным 
расходам в размере около  
4 млрд руб. в год и росту  
стоимости авиаперевозок
— Валерий Окулов,
заместитель главы Минтранса,  
в письме в ФСТ об аэропортовых  
тарифах (цитата по ТАСС),  
декабрь 2014 года

Власти Крыма продолжают по-
степенную национализацию 
 региональной инфраструктуры: 
теперь в собственность регио-
на перешли распределительные 
электросети, принадлежавшие 
ДТЭК «Крымэнерго» Рината Ах-
метова. В результате местное ГУП 
«Крымэнерго» консолидирова-
ло все электросети полуострова, 
за исключением «Севастополь-
энерго», совладельцем которо-
го считается президент ФК ЦСКА 
Евгений Гинер. До конца 2014 
года ДТЭК «Крымэнерго» была 
нужна как посредник для экс-
порта в Крым украинской энер-
гии, но сейчас поставки ведутся 
напрямую.

Госсовет Крыма вчера по предло-
жению главы республики Сергея Ак-
сенова национализировал ПАО «Кры-
мэнерго», контрольный пакет акций 
которого принадлежал ДТЭК украин-
ского бизнесмена Рината Ахметова. 
Господин Аксенов заявил, что «в по-
следние годы» предприятие требо-
вало «двойное авансирование плате-
жей» для предпринимателей и зани-
малось «реальным вымогательством 
денег» у бизнесменов под разными 
предлогами. По словам спикера Гос-
совета Владимира Константинова, 
на работу «Крымэнерго» было «очень 
много жалоб во время избиратель-
ной кампании» (выборы в парламент 

прошли 14 сентября 2014 года), а все 
энергокомпании «должны быть в соб-
ственности государства».

• ДТЭК «Крымэнерго» — монопо-
лист по передаче энергии по распред-
сетям и сбыту электроэнергии в Кры-
му. Протяженность линий компа-
нии — почти 32 тыс. км, мощность 
подстанций 35–110 кВ — 6 тыс. МВА. 
ДТЭК в 2012 году по итогам конкур-
са выкупила 45% акций ПАО «Крымэ-
нерго» за 256 млн гривен (на тот мо-
мент чуть больше $30 млн). Впослед-
ствии доля ДТЭК составила 57,5%, 
еще 25% акций «Крымэнерго» владела 
НАК «Энергетическая компания Ук-
раины», около 11% акций — у кипрской 
Garensia Enterprises Limited, которую 
связывают с украинским бизнесменом 
Константином Григоришиным.
Сетевые активы компании перей-

дут к ГУП «Крымэнерго» (распоряжает-
ся магистральными сетями в Крыму). 
В Минэнерго РФ отмечают, что сети 
находятся в региональной собствен-
ности, а не в федеральной, и не могут 
быть переданы «Россетям». Кто полу-
чит энергосбытовые функции, решит 
региональная энергетическая комис-
сия Крыма. Крымский сенатор Сер-
гей Цеков заявил «Интерфаксу», что 
средства, потраченные на приобре-
тение «Крымэнерго», будут возвраще-
ны собственникам. В ДТЭК 

”
Ъ“ заяви-

ли, что национализация «стала нео-
жиданностью», и в холдинге не видят 

для нее оснований. На текущий мо-
мент у ДТЭК нет «никаких судебных 
решений, в которых бы говорилось о 
каких-либо нарушениях, способных 
повлечь подобные события».

В частной собственности из энер-
гоактивов Крыма осталось лишь «Се-
вастопольэнерго», которое принад-
лежит «ВС Энерджи Интернейшнл 
Украина» (его совладельцами нео-
фициально считаются президент ФК 
ЦСКА Евгений Гинер, депутат Госду-
мы Александр Бабаков и президент 
«ВС Энерджи» Михаил Спектор. В ав-
густе 2014 года активы украинского 
КрымЭС, владевшего магистральны-
ми сетями, перешли к ГУП «Крымэ-
нерго», национализированы и газо-
вые сети «Крымгаза», подконтроль-
ного ранее украинскому бизнесме-
ну Дмитрию Фирташу.

«Крымэнерго» играла важную 
роль в энергоснабжении дефицитно-
го Крыма после присоединения к РФ 
(около 80% энергии полуостров полу-
чает от Украины). Компания закупа-
ла электроэнергию у «Укринтерэнер-
го» и перепродавала «Центру осущест-
вления расчетов» (принадлежит «Ин-
тер РАО»), такая многоступенчатая 
схема была нужна из-за закона Укра-
ины об «оккупированных территори-
ях», который мешал прямым контрак-
там. Но договор на 2015 год об экспор-
те 1,5 ГВт мощности из «материковой» 
России на Украину и энергоснабже-

нии Крыма в конце декабря 2014 го-
да был заключен напрямую россий-
ской «Интер РАО» и «Укринтерэнерго», 
без участия ДТЭК «Крымэнерго». Но в 
январе его формулировки, где Крым 
признается частью РФ, вызвали не-
довольство премьера Украины Арсе-
ния Яценюка. Вчера он поручил разо-
браться, кто из Минэнерго Украины и 
руководства энергокомпаний согла-
совал условия контрактов.

По мнению главы НП территори-
альных сетевых организаций Алек-
сандра Хуруджи, ДТЭК «Крымэнерго» 
не имеет инвестпривлекательности 
как из-за состояния сетей, так и из-за 
обязательств по льготному техприсо-
единению, затраты на которое в пол-
ном объеме не компенсируются. Та-
рифы на передачу в Крыму примерно 
на 15–20% ниже, чем в среднем на юге 
России, отмечает он. Тариф для на-
пряжения менее 35 кВ — 1,64 руб. за 
кВт•ч, для напряжения более 35 кВ — 
1,044 руб. за кВт•ч, говорят в комитете 
по тарифам и ценам Крыма. В «Росто-
вэнерго» (входит в МРСК Юга) в 2014 
году эти тарифы составляли 2,17–
2,7 руб. и 2,15 руб. за кВт•ч. К 2018 году 
крымские тарифы планируется срав-
нять с другими южными регионами 
РФ, отмечают в Минэнерго.

Анастасия Фомичева;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев

Рината Ахметова выставили из Крыма
Симферополь национализировал все энергосети

Россия и Украина начали под-
готовку к переговорам о лет-
них поставках газа. Украине, 
которой нужно сформировать 
запас газа на следующую зи-
му, выгодно затянуть закупку, 
 чтобы максимально восполь-
зоваться падением цены на газ 
из-за низких котировок нефти. 
«Газпром» же в такой ситуации 
явно не собирается предостав-
лять Киеву скидку. Перегово-
ры, скорее всего, затянутся, 
поскольку непосредственная 
необходимость в заключении 
соглашения появится не рань-
ше середины лета.

«Газпром» и «Нафтогаз Украины» 
в среду обменялись публичными за-
явлениями о том, с какими позици-
ями компании подходят к перегово-
рам об условиях поставки российско-
го газа на Украину с апреля. Позиция 
«Газпрома» заключается в том, что по-
ставки должны идти в соответствии с 
условиями контракта от 2009 года без 
всяких скидок. «Нафтогаз» же считает, 
что сейчас даже со скидкой в $100 за 
тысячу кубометров цена газа «Газпро-
ма» выше, чем у европейских постав-
щиков, и российской компании гро-

зит полная потеря украинского рын-
ка. Поэтому «Нафтогаз» уже сейчас го-
тов начать новые переговоры по усло-
виям поставок газа после марта, ког-
да истечет «зимний пакет» (условия 
импорта в отопительный сезон, до-
говоренность о которых была достиг-
нута в конце ноября прошлого года). 
Украинская компания вновь хотела 
бы видеть посредником в перегово-
рах Еврокомиссию, где подтвердили 

”
Ъ“, что такой вариант возможен.

Переговорные позиции сторон 
сейчас определяют два главных фак-
тора — неминуемое снижение цены 
газа из-за падения цен на нефть (цена 
привязана к котировкам нефтепро-
дуктов) и необходимость заполне-
ния подземных хранилищ на следу-
ющий отопительный сезон. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 19 января, с учетом скидки в 

$100 цена газа для Украины упала с 
$378 за тысячу кубометров в четвер-
том квартале 2014 года до пример-
но $330 за тысячу кубометров в пер-
вом квартале этого года. В дальней-
шем из-за особенностей нефтепро-
дуктовой формулы падение цены на 
газ для Украины будет ускоряться. По 
предварительным расчетам 

”
Ъ“, если 

нефть Brent в первом квартале оста-

нется на текущем уровне в $50 за бар-
рель, цена на газ во втором квартале 
упадет до примерно $360–380 за ты-
сячу кубометров даже без скидки. В 
третьем квартале, если стоимость 
нефти резко не восстановится, цена 
газа для Украины будет еще ниже.

В то же время, несмотря на заявле-
ния о растущей газовой независимо-
сти Украины, «Нафтогаз» все же будет 
вынужден в этом году закупить суще-
ственные объемы газа у «Газпрома». 
«Зимний пакет» позволяет Украине 
пройти отопительный период, но без 
«Газпрома» невозможно заполнить 
ПХГ на следующую зиму: «Нафтога-
зу» летом нужно закачать в хранили-
ща не менее 12 млрд кубометров, а по 
реверсу за май—октябрь можно полу-
чить не более 6 млрд кубометров.

Таким образом, с учетом динами-
ки цен «Нафтогазу» нужно гарантиро-
вать поставки из России, но саму по-
ставку осуществить как можно позд-
нее. Так, если бы у украинской компа-
нии была уверенность в том, что она 
и в апреле сохранит действующие 
льготные условия закупки газа, то 
«Нафтогаз» снизил бы импорт из РФ и 
максимально отбирал бы газ из ПХГ. 
«Газпром», напротив, заинтересован 

в том, чтобы «Нафтогаз» закупал как 
можно больше газа сейчас, пока це-
на не упала, и едва ли будет торопить-
ся с заключением новых временных 
договоренностей до конца марта. Но 
тогда уже Украине некуда будет спе-
шить, поскольку летом она не нужда-
ется в российском газе для текущего 
потребления. Поэтому вероятно, что 
реальные переговоры начнутся не 
ранее середины года или еще позд-
нее: Украина может закачать газ в 
ПХГ даже в октябре, но пока неясно, 
где Киев возьмет для этого деньги.

Непонятно и то, на каком уров-
не весной будут цены на газ на евро-
пейском спотовом рынке, отмеча-
ет Алексей Гривач из ФНЭБ. Сейчас 
поставки российского газа в Евро-
пу идут на минимальных контракт-
ных уровнях, и запасы в европей-
ских ПХГ быстро сокращаются, хо-
тя все еще выше среднегодовых от-
меток. «Возможно, что на фоне паде-
ния запасов и снижения цены нефти 
разница между ценами 

”
Газпрома“ и 

спотом сократится, и тогда скидка 
для Украины будет не нужна или она 
будет меньше $100 за тысячу кубоме-
тров»,— полагает эксперт.

Юрий Барсуков

Москва и Киев опять готовы к газовому спору
Но переговоры могут затянуться до осени
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деловые новости

По версии международной кон
салтинговой компании Knight 
Frank, Сочи впервые вошел 
в двадцатку мировых горно
лыжных курортов по росту 
цен на покупку жилья. За год 
 шале в Красной Поляне подо
рожали на 4–5%, что сопостави
мо с европейскими курортами. 
Впрочем, россияне пока предпо
читают покупать апартаменты 
в основном в Куршевеле или 
Церматте. Риэлторы надеются, 
что ситуация изменится уже 
в скором времени: интерес к сто
лице зимней Олимпиады 2014 
года начал расти изза ограниче
ния на выезд за рубеж чиновни
ков и девальвации рубля.

Сочи впервые вошел в топ-20 со-
ставляемого Knight Frank мирового 
рейтинга горнолыжных курортов по 
росту цен на покупку жилья. Так, с 
июня 2013 по июнь 2014 года горные 
шале в Красной Поляне подорожали 
на 4%, до €3,6 тыс. за 1 кв. м, несмотря 
на скачок предложения в 2013 году, 
говорится в исследовании Knight 
Frank. Двадцатку возглавляет новозе-
ландский Куинстаун, где за тот же пе-
риод недвижимость подорожала на 
24,8%, до €4,896 тыс. за 1 кв. м; затем 
идут Аспен и Вейл (США), где рост цен 
составил 20,7%, до €22,19 тыс. за 
1 кв. м и 19%, до €8,3 тыс. за 1 кв. м со-
ответственно. В США курортная не-
движимость в горной части дорожает 
быстрее — за год цены выросли в 
среднем на 13,3%, в то время как в Ев-
ропе — всего на 1%, отмечают в Knight 
Frank. Самыми активными покупате-
лями жилья на горнолыжных курор-
тах, вошедших в топ-20, являются ев-
ропейцы, на чью долю приходится 
61% от общего количества сделок, по 
12% — на долю покупателей из Азии 
и с Ближнего Востока. Третье место 
по покупательской активности в 
этом сегменте делят Россия и США — 
по 5% сделок. В Сочи почти все сделки 
совершают резиденты.

За сезон с горнолыжной недвижи-
мостью Сочи проходит всего около 
10% сделок от общего числа всех по-
купок европейской недвижимости, 
уточнили в Knight Frank. Пока у рос-
сиян большой интерес вызывает не-
движимость во французских Курше-
веле и Мерибеле, в швейцарских 
Сант-Морице, Церматте и Вербье, от-
мечает руководитель отдела зарубеж-
ной недвижимости Knight Frank Ма-

рина Кузьмина. Так, 50% покупателей 
в Carre Blanc — одном из новых ком-
плексов в Куршевеле — были из Рос-
сии. В 2013 году большим спросом у 
россиян пользовались на вторичном 
рынке элитные шале с четырьмя-пя-
тью спальнями стоимостью €5–

10 млн и выше у подъемника. В 2014 
году стали покупать новостройки, 
средняя сумма сделки упала до €1–
5 млн. Хотя, по словам госпожи Кузь-
миной, покупатели из России обыч-
но рассматривают варианты покуп-
ки сразу пяти-десяти апартаментов. 
«Мы ожидаем сохранения этой тен-
денции в 2015 году»,— отмечает экс-
перт Knight Frank. Недвижимость на 
горных курортах покупают в основ-
ном для инвестиций. По оценкам 
Knight Frank, с июня 2013 по июнь 
2014 года средняя цена домовладе-
ния на 20 зимних курортах мира вы-
росла на 5,9%.

За пять лет шале в горной части 
Сочи подорожали в десять раз, уве-
ряет глава департамента жилой не-
движимости Welhome Жанна Лебе-
дева. Но последние пару лет, уточня-
ет она, цены в этом районе стагниру-
ют, хотя их рост сопоставим с евро-
пейскими курортами и составляет 
около 5%. Объем предложения апар-
таментов в Красной Поляне на де-
кабрь 2014 года составлял 165 тыс. 
кв. м (74 проекта); годом ранее, пе-
ред Олимпиадой, были зафиксиро-
ваны сопоставимые показатели, 
подсчитал гендиректор Macon Real-
ty Илья Володько. Госпожа Лебедева 
добавляет, что средняя цена апарта-
ментов составляет $5 тыс. за 1 кв. м, 
а коттеджей и шале — $5–7 тыс. за 
1 кв. м, что дешевле, чем в популяр-
ном Куршевеле. Так, дом площадью 
500 кв. м в Сочи стоит около 54 млн 
руб., схожее предложение в Курше-
веле — € 3–5 млн (380 млн руб. по 
курсу ЦБ на 22 января).

«В Сочи инвестиционных сделок 
в чистом виде мало из-за высокого 
уровня базовых цен»,— говорит го-
сподин Володько. По словам Жан-
ны Лебедевой, в 2014 году Welhome 
не заключила ни одной такой сдел-
ки в Сочи. «Но есть несколько пред-
посылок для улучшения ситуации: 
интерес к курорту после Олимпиа-
ды растет из-за ограничения на вы-
езд за рубеж чиновников и деваль-
вации рубля»,— отмечает господин 
Володько.

Екатерина Геращенко

Сочи потянуло на люкс
Цены в горной части города растут, как в Европе

Как стало известно 
”
Ъ“, бывший 

владелец обанкротившегося 
осетинского «Истока» Таймураз 
Бокоев возобновил разлив 
флагманской марки завода 
« Золотая коллекция», входив
шей до 2009 года в пятерку са
мых продаваемых российских 
игристых вин. Контракт на ее 
выпуск, а также другой бренд 
«Истока» — «Белый танец» за
ключен со столичным пред
приятием «Олимп Империал». 

О том, что московский завод иг-
ристых вин «Олимп Империал» (вы-
пускает игристые вина «Российское 
шампанское», «Дикая Орхидея») 31 
декабря получил неисключитель-
ную лицензию на товарный знак «Зо-
лотая коллекция», сообщается в ма-
териалах Роспатента. Срок действия 
лицензии — три года. Аналогичный 
договор заключен и по товарному 
знаку «Белый танец». 

Обе марки прежде были собст-
венностью североосетинского «Исто-
ка», выпускавшего под ними линей-
ки игристых вин. Осенью 2009 года 
«Исток», бывший на тот момент ли-
дером по производству отечествен-
ного шампанского, был вынужден 
остановить производство: из-за дол-
га перед налоговиками его заводы 
перестали получать акцизные мар-
ки. Кредиторы компании обрати-
лись в суд с заявлениями о ее несо-
стоятельности — в результате в апре-
ле 2012 года «Исток» был признан 
банкротом. В прошлом году имуще-
ство «Истока» (завод по производству 
ликероводочных изделий, завод иг-
ристых вин, спиртзавод, типогра-
фия и др.) дважды пытались продать 
на торгах — за 2 млрд руб. и 1,8 млрд 
руб., но в обоих случаях на аукцион 
не было подано ни одной заявки. То-
варные знаки компании, включая 
«Золотую коллекцию» и «Белый та-
нец» (всего 15 брендов), еще весной 
2010 года были переведены с «Исто-

ка» на кипрскую Rainfors Holdings 
LTD. Именно она, как видно из доку-
ментов Роспатента, заключала дого-
воры с «Олимп Империалом».

Разлив «Золотой коллекции» и 
«Белого танца» на «Олимп Империа-
ле» начался еще в начале декабря, 
рассказал 

”
Ъ“ коммерческий дирек-

тор столичного завода Константин 
Должиков. По его словам, первая 
партия была выпущена в объеме 
100 тыс. бутылок. «Олимп» платит ро-
ялти за разлив марок, а их продажа-
ми занимается собственник. «Часть 

продукции продаем и мы»,— добав-
ляет господин Должиков. Он также 
сообщил, что обе марки будут пред-
ставлены дистрибуторам в феврале 
на стенде «Олимп Империала» в рам-
ках выставки «Продэкспо», которая 
проходит в Москве в «Экспоцентре».

Бенефициарами «Золотой коллек-
ции» и «Белого танца» по-прежнему 
являются бывшие владельцы «Исто-
ка», говорит директор Ассоциации 
производителей игристых вин и быв-
ший директор по развитию осетин-
ской компании Алан Соколов, кото-
рый сейчас выступает консультантом 
по перезапуску обоих продуктов. Соб-
ственником «Истока» был Таймураз 
Бокоев и члены его семьи. По словам 
господина Соколова, сейчас для про-
изводства вин на 100% используется 
сорт винограда шардоне, который за-
купается в Южной Африке. Отгрузки 
шампанского дистрибуторам уже на-
чались: в рознице цена «Золотой кол-

лекции» составит 350 руб. за бутылку 
0,75 л. Цена «Белого танца», который 
теперь будет продаваться не как игри-
стое вино, а как винный газирован-
ный напиток, составит 230 руб. Пока 
производством марок будет занимать-
ся только «Олимп Империал», но если 
его мощностей не будет хватать, то 
контракты на производство могут 
быть предложены и другим заводам, 
добавляет господин Соколов. 

До банкротства «Истока» «Золотая 
коллекция» входила в топ-5 крупней-
ших по продажам игристых вин в 

России, ее доля рынка была около 7%. 
Алан Соколов вспоминает, что еже-
годный объем продаж марки состав-
лял 15 млн бутылок. Сейчас, оценива-
ет директор ЦИФРРА Вадим Дробиз, 
будет хорошим результатом продажа 
2–3 млн бутылок «Золотой коллек-
ции» в год: «Ее место на полке уже за-
нято — в той ценовой категории, в ко-
торой ее собираются продавать, есть 
продукция и 

”
Абрау-Дюрсо“, и крым-

ских производителей игристых вин». 
При этом, отмечает эксперт, нижнее 
по цене предложение начинается от 
120–130 руб. за бутылку. «Золотую 
коллекцию» еще должны помнить 
потребители, считает директор по об-
щественным связям группы «Абрау-
Дюрсо» Дарья Домостроева. «Стать фе-
деральным брендом у нее получится 
вряд ли, но в отдельных регионах 
спрос на нее может быть»,— полагает 
госпожа Домостроева. 

Олег Трутнев

«Исток» впал в Москву
Его шампанское будет разливаться на «Олимп Империале»

Игры бесплатны для скачивания, 
зарабатывать они будут на встроен-
ных покупках, рекламе и product 
placement. В планах также выход в 
Facebook, выпуск мобильных вер-
сий для Android и iOS и создание за-
рубежных версий игр. Инвестиции 
в запуск проекта в ВГТРК не раскры-
вают, отмечая, что срок окупаемо-
сти каждой игры составляет до по-
лутора лет.

Одновременно мобильную игру 
по мотивам сериала «Молодежка» 
выпустил холдинг «СТС Медиа» (ка-
налы СТС, «Домашний», «Перец»). С 
15 декабря ее скачали больше 
500 тыс. раз на устройствах с iOS и 
Android, уточнили в холдинге. Там 
не раскрывают выручки от проекта, 
но подчеркивают, что «очень доволь-
ны аудиторными и финансовыми 
результатами первого месяца» и пла-
нируют запускать новые игры. «Ска-
чивание игры абсолютно бесплатно, 
абонентской платы нет. Ее можно 
пройти бесплатно, но для ускорения 

игрового процесса пользователь мо-
жет приобретать за реальные деньги 
игровую валюту либо конкретные 
предметы»,— пояснил представи-
тель «СТС Медиа».

Планы по запуску онлайн-игр 
есть и у «Первого канала», утвержда-
ет источник на канале, не уточняя 
подробностей. «Первый» уже экспе-
риментировал с этим направлени-
ем: во время шоу «Голос» было до-
ступно для скачивания одноимен-
ное игровое приложение. Суть игры 
заключалась в том, чтобы как можно 
быстрее в ходе выступления участ-
ника угадать, повернутся ли к нему 
судьи и в какую команду он попадет. 
Его скачали больше 2 млн раз.

Руководитель игрового направ-
ления Mail.Ru Group Олег Шпиль-
чевский оценивает стоимость раз-
работки игры для социальных сетей 
уровня «Пока станица спит» от 
$200 тыс. При среднем доходе с 
пользователя в 2–8 руб. проект с ау-
диторией 20 млн игроков может за-
работать от 40 до 160 млн руб. в ме-
сяц, рассуждает он. «Получение ау-

дитории в несколько десятков мил-
лионов возможно, но не за первые 
месяцы. Ключевую роль играют да-
же не рекламные мощности хол-
динга, а аудиторные возможности 
социальных сетей»,— поясняет го-
сподин Шпильчевский.

Онлайн-игры — будущее телеви-
дения, в этом направлении смотрят 
все телеканалы, считает руководи-
тель Ассоциации интернет-видео Ас-
кар Туганбаев. Он приводит в при-
мер немецкий телехолдинг Prosie-
ben Sat.1 Media, который в прошлом 
году приобрел производителя игр 
Aeria Games Europe за €29 млн, тем 
самым увеличив свою базу игроков с 
27 млн до 77 млн человек. Сегмент 
цифровых развлечений (онлайн-ви-
део и игры) в третьем квартале 2014 
года принес Prosieben Sat.1 34% вы-
ручки, или €53 млн.

Анна Афанасьева

Каналы разыгрывают аудиторию

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д Е В Е Л О П Е Р Ы  П О Т Е Р Я Л И  В  Н А Д Е Ж Н О С Т И

Резкое ухудшение макроэкономических условий в России вынудило междуна
родное рейтинговое агентство Standard & Poor’s (S&P) изменить свои ожидания 
в отношении шести крупнейших девелоперов жилой недвижимости. Об этом го
ворится в сообщении S&P. Кредитные рейтинги «ЛенспецСМУ», O1 Properties 
Ltd., группы ПИК, RSG International Ltd. (головная структура группы «Кортрос»), 
Breboro Holdings Co. Ltd. (работает под брендом «Квартстрой») помещены в спи
сок CreditWatch с негативным прогнозом. Группа «Пионер» перешла в CreditWatch 
с развивающимся прогнозом. Эти действия говорят о возможном снижении кре
дитного рейтинга компаний в первом квартале этого года. Возможное ухудшение 
прогнозов в отношении девелоперов связано со значительным ростом кредитных 
ставок на российском рынке, падением спроса на жилье, обесцениванием рубля 
и повышением процентной ставки Центробанка до 17%, уточняется в сообщении. 
Дополнительными факторами, как в случае с Breboro Holdings Co. Ltd. и «Пионе
ром», стали низкие оценки показателей ликвидности, сделанные аналитиками. 
Александра Мерцалова
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МЕДИА

Возврат рекламы  
на платные каналы  ускорят

Национальная ассоциация телерадиовещателей получила ответ от адми-
нистрации президента РФ на просьбу содействовать в ускорении внесе-
ния поправок в действующий запрет на рекламу на неэфирных телекана-
лах. Как сообщает интернет-издание «Кабельщик», начальник управле-
ния по внутренней политике Олег Морозов в ответе указал, что «учитывая 
актуальность проблемы, законопроект будет внесен на обсуждение де-
путатским корпусом в приоритетном порядке». Первое чтение поправок 
об исключении для каналов, показывающих только отечественный кон-
тент, запланировано на 23 января. Анна Афанасьева

ИНТЕРНЕТ

Котировки «Яндекса»  
рухнули до минимума

После выхода отчета инвестбанка Goldman Sachs по российским ин-
тернет- и медиакомпаниям во вторник курс акций «Яндекса» упал на 

8,7%, до $16,41 за бумагу, достигнув исторического минимума. Бумаги 
телехолдинга CTC Media также подешевели на 8,8%, до $4,3 за акцию. 
По данным Bloomberg, аналитики Goldman Sachs прогнозируют паде-
ние рекламного рынка на 15% в этом году и рекомендуют продавать 
акции «Яндекса» и CTC Media. Роман Рожков

ИНФОРМАЦИОННЫЕ  ТЕХНОЛОГИИ

SAP зафиксировала курс евро

Производитель программного обеспечения SAP AG заморозила для рос-
сийских заказчиков курс евро на уровне 53,5 руб. Условия распростра-
няются на контракты по сопровождению софта SAP на 2015 год, заклю-
ченные до 1 декабря 2014 года. По оценкам экспертов, услуги по сопро-
вождению софта приносят SAP СНГ до 25% доходов. «Интерфакс»

ИНФРАСТРУКТУРНОЕ  СТРОИТЕЛЬСТВО

«Олимпстрой»  примирился  
с «Трансстроем»

«Олимпстрой» отказался от иска к ЗАО «Инжиниринговая корпорация 

”Трансстрой“» о взыскании незачтенного аванса в размере 273,5 млн 
руб., следует из материалов арбитражного суда. Требования «Олим-
пстроя» касались проекта строительства инженерной защиты Имеретин-
ской низменности Сочи. Как пояснили в пресс-службе «Трансстроя», 
у сторон не осталось взаимных претензий. В декабре 2014 года сторо-
ны заключили мировой договор по иску «Трансстроя» к «Олимпстрою» на 
сумму 1,5 млрд руб. за неоплаченные работы по тому же объекту. ТАСС

11,8 процента
составило снижение объема производства 
шампанских и игристых вин в России  
в январе—ноябре 2014 года  
(данные Росстата)

ЦИТАТА

В Крыму и Сочи — отдых для раз
ных туристов. Например, люди 
с небольшими доходами не смо
гут отдохнуть в шикарных сочин
ских гостиницах — это надо 
 понимать, а отдых в Крыму 
 позволить себе смогут
— Владимир Путин,
президент РФ  
(прямая линия, апрель 2014 года)

РИТЕЙЛ

Бонусы  
от депутатов
Депутаты и сенаторы внесли 
в Госдуму законопроект, соглас
но которому ретробонус (возна
граждение, которое поставщик 
выплачивает ритей леру за боль
шой объем закупки) и плата 
за маркетинговые  ус луги сово
купно не могут  превышать 3% 
от стоимости  закупаемого то
вара. Сейчас,  согласно закону 
«О торговле», ретробонус не дол
жен превышать 10%, а стои
мость маркетинговых услуг 
не регулиру ется вовсе.

Итоговая версия законопроекта 
(среди его разработчиков депутаты 
Ирина Яровая, Виктор Звагельский, 
Надежда Школкина, сенаторы Юрий 

Неелов, Сергей Лисовский) отлича-
ется от первоначальных вариантов, 
предлагавших более жесткие меры. 
Например, оказание сетями каких-
либо услуг по продвижению или сти-
мулированию запрещалось. Также в 
законопроект не вошел пункт, кото-
рый позволял приостановить дея-
тельность сети (до 90 дней) за повтор-
ное нарушение закона «О торговле». 
В аппарате зампреда комитета Госду-
мы по экономической политике 
Виктора Звагельского 

”
Ъ“ пояснили, 

что этот пункт планируется внести 
ко второму чтению законопроекта.

Помимо снижения допустимой 
стоимости выплат авторы законо-
проекта включили в итоговую вер-
сию предложение снизить базу, по 
которой рассчитывается бонус, пу-
тем вычета из нее косвенных нало-

гов (НДС и акцизов). Также предпо-
лагается снизить отсрочки по опла-
те поставленных товаров до 5, 20 и 
35 дней с момента получения пар-
тии в зависимости от длительности 
хранения продукции.

Один из крупных ритейлеров 
прогнозирует, что все предложен-
ные изменения повлекут рост цен. 
«Если снизить бонус, то недополу-
ченные средства придется пере-
распределить, либо снизив закупоч-
ную стоимость, либо подняв цену 
на полке,— объясняет собеседник 

”
Ъ“.— Если сократить сроки опла-

ты, то получится, что сети 
”
кредиту-

ют“ поставщиков. Ритейлеры нач-
нут брать деньги в банках, стои-
мость которых также придется зало-
жить в конечную цену  товара».

Анастасия Дуленкова

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В прокат выходит фильм «Тупой и еще тупее-2» — 
сиквел сверхуспешной комедии 1994 года.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Christie’s и Sotheby’s, два крупнейших 
аукционных дома, оборот которых со-
ставляет огромную долю глобально- 
го оборота произведений искусства,  
в один и тот же день отчитались об 
итогах прошлого года. Комментирует 
ТАТЬЯНА МАРКИНА.

Одновременная публикация итогов 
удивляет — раньше Christie’s и Sotheby’s 
старались, чтобы между публикацией 
их итоговых цифр проходило как мож-
но больше времени: кому ж охота, что-
бы тебя сравнивали с конкурентом, да 
еще определяли лидера. Ведет в счете 
Christie’s — не впервые, да и сумасшед-
шая сумма $859,2 млн, полученная этим 
домом в один вечер торгов послевоен-
ным и современным искусством в ноя-
бре прошлого года, уже сняла все возмож-
ные вопросы. Однако в остальном разни-
ца между двумя суммами, опубликован-
ными Christie’s и Sotheby’s,— $8,4 млрд и 
$6 млрд соответственно — выглядит не та-
кой уж и внушительной.

Формы отчетов у этих двух компаний, 
частной Christie’s, с 1998 года принадле-
жащей французскому миллиардеру и кол-
лекционеру Франсуа Пино, и публичной 
Sotheby’s, акции которой торгуются на 
рынке (контрольный пакет, который при-
надлежал американскому бизнесмену 
Альфреду Таубману, был раздроблен по-
сле антимонопольного скандала в начале 
2000-х годов),— совершенно различны. В 
частности, в итоговый оборот Christie’s 
($8,4 млрд) уже включены $1,5 млрд, полу-
ченные в ходе частных сделок. Sotheby’s 
же пока обнародовал только итоги пу-
бличных аукционов, так что к их $6 млрд 
в феврале, когда компания выпустит офи-
циальный финансовый отчет, надо будет 

прибавить еще как минимум полмилли-
арда (успехи в частном секторе у Sotheby’s 
все же слабее, чем у конкурента). 

Впрочем, мы болеем не за успехи кон-
кретного аукционного дома, а за судь-
бы мирового рынка искусства в целом. 
Так что уже сейчас и без окончательных 
цифр можем понять, что, кому и как про-
дают на арт-рынке.

Что покупают. По-прежнему ведет — и 
все с большим отрывом — послевоенное 
и современное искусство. Чуть не вся де-
сятка самых дорогих работ года попада-
ет в этот раздел. Во главе — Пол Ньюман, 
Фрэнсис Бэкон, Энди Уорхол (все проданы 
на Christie’s, общий оборот дома в разделе 
$2,8 млрд, что на довольно немыслимые 
39% больше прошлого года). Почему Фрэн-
сис Бэкон дороже Рембрандта — на эту те-
му существует множество объяснений. 
От прагматичного, что подлинность рабо-
ты живого или недавно умершего автора 
подтвердить легче, чем того, что умер пол-
тысячелетия назад, до социологического 
и психологического (что нынешнего по-
купателя искусства, человека дела, при-
выкшего к жестким реалиям современно-
го мира, прелестями пожелтевшего лака 
уже не пробьешь) и конспирологическо-
го (что цены на эти имена искусственно 
поддерживает, в целях личного обогаще-
ния, группа американских арт-дилеров). 
Как бы то ни было, это так и будет: искусст-
во второй половины ХХ — начала ХХI века 
в виде списка из двадцати-тридцати имен 
художников, в основном уже умерших, и 
далее продолжит возглавлять рынок.

На втором месте по оборотам импрес-
сионисты и модернисты. Тут преимуще-
ство у Sotheby’s ($1,4 млрд, рост на 26,7%) 
и модернистов. Продажа картины Эду-

арда Мане за $65 млн Музею Поля Гет-
ти (Christie’s) — счастливый случай и 
исключение, а скульптур Джакометти и 
Модильяни за $100 млн и $70 млн — нор-
ма (Sotheby’s). Следующие по объемам 
спроса — драгоценности и часы, более 
понятные новым покупателям инстру-
менты инвестиций.

Все эти тренды будут работать и даль-
ше. Однако, кажется, уже имеет смысл пе-
рестать делить рынок по старинке «по го-
ризонтали», на разделы по именам и эпо-
хам. И начать вместо этого делить его «по 
вертикали», отсекая любые выдающие-
ся и, соответственно, дорого оцененные 
вещи, например, дороже $5–7 млн, в от-
дельный раздел. Аукционные эксперты 
не дураки, и хотя, конечно, промашки с 
эстимейтами случаются (слишком дорого 
оценивать работы аукционщиков обыч-
но вынуждают владельцы вещей),— они, 
как правило, ясно представляют себе, что 
продают — дорогостоящий шедевр или 
проходную вещь. Так вот, все произведе-
ния, попадающие в секцию «шедевр» или 
«топ-цена» (на языке арт-рынка это одно 
и то же), не важно, это будет здравствую-
щий Герхард Рихтер или давно почивший 
Вермеер, неизбежно продаются — потому 
что их неизбежно покупают, независимо 
от собственных эстетических вкусов, бо-
гатые люди по всему миру.

Согласно выводам практически всех 
финансовых аналитиков, число сверхбо-

гатых людей в мире растет. И кажется тем 
быстрее, чем более нестабильной дела-
ется глобальная экономика. Именно эти 
люди становятся покупателями искусст-
ва, любых качественных произведений 
в любом разделе, и таких «новых поку-
пателей» все прибывает, в прошлом го-
ду их было около 30% на Christie’s и 25% 
на Sotheby’s. Покоя на планете в ближай-
шее время не ожидается — и значит, эта 
тенденция к сверхдорогим покупкам 
искусства будет нарастать. Кроме того, 
нередко состояния на финансовых рын-
ках сегодня делаются на основе компью-
терных суперпрограмм и теории боль-
ших чисел, тут главное следить за графи-
ками, а что продается и покупается, сов-
сем не важно. И искусство (в частности, 
современное искусство, ведь для финан-
совых спекуляций нужны большие объе-
мы и быстрые обороты, а также хорошие 
цены) вполне подходит как объект.

Если говорить о традиционных поку-
пателях — по-прежнему больше всего по-
купают американцы (на Christie’s на их 
долю приходится 38% продаж), все отме-
чают также азиатских, в частности китай-
ских, и русских клиентов. Причем спрос с 
их стороны все более смещается с китай-
ского и русского искусства соответствен-
но на искусство интернациональное, про-
дающееся на международных торгах.

Именно публичные торги продолжа-
ют оставаться основой бизнеса обоих до-
мов. Christie’s и Sotheby’s сегодня про-
водят их чуть ли не в любой точке мира, 
включая Ближний Восток, Индию и Ки-
тай (но не Россию). Невероятный рост по-
казывают онлайн-торги (у Christie’s обо-
рот здесь вырос за год на 54%). Именно от-
ставанием в этом разделе вызвано общее 
отставание Sotheby’s. Если запускающий-
ся совместный проект этого дома с компа-
нией eBay пойдет успешно, Christie’s при-
дется отстаивать свою гегемонию в усло-
виях жесткой конкуренции. Психологи-
ческий барьер при покупках на интернет-
торгах уже перевалил за $2 млн, что, ско-
рее всего, лишний аргумент в пользу те-
ории о все возрастающей активности на 
арт-рынке финансовых спекулянтов.

Все аукционные дома продолжают 
развивать отделы частных продаж, где 
эксперты аукционного дома выступают 
в роли арт-дилеров. Этот метод работы, за 
который аукционные дома, нарушая сто-
летние традиции, лет пять назад взялись 
со всем присущим себе рвением, чуть не 
свел в могилу многие антикварные гале-
реи. Впрочем, сейчас антиквары, кажет-
ся, вернули себе многих клиентов — на-
верное, сотрудникам домов-монстров все 
же иногда не хватает терпения и такта.

Все эти тренды вполне могут изменить-
ся. Скорее всего, именно это предвещает 
происшедшая в конце прошлого года сме-
на руководства в обоих аукционных до-
мах. Ушел и суперуспешный Стивен Мёр-
фи, приведший Christie’s к прекрасным 
результатам 2014 года, и Уильям Рупрехт, 
осыпанный акционерами Sotheby’s упре-
ками за вялую и не соответствующую сов-
ременным требованиям политику.

ТЕНДЕНЦИИ АНТИКВАРИАТ

Молотки подбили итоги
Аукционные дома Christie’s и Sotheby’s опубликовали отчеты о продажах в 2014 году

В Милане завершилась  
Неделя мужской моды, где 
модные марки представля-
ют коллекции сезона «осень-
зима 2015/16». Итоги мод-
ного пробега комментирует 
ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Великий дизайнер Джорджо 
Армани представил подчеркну-
то классическую коллекцию, 
в которую вошли практически 
все его знаменитые хиты (56 мо-
делей). Однако это вовсе не скуч-
ное музейное собрание, а кол-
лекционная линия, созданная 
с неким новым вдохновением. 
Палитра линии почти родная 
всем его поклонникам: люби-
мый серый greige, темно-корич-
невый, сермяжный жесткий ха-
ки, глубокий синий, а также гра-
фическая, с акцентом в поздний 
вариант стиля ар-деко черно-бе-
лая гамма. Из самой знамени-
той классики — широкие брю-
ки, почти трикотажные пиджа-
ки с мягким плечом, излюблен-
ные пилотские шапочки, отча-
сти напоминавшие аккуратные 
тюрбаны, свободный «рыбац-
кий» трикотаж с аппликациями 
в духе русского супрематизма. 
Есть роковой фатальный бархат, 
меховые воротники, огромные 
и роскошные «удушающие» ме-
ховые палантины. У Джорджо 
Армани снова вдруг появилось 
ощущение настоящего времени 
— тревожного, полного почти 
трагической красоты.

Иное дело — новое представ-
ление дома Gucci. Это коллек-
ция (37 моделей), полная роман-
тизма 1970-х, ощущения вечно-
го пленительного студенчества и 
еще невинной молодости. Флаг-
манской вещью линии стала блу-

за с игривыми, сложно сверну-
тыми, но пленительными, слов-
но большой бал, бантами, а так-
же экстравагантные блузы из 
крупного кружева. Приветству-
ются детали: береты, карманы, 
пояса, замысловатые застежки. 
Важна фактурность, а именно: 
разнонаправленность тканей в 
одном собранном костюме. Фир-
менные теплые вещи — бушла-
ты, свободные меховые пальто, 
свободные яркие дафлкоты.

У дома Etro, мужские коллек-
ции которого готовит Кин Этро, 
напротив, торжествует дендизм 
и легкое ковбойство. В фокусе — 

чистая кожа (свободные, до ко-
лена, очень объемные пальто, 
объемные куртки), темный гу-
стой бархат, элегантная трепет-
ная замша. Гамма у Etro получи-
лась истинно осенней, но это те-
плая, только лишь начинающая-
ся осень: темно-зеленый, корич-
невый, рыжий, спелый желтый, 
сгущенный розовый. Разумеет-
ся, показаны и харизматичные 
фирменные орнаменты Etro — 
пейсли, клетка, горох, мелкие 
абстрактные в духе примити-
визма рисунки.

Moncler Gamme Bleu пред-
ставил (42 модели) сначала бо-
дрый отряд прекрасно экипиро-
ванных полярников, потом сек-
цию отлично переодетых наезд-
ников. Но дело здесь не в про-
фессиональной заточке: очевид-
но, что заявленные на подиуме 

занятия совершенно условны. 
Уникальность будущей коллек-
ции Moncler Gamme Bleu заклю-
чается в том, что марка смогла 
перелицевать и в буквальном, 
и в идеологическом смысле ба-
нальную утилитарную спортив-
ную одежду в истинный боль-
шой костюм. Порой что даже в 
костюм и театральный: напри-
мер, на приталенных пиджаках 
есть рисунки в духе кубизма и 
общего модернизма; на подиу-
ме появляются клетчатые крас-
но-черно-белые арлекины и до-
мино, словно сбежавшие со 
страниц «Петербурга» Андрея 
Белого. У Moncler Gamme Bleu, 
пожалуй, наиболее подходящая 
для реальной жизни коллекция. 
Она выглядит очень литератур-
но, с многочисленными «отсыл-
ками», а ее уникальность заклю-

чается в том, что при всей фан-
тазии и красоте, крое и восхити-
тельно безыскусной фактуре тка-
ней это самое настоящее модное 
агрессивное pret-a-porter. Эти 
вещи — искусствоведческие, но 
никак не музейные.

Дом Brioni показал классиче-
ские, прекрасные своей надеж-
ностью мужские вещи. Истин-
ное качество, достоинство, по-
чет, крой, мех, трикотаж (часто 
комбинируемый с мехом), ко-
жа (и экзотическая, очень до-
рогая), двубортные и одноборт-
ные костюмы и пальто, делаю-
щие более стройным силуэт ге-
ометрические рисунки, в хоро-
шем смысле вызывающий си-
ний цвет электрик.

Томас Майер из прекрасного, 
поэтому заслуженно популярно-
го ныне дома Bottega Veneta по-
казал цельный ряд стилистиче-
ских упражнений. У представ-
ленной коллекции нет едино-
го временного стилистическо-
го решения. Здесь есть и спор-
тивная одежда в духе 1980-х, и 
несколько ожесточенный ро-
мантический дендизм 1960-х, и 
вполне офисные предметы оде-
жды. Но у Bottega Veneta поми-
мо легендарного качества суще-
ствует объемное чувство трога-
тельности, невероятного и, ка-
жется, неподдельного обаяния, 
уникальности, единственности 
каждой вещи. Вот почему стили-
стические этюды Томаса Майе-
ра, сложно подобранные по фак-
туре, тканям и, главное, по цвету 
(присутствуют редчайшие по то-
нам розовый, оранжевый, жел-
тый), выглядят такими нежны-
ми, раритетными и даже — па-
радоксально — хрупкими.

ПОКАЗЫ МОДА

Мода выглядит тревожно
Завершились мужские показы в Милане

В прокат сегодня выходит 
«Игрок» (The Gambler),  
ремейк фильма 1974 года 
о зависимом от азартных 
игр писателе, который 
тогда хвалили в основном 
за игру Джеймса Каана. 
Теперь Марк Уолберг на-
звал эту роль самой труд-
ной в своей карьере — и не 
только потому, что сбро-
сил почти 30 кг. По мне-
нию ЛИДИИ МАСЛОВОЙ, 
этот актер прекрасен в 
любой весовой категории.

Место режиссера Карела 
Райса, тяготевшего к соци-
альному реализму, в 2014 го-
ду занял Руперт Уайатт, де-
монстрирующий в «Игро-
ке» откровенное пижонство 
и диджейство, и не только в 
буквальном смысле тщатель-
но подобранного саундтрека, 
в котором чего только нет — 
от Pink Floyd до Шопена (со-
провождающего, например, 
баскетбольную тренировку). 
Сам фильм похож на ловкий 
визуальный микс, автор ко-
торого знает, когда вовремя 
окунуть героя головой в ван-
ну и помолчать на крупном 
плане человека, думающе-
го, а не пойти ли окончатель-
но ко дну, а когда, наоборот, 
ускориться и достать цейтлу-
пу — так, чтобы засунутый в 
счетную машинку Бенджа-
мин Франклин побыстрее 
мелькал в своих буклях, на-
мекая на то, что фильм совер-
шенно не про деньги, кото-
рые приходят и уходят оди-
наково быстро.

В прологе «Игрока» у героя 
умирает богатый дедушка 
(Джордж Кеннеди), интересу-
ющийся сакраментальным 
вопросом: по каким законам 
герой собирается жить в об-
ществе и «в чьи руки попадет 
построенное нами здание»? 
По скептическому выраже-
нию уолберговского лица 
сразу видно, что этот 40-лет-
ний мальчик ничего стро-
ить не собирается, а настро-
ен разрушать — в том числе 
и себя самого. Через каких-то 
несколько минут экранного 
времени он оказывается дол-
жен воротилам подпольного 
игорного бизнеса $240 тыс., 
которые надо вернуть за семь 
дней, и где их взять, не очень 
понятно. Тем не менее, глядя 
на циничную физиономию 
Марка Уолберга, совершенно 
не сомневаешься, что герой 
все равно в итоге выкрутится 
из неуклонно ухудшающей-
ся ситуации, и в этом смысле 
«Игрок» порой напоминает 
сериал «Физрук», тем более 
что в своей преподаватель-
ской ипостаси развязный ге-
рой ведет себя как формен-
ный физрук, точнее литрук, 
поскольку преподает лите-
ратуру. Под этим предлогом 
он в основном вправляет сту-
дентам мозги, выступая как 
байронический нигилист, и 
каждую лекцию превраща-
ет в шоу, потому что, как во-
дится у недовольных миро-
устройством «лишних лю-
дей», смертельно боится ску-
ки. Лекция, в которой препо-
даватель с Шекспира пере-
скакивает на общие рассу-
ждения о природе гениаль-
ности, отсутствии в приро-
де равенства между людьми 
и в конечном счете общей па-
скудности мироздания, еще 
находится в рамках прили-
чия, но на другом занятии 
разбушевавшийся литрук 
уже конкретно прыгает на 
стол и объясняет учащимся, 
что, даже если б он стоял пе-
ред ними голым, всем было 
бы пофиг, потому что он де-
лает вид, что их учит, в то вре-
мя как они делают вид, что 
учатся. После этого утомлен-
ный педагог ложится на стол 
и выгоняет лоботрясов вон.

Неудивительно, что на та-
кого преподавателя смотрит 
как на Бога самая тихая сту-
дентка (Бри Ларсон) из семьи 
рабочего и алкоголички, что 
не мешает герою сразу выде-
лить ее из общей массы как 
самую литературно одарен-
ную. За этой романтической 
линией в «Игроке» чудится 
легкая насмешка — уж боль-
но студентка боготворит про-
фессора, которому прино-
сит подписать книжку с во-
просом: «Когда вам послед-
ний раз говорили, что вы ге-
ний?», а в одной из сцен ге-
рой разговаривает с учени-
цей из будки для проектора 
буквально каким-то божест-
венным гласом свыше.

Вполне возможно, авторы 
и сами искренне верят, что 
для людей такого демони-
ческого склада девичья лю-
бовь может служить каким-
то стимулом и мотивацией, 
но вообще-то в этом аспекте 
«Игрок» вызывает некие во-
просы и легкие сомнения, 
хотя мелодраматизма созда-
телям удалось избежать. Бо-
лее содержательной и суще-
ственной выглядит линия 
с матерью, играющая ко-
торую Джессика Лэнг в не-
скольких небольших эпи-
зодах быстро передает весь 
сложный психологический 
анамнез героя — ничего, к 
счастью, не разжевывает-
ся, но можно начать догады-
ваться, откуда берутся такие 
игроки и почему у таких мам 
вырастают такие мальчики.

Отца у героя уже нет, но 
его функции берет на себя му-
дрый ростовщик (Джон Гуд-
ман), который журит проиг-
равшегося оболтуса за то, что 
он натянул на себя мальчише-
скую маску какого-то «князя 
тьмы», проигрывает милли-
оны, растрачивает все свои 
таланты и упускает возмож-
ности, вместо того чтобы как 
настоящий мужик построить 
прочный финансовый базис, 
обеспечить свое благосостоя-
ние до конца дней и дальше 
жить по независимому прин-
ципу fuck you. Назидатель-
ный монолог гудмановско-
го персонажа, включающий 
элементы социально-поли-
тической критики, о том, что 
жизнь мудрого человека, да 
и вообще все Соединенные 
Штаты Америки, базируется 
на принципе fuck you, стано-
вится одним из узловых идео-
логических моментов «Игро-
ка». Ни к кому не привязан-
ный и ни от кого психологи-
чески не зависящий герой 
Марка Уолберга тоже, в об-
щем-то, живет по упомянуто-
му принципу, однако, будучи 
сотрудником духовной сфе-
ры, понимает его немного 
в другом смысле, не ростов-
щическом, и, если бы читал 
«Золотого теленка», мог бы 
повторить вслед за Остапом 
Бендером: «Я не финансист 
— я свободный художник и 
холодный философ». Эту по-
зицию хорошо иллюстриру-
ет сцена, когда игрок, поста-
вивший на кон собственную 
жизнь, идет продавать часы и 
вступает в перепалку со скуп-
щиком, очередной раз прихо-
дя в ярость от того, как устро-
ен этот мелочный базарный 
мир: невозможно добиться от 
людей простейшей, казалось 
бы, вещи — не торговаться с 
тобой по малейшему поводу, 
а сразу сказать «да» или «нет» 
на названную тобой цену.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ставка круче,  
чем жизнь
Марк Уолберг в «Игроке»

Глядя на циничную  
физиономию Марка 
Уолберга, совершенно 
не сомневаешься,  
что герой все равно  
в итоге выкрутится  
из неуклонно ухудша-
ющейся ситуации

Мужские коллекции дома 
Etro, которые готовит  
Кин Этро, отличают  
дендизм и легкое  
ковбойство

Тенденция к сверхдорогим  
покупкам искусства (скульптура 
Амедео Модильяни продана  
за $70 млн) будет нарастать тем 
быстрее, чем более нестабильной 
делается глобальная экономика
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В первом матче 1/4 финала  
Кубка Испании «Барселона»  
принимала «Атлетико»

Китай, возможно, начал вчера экс-
пансию на европейский футбольный 
рынок. Миллиардер Ван Цзяньлинь, 
 глава компании Dalian Wanda Group, 
приобрел 20-процентный  пакет 
 акций действующего чемпиона 
Испании «Атлетико». Доля в мадрид-
ском клубе обошлась ему в €45 млн. 
Ван Цзяньлинь не собирается на этом 
останавливаться и планирует инвес-
тировать средства в другие команды 
из Европы.

Вчера Ван Цзяньлинь, владелец Dalian 
Wanda Group, лидера рынка недвижимо-
сти в Китае, объявил о приобретении 20% 
акций испанского клуба «Атлетико». По-
купка пакета стала частью большого про-
екта бизнесмена, который в списке са-
мых богатых предпринимателей Китая 
занимает второе место после создателя 
Alibaba Group Джека Ма (его состояние 
Bloomberg оценивает в $24,6 млрд), свя-
занного с Испанией. Ван Цзяньлинь рас-
сказал, что встретился с премьер-минис-
тром страны Мариано Рахоем и обсудил с 
ним мегасделку стоимостью €3 млрд. Ее 
детали пока не обнародуются.

Пакет в мадридском клубе обошелся 
Ван Цзяньлиню в €45 млн. Приобретая 
его, китайский бизнесмен одновремен-
но пообещал вложить €15 млн в строи-
тельство нового тренировочного центра 
для «Атлетико». В рамках его альянса с ма-
дридцами будут также открыты три шко-
лы для подготовки футболистов в Китае 
и организованы ежегодные турне коман-
ды в эту страну.

Новость можно считать знаковой. Де-
ло в том, что китайский бизнес до сих 
пор не предпринимал серьезных попы-
ток вторгнуться на европейский футболь-
ный рынок. Ван Цзяньлинь, давний по-
клонник футбола (в 1994 году он создал 
клуб «Далянь», один из сильнейших в Ки-
тае), в этом смысле стал первопроход-
цем. Экспертов не особенно удивило то, 
что его выбор пал именно на «Атлетико». 
«Приобретение знаменитого европей-
ского бренда, несомненно, повысит уз-
наваемость и бренда Wanda»,— считает, 
например, Лю Юань, глава аналитическо-
го отдела занимающейся девелопментом 
шанхайской Centaline Group.

С тем, что «Атлетико» — привлекатель-
ный актив, действительно трудно поспо-
рить. В каком-то смысле по соотноше-

нию «цена—качество» даже более при-
влекательный, чем два испанских су-
пергранда — «Реал» и «Барселона». Пор-

тал transfermarkt.de оценивает рыноч-
ную стоимость их составов в €688,8 млн 
и €620 млн соответственно. В то же вре-
мя аналогичный показатель у «Атлетико» 
— €296 млн. При этом, будучи гораздо де-
шевле «Реала» и «Барселоны», он в послед-
нее время показывает результаты ничуть 
не хуже конкурентов. Так, минувшей вес-
ной «Атлетико» завоевал золото чемпио-
ната Испании и добрался до финала Лиги 

чемпионов. В нем он уступил соседям из 
«Реала», зато недавно выбил их из розыг-
рыша Кубка страны.

При этом ведущие испанские клубы в 
нынешнем десятилетии довольно охотно 
привлекают иностранный капитал. «Ма-
лагу» купили представители катарской 
королевской семьи, контрольный пакет 
акций «Валенсии» — сингапурский мил-
лиардер Питер Лим, а в число основных 
спонсоров «Реала» и «Барселоны» входят 
компании из ОАЭ и Катара — Fly Emirates 
и Qatar Airways. «Атлетико» еще до по-
явления Ван Цзяньлиня вписался в этот 
тренд. В списке его партнеров — китай-
ская компания Huawei и Министерство 
туризма Азербайджана.

Аналитики подчеркивают, что в насто-
ящий момент приток иностранного ка-
питала клубу необходим из-за непросто-
го финансового положения. По некото-
рым данным, его долги по кредитам со-
ставляют около €500 млн, а испанские 
банки неохотно дают деньги на коман-
ду. Сотрудничество с Dalian Wanda Group 
поможет ей как в краткосрочной, так и в 
долгосрочной перспективе — благодаря 
появлению базы фанатов в Китае. С Ван 
Цзяньлинем у болельщиков «Атлетико» 
связаны и надежды на скорый переезд 
со старого стадиона Vicente Calderon на 
строящуюся новую арену La Peineta вме-
стимостью 70 тыс. зрителей.

Еще любопытнее выглядят перспек-
тивы на европейском футбольном рын-
ке самого Ван Цзяньлиня. Судя по всему, 
с покупки доли в «Атлетико» он начина-
ет настоящую экспансию в Европу. Ком-
ментируя сделку, бизнесмен сказал, что 
главной его целью является открытие 
для китайских футболистов дороги в ев-
ропейские клубы. Ван Цзяньлиню хоте-
лось бы, чтобы в будущем три-четыре иг-
рока из Китая выступали за команды пер-
вого эшелона.

Ради реализации этой цели Ван Цзянь-
линь готов инвестировать средства не 
только в «Атлетико» и не только в испан-
скую лигу. Он признался, что заинтересо-
ван в том, чтобы добавить в свою коллек-
цию и другие клубы, необязательно из 
Испании. Свои приоритеты Ван Цзянь-
линь не уточнил, но год назад The Daily 
Mirror писала о его интересе к английско-
му «Саутгемптону».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Китай стал игроком европейского футбола
Глава Dalian Wanda Group купил пакет акций «Атлетико»

В первом матче полуфинала «Челси» добыл ни-
чью в гостях у «Ливерпуля» —1:1 — благодаря 
оборонительной тактике, вратарскому мастер-
ству Тибо Куртуа и хитрости своего наставника 
Жозе Моуринью.

Накануне матча первый хитрец мирового футбо-
ла — главный тренер «Челси» Жозе Моуринью в ин-
тервью английской прессе начал лить елей на голо-
ву капитана «Ливерпуля» Стивена Джеррарда, зая-
вив, что неудачная попытка в 2005 году переманить 
игрока в «Челси» стала одним из самых больших его 
разочарований в жизни. «Я всегда уважал его и вос-
хищался им» — с такими искренними словами Моу-
ринью пригодился бы на любой панихиде, но, зная, 
на какие ухищрения он готов идти, чтобы возглав-
ляемый им клуб добился нужного результата, мож-
но предположить, что таким восторженным обра-
зом тренер пытается умиротворить известного куб-
кового бойца перед важнейшей схваткой. Сложно 
сказать, насколько елей Моуринью успокоил лиде-
ра «Ливерпуля», но в матче на Anfield Road Стивен 
Джеррард получил предупреждение, не сумел за-
бить гол, из выгоднейшей позиции направив мяч в 
штангу, и был заменен на 70-й минуте. Зато команда 
велеречивого говоруна Моуринью добилась важной 
ничьей — 1:1 — перед ответным домашним матчем.

В первом тайме Эден Азар вывел «Челси» вперед, 
реализовав пенальти, который сам же и заработал. 
Ответный мяч провел лучший игрок матча Рахим 
Стерлинг по истечении часа игры. Наивно полагать, 
что одна лишь хвала Моуринью в адрес вожака про-
тивников помогла «Челси» добиться весьма приемле-
мого результата, но для португальца в процессе под-
готовки к каждому матчу нет мелочей. А чтобы сумма 
мелочей принесла вполне ощутимую прибыль, глав-
ный тренер «Челси» на Anfield для верности «пригнал 
автобус». В том смысле что в игре с «Ливерпулем» пор-
тугалец сделал ставку на глубокоэшелонированную 
оборону, отрядив в защиту всех, кроме центрфорвар-
да Диего Косты да еще, пожалуй, диспетчера Сеска 
Фабрегаса, но даже атакующий полузащитник сбор-
ной Испании действовал с оглядкой на собственные 
ворота, разгоняя разящие контратаки со своей поло-
вины поля. Кстати, именно Фабрегас отправил в про-
рыв Азара, что и привело к взятию ворот хозяев.

А главным героем встречи стал вратарь «Челси» 
Тибо Куртуа, которого Жозе Моуринью ввел в основ-
ной состав, едва тот залечил травму. Когда дюжие мо-
лодцы в красных футболках благодаря своему могу-
чему атакующему напору отодвигали «автобус» Мо-
уринью от ворот Куртуа, голкипер — не хуже иллю-
зиониста высшей категории — невероятным обра-
зом отражал мячи, летящие в сетку. Более того, ве-
ликолепный вратарь одним лишь взглядом закол-
довал штангу, чтобы она отбила выстрел Джеррарда 
подальше от вратарской «Челси». Проще говоря, ни-
чья стала для «Челси» в этом матче подарком судьбы.

Однако каков же все-таки наглец или баловень судь-
бы этот Моуринью. Сразу после матча португалец зая-
вил о том, что разочарован, так как не смог выиграть у 
«Ливерпуля» в гостях. «Но ничего,— заявил он.— В от-
ветном матче мы должны добиться успеха, чтобы не 
пропустить возможность сыграть в финале турнира на 
Wembley, ведь два финала в Кардиффе мы уже выиг-
рывали». Другими словами, Жозе Моуринью начал но-
вую психологическую атаку на соперников за неделю 
до ответного матча с «Ливерпулем» в Лондоне.

Вполне вероятно, что тренерская хитрость опять 
прокатит, не хуже его «автобуса», не только прегра-
ждающего путь к воротам «Челси», но и молниенос-
но разгоняющегося в контратаки.

Руслан Карманов

КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ

Жозе Моуринью 
умиротворил 
Стивена 
Джеррарда
«Челси» едва отбился от атак 
«Ливерпуля»

Для китайского миллиардера 
Ван Цзяньлиня (слева) «Атлетико» 
(справа — председатель совета 
директоров клуба Энрике Сересо) 
стал дверью в мир европейского 
футбола  ФОТО XINHUA/AFP

Мария Шарапова чудом избежала вы-
лета из Australian Open уже во втором 
круге. Второй ракетке мира, встречав-
шейся с Александрой Пановой, при-
шлось отыгрывать матчболы и спасать 
игру. Сохранение турнирной прописки 
далось с трудом не только Шараповой. 
Один из лидеров мужского  тенниса 
Рафаэль Надаль лишь в 12-м гейме 
 пятого сета сумел сломить сопротив-
ление Тима Смычека.

В Мельбурне сейчас довольно жарко, 
столбик термометра днем стабильно заби-
рается выше 30 градусов, что, конечно же, 
сказывается на самочувствии спортсме-
нов. В это время года в Австралии бывает 
и жарче. Скажем, по ходу прошлогодне-
го турнира фиксировались и температу-
ры выше 40 градусов. Но в любом случае, 
как отметила Мария Шарапова, погода ма-
ло способствует тому, чтобы получать удо-
вольствие от игры. «Речь скорее идет о вы-
живании»,— отметила вторая ракетка ми-
ра, комментируя свой матч против еще од-
ной россиянки — Александры Пановой.

От этого матча, в силу того что сопер-
ницы находятся попросту в разных лигах, 
трудно было ждать интригующего разви-
тия событий. Победа Марии Шараповой 
представлялась неизбежной. Причем по-
беда, оформленная в дежурном формате. 
Очевидно, и Александра Панова — 150-я 
ракетка мира, которая ранее пять раз про-
бивалась в основную сетку турниров Боль-
шого шлема и неизменно выбывала в пер-
вом же раунде,— прекрасно понимала, 
что на чудо ей рассчитывать не приходит-
ся. Осознание неизбежности поражения 
только усилилось после того, как Шарапо-
ва выиграла первый сет со счетом 6:1. «Но 
ведь после этого Пановой терять было уже 
совсем нечего,— отметила позже Шарапо-
ва.— Она и сыграла, не принимая во вни-
мание результат».

Панова сумела доставить Шараповой 
серьезные неприятности. Более того, она 
была в шаге от того, чтобы стать автором 
главной сенсации турнира. Жара, кажет-

ся, действовала на нее куда менее деструк-
тивно, чем на Шарапову, принявшуюся 
коллекционировать ошибки, а потому Па-
новой удалось сравнять счет по сетам, а за-
тем почти дотянуться до победы. В третьей 
партии при счете 5:4 в пользу Пановой — 
да еще на ее подаче — у нее было два мат-
чбола. Но Шарапова спаслась. У нее попро-
сту оказались крепче нервы, и она, как это 
случалось не раз в ее карьере, просто била 
что было сил. На беду Пановой Шарапова 
еще и попадала. А после того как вторая ра-
кетка мира сравняла счет по сетам, Панова 
просто капитулировала.

«Что сказать о таком матче? — спраши-
вала сама себя после матча Шарапова.— 
Не лучшая игра в моем исполнении, так 
что надо радоваться уже тому, что я хоть 
как-то победила».

С трудностями столкнулся и один из ли-
деров мужского тенниса Рафаэль Надаль. 
Но он, в отличие от Марии Шараповой, ко-
торая с начала января показывала, что на-

ходится в отменной форме и даже успела 
выиграть турнир в Брисбене, только воз-
вращается к той форме, что сделала его од-
ной из легенд мирового тенниса. Испанец 
ведь последние семь месяцев почти не иг-
рал, и многие специалисты предрекали 
ему сложности в Мельбурне. Другое дело, 
что немногие допускали, что Надаль столк-
нется с ними уже во втором круге, да еще 
в матче против 112-й ракетки мира амери-
канца Тима Смычека, который в основную 
сетку турниров Большого шлема пробива-
ется нечасто.

Но Смычек сумел создать более чем 
ощутимые сложности испанскому гранду. 
Хотя если бы не состояние испанца, кажет-
ся, еще не до конца оправившегося после 
операции по удалению аппендицита, то, 
может, никакой интриги в матче и не было 
бы. Собственно, ее и не наблюдалось до по-
ры. Первый сет Надаль выиграл очень уве-
ренно. «Но все-таки сейчас, учитывая мое 
состояние, жару, а также высокую влаж-
ность, мне трудно поддерживать привыч-
ный темп. Так что после первой партии я 
почувствовал себя смертельно уставшим. 
Просто ноги не двигались. Да еще и живот 
болел»,— признался позже испанец, кото-

рому из-за болей в желудке даже пришлось 
обращаться за медицинской помощью.

А у Тима Смычека таких проблем не бы-
ло. Так что, несмотря на космическое пре-
восходство Надаля в классе, за счет которо-
го испанец и держался (плюс, конечно, по-
могло болеутоляющее, выданное ему до-
ктором), американский спортсмен повел 
по сетам 2:1. Но даже в такой ситуации На-
даль продолжал цепляться за матч. И все же 
выцарапал победу, проведя на корте пять 
сетов, которые длились 4 часа 12 минут.

Александр Петров

AUSTRALIAN OPEN

Мария Шарапова вышла из поражения
Вторая ракетка мира чуть было не уступила 150-й

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р К А К  И Н О С Т РА Н Ц Ы  И Н В Е С Т И Р У Ю Т  В  В Е Д У Щ И Е  Е В Р О П Е Й С К И Е  Л И Г И

Из 20 клубов английской премьер-лиги иностранцам при-
надлежат доли в 13. Так, с 2003 года Роман Абрамович владеет 
100% «Челси». «Арсенал» на 30,04% принадлежит инвестиционной 
компании Red & White Securities Ltd, которой в равных долях владеют 
Алишер Усманов и Фархад Мошири. Семья американского бизнесме-
на Малколма Глейзера контролирует «Манчестер Юнайтед».
В испанской примере из 20 команд четыре имеют зару-
бежный капитал. Три из них полностью принадлежат иностранцам: 
катарский шейх Абдулла бин Насер является владельцем «Малаги», 

итальянец Джампаоло Поццо владеет «Гранадой», Royal Emirates 
Group из ОАЭ принадлежит «Хетафе».
Из 18 клубов немецкой бундеслиги зарубежных инвесто-
ров имеют два. В «Герте» около 10% контролирует американская 
Kohlberg Kravis Roberts & Co. Дортмундская «Боруссия» на 5,06% 
принадлежит британскому хедж-фонду Odey Asset Management.
В итальянской серии А четыре клуба из 20 полностью 
или частично принадлежат иностранцам. «Ромой» владеет 
американец Джеймс Палотта. 70% «Интера» в 2013 году купил 

 индонезийский бизнесмен Эрик Тохир. «Парма» принадлежит 
 албанцу Эрмиру Кодра. 5% «Ювентуса» контролирует британская 
Lindsell Train Ltd.
Во французской лиге 1 шесть клубов из 20 имеют ино-
странных инвесторов. Так, около 67% акций ФК «Монако» принад-
лежит российскому миллиардеру Дмитрию Рыболовлеву.  Хозяином 
ПСЖ является фонд Qatar Sports Investment. Основным акционером 
«Ланса» стал азербайджанский бизнесмен Хафиз Мамедов.

Евгений Федуненко, Евгения Чернышева

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Вейк-ан-Зе (Голландия)
Девятый тур. Иван Шарич (Хорватия)—Люк ван Вели (Голландия) 0,5:0,5. 
Аниш Гири (Голландия)—Дин Лижэнь (Китай) 1:0. Радослав Войташек 
(Польша)—Василий Иванчук (Украина) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норве-
гия)—Теймур Раджабов (Азербайджан) 1:0. Уэcли Со (США)—Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. Фабиано Каруана (Италия)—Хоу Ифань (Ки-
тай) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Баадур Джобава (Грузия) 1:0.
Турнирное положение: 1. Карлсен — 7 очков. 2–3. Вашье-Лаграв, Со — 
по 6. 4–5. Дин Лижэнь, Иванчук — по 5,5. 5–6. Гири, Каруана — по 5. 7–8. 
Раджабов, Войташек — по 4,5. 8. Аронян — 4. 9–10. Хоу Ифань, Шарич — 
по 3.11. Ван Вели — 2,5. 12. Джобава — 1,5.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Сочи»—«Нефтехимик» 2:3 (буллиты). «Торпедо»—СКА 0:1 (буллиты). 
«Локомотив»—«Трактор» 1:0. «Северсталь»—«Йокерит» 2:1. «Динамо» (М)—
«Лада» 1:2. «Витязь»—«Югра» 3:4 (овертайм). ЦСКА—«Динамо» (Р) 3:0. 
«Слован»—«Динамо» (Мн) 4:6. «Медвешчак»—«Атлант» 2:3. «Адмирал»—
«Амур» 4:5 (буллиты). «Авангард»—«Салават Юлаев» 4:5 (овертайм). 

Чемпионат НХЛ

«Вашингтон»—«Эдмонтон» 4:5 (буллиты, Овечкин, 2+0 — Никитин, 
1+0; Якупов, 0+1). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Оттава» 3:2 (овертайм). 
«Детройт»—«Миннесота» 5:4 (буллиты). «Филадельфия»—«Питсбург» 3:2 
(овертайм; Малкин («Питсбург»), 0+1). «Тампа-Бей»—«Ванкувер» 4:1. 
«Монреаль»—«Нэшвилл» 2:1 (овертайм; Марков («Монреаль»), 0+1). 
«Даллас»—«Бостон» 1:3. «Чикаго»—«Аризона» 6:1.

Волейбол
Лига чемпионов. Пятый тур
Группа B. «Теруэль» (Испания)—«Локомотив» (Россия) 3:0. Положение 
команд. 1. «Локомотив» — 12 очков. 2. «Теруэль» — 7. 3. «Ястжембски» 
(Польша) — 6 (после 4 матчей). 3. «Дупница» (Болгария) — 2 (4).
Группа Е. «Фенербахче» (Турция)—«Белогорье» (Россия) 3:1. «Пари Волей» 
(Франция)—«Мачерата» (Италия) 1:3. Положение команд. 1. «Белогорье» 
— 12 очков. 2. «Фенербахче» — 7. 3. «Мачерата» — 7. 4. «Пари Волей» — 4.
«Локомотив» и «Белогорье» вышли в первый раунд play-off.

В противостоянии с Александрой 
Пановой Марии Шараповой (на фото) 
пришлось изо всех сил тянуться 
к победе  ФОТО REUTERS

Кубок Английской лиги
1/2 финала. Первый матч. «Ливерпуль»—«Челси» 1:1 (Стерлинг, 59 — 
Азар, 18 (пен.)).
Кубок Италии
1/8 финала. «Рома»—«Эмполи» 2:1 (Итурбе, 5; Де Росси, 114 (пен.) — 
Верди, 80).
«Рома» вышла в 1/4 финала.

Второй круг Australian Open
Мужчины. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Юрген Мельцер (Ав-
стрия) 7:6 (7:0), 6:2, 6:2. Виктор Троицки (Сербия)—Леонар-
до Майер (Аргентина, 26) 6:4, 4:6, 6:4, 6:0. Кевин Андерсон 
(ЮАР, 14)—Рикардас Беранкис (Литва) 6:2, 6:2, 7:6 (7:3). 
Ришар Гаске (Франция, 24)—Джеймс Дакуорт (Австралия, 
7) 6:2, 6:3, 7:5. Энди Маррей (Великобритания, 6)—Маринко 
Матосевич (Австралия) 6:1, 6:3, 6:2. Жуан Соуза (Порту-
галия)—Мартин Клижан (Словакия, 32) 4:6, 7:6 (7:4), 6:4, 
1:0. Маркос Багдатис (Кипр)—Давид Гоффен (Бельгия, 20) 
6:1, 6:4, 4:6, 6:0. Григор Димитров (Болгария, 10)—Лукаш 
Лацко (Словакия) 6:3, 6:7 (10:12), 6:3, 6:3. Роджер Федерер 
(Швейцария, 2)—Симоне Болелли (Италия) 3:6, 6:3, 6:2, 6:2. 
Андреас Сеппи (Италия)—Жереми Жарди (Франция, 29) 7:5, 
3:6, 6:2, 6:1. Сэмюэл Грот (Австралия)—Танаси Коккинакис 
(Австралия) 3:6, 6:3, 7:5, 3:6, 6:1. Малек Джазири (Тунис)—
Эдуар Роже-Васслен (Франция) 1:6, 6:3, 6:4, 1:6, 6:3. Дуди 
Села (Израиль)—Лукаш Росол (Чехия, 28) 7:6 (7:2), 5:7, 7:5, 
6:3. Ник Кириос (Австралия)—Иво Карлович (Хорватия, 23) 
7:6 (7:4), 6:4, 5:7, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Тим 
Смычек (США) 6:2, 3:6, 6:7 (2:7), 6:3, 7:5. Бернард Томич 
(Австралия)—Филипп Кольшрайбер (Германия, 22) 6:7 (5:7), 
6:4, 7:6 (8:6), 7:6 (7:5).
Женщины. Второй круг. Луция Градецка (Чехия)—Полона 
Херцог (Словения) 4:6, 6:3, 6:2. Юлия Гёргес (Герма-
ния)—Клара Коукалова (Чехия) 6:3, 6:4, 6:2. Каролина 
Плишкова (Чехия, 22)—Осеан Доден (Франция) 7:5, 5:7, 
6:4. Екатерина Макарова (Россия, 10)—Роберта Винчи 
(Италия) 6:2, 6:4. Сара Эррани (Италия, 14)—Сильвия 
Солер-Эспиноса (Испания) 7:6 (7:3), 6:3. Янина Викмайер 
(Бельгия)—Лара Арруабаррена (Испания) 6:4, 4:6, 6:4. 
Каролин Гарсия (Франция)—Штефани Фёгеле (Швейцария) 
6:3, 6:4. Карина Виттхёфт (Германия)—Кристина Макхейл 
(США) 6:3, 6:0. Ирина-Камелия Бегу (Румыния)—Катержина 
Синякова (Чехия) 7:5, 6:4. Ярослава Шведова (Казахстан)—
Моника Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:2, 7:6 (8:6). Пэн Шуай (Китай, 
21)—Магдалена Рыбарикова (Словакия) 6:1, 6:1. Мария 
Шарапова (Россия, 2)—Александра Панова (Россия) 6:1, 
4:6, 7:5. Зарина Дияс (Казахстан, 31)—Анна Шмидлова (Сло-
вакия) 3:6, 6:2, 8:6. Эжени Бушар (Канада, 7)—Кики Бертенс 
(Голландия) 6:0, 6:3. Бетани Маттек-Сэндс (США)—Кристина 
Младенович (Франция) 7:6 (7:3), 7:6 (8:6). Симона Халеп 
(Румыния, 3)—Ярмила Гайдошова (Австралия) 6:2, 6:2.
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